
БЕЗОПАСНОСТЬ Александр Бастрыкин 
рассказал  о расследовании громких 
коррупционных дел

Статья по чину

Д
евятого декабря отмечается Между-
народный день борьбы с коррупцией. 
Председатель Следственного комите-

та России Александр Бастрыкин рассказал в 
совместном интервью «Российской газете»  
и «Интерфаксу» о расследовании корруп-
ционных дел, причиненном ущербе и раз-
мере похищенных средств, которые следо-
вателям удалось вернуть в бюджет.

 Александр Иванович, как вы оцениваете 
ситуацию с коррупцией в стране?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Борьба с коррупцией ве-
дется последовательно и системно. Она 
включает в себя широкий диапазон прини-
маемых мер: от совершенствования законо-
дательства и деятельности правоохрани-
тельных, контрольно-надзорных органов до 
воспитания в гражданах нетерпимости к лю-
бым подобным проявлениям. Отмечу, что 
стратегией экономической безопасности РФ 
на период до 2030 года, утвержденной Ука-
зом главы государства, в качестве одной из 

приоритетных задач государственной поли-
тики в сфере обеспечения экономической 
безопасности является борьба с нецелевым 
использованием и хищением госсредств, 
коррупцией, теневой экономикой. Общими 
усилиями правоохранительным органам 
удается выявлять значительное число кор-
рупционных преступлений, привлекать ви-
новных к ответственности. Все это способст-
вует наращиванию профилактической со-
ставляющей. Важно, чтобы мы пришли к та-
кому результату, когда люди не идут на со-
вершение коррупционных преступлений, 
потому что это неприемлемо с точки зрения 
их системы ценностей.  Следует подчер-
кнуть, что, несмотря на то, что многие кор-
рупционные преступления латентны, из-
вестны случаи, когда на региональном уров-
не чиновники вымогали взятки у бизнесме-
нов за покровительство, но после ухода дол-
жностных лиц в отставку предпри-
ниматели стали давать показания 
об их незаконной деятельности. 

Одна из главных задач государства — борьба с нецелевым расходованием казенных денег.

Австралийский доллар 52,6665
Азербайджанский манат 43,4640
Армянский драм** 15,0245
Белорусский рубль 29,0592
Болгарский лев 42,6039
Бразильский реал 13,1554

Венгерский форинт** 22,6965
Вон Республики Корея*** 62,7078
Гонконгский доллар* 94,7062
Датская крона 11,2063
Доллар США 73,8453
Евро 83,3640

Индийская рупия** 97,7663
Казахстанский тенге** 16,9002
Канадский доллар 58,3803
Киргизский сом** 87,0568
Китайский юань 11,6220
Молдавский лей* 41,8712

Новый туркменский манат 21,1288
Норвежская крона* 82,1352
Польский злотый 18,1576
Румынский лей 16,8420
СДР  103,1050
Сингапурский доллар 54,0991

Таджикский сомони* 65,4077
Турецкая лира* 54,0971
Узбекский сум**** 68,4879
Украинская гривна* 27,1148
Фунт стерлингов  97,7638
Чешская крона* 32,7256

Шведская крона* 81,3086
Швейцарский франк 79,9192
Южноафриканский рэнд* 46,7443
Японская иена** 65,0362

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.12.21

Яков Миркин 
о том, чего хотят 
люди в разных 
странах 
и насколько сильно

Анна Кузнецова 
продолжает 
возвращать детей 
из сирийских 
лагерей беженцев

Олаф Шольц 
стал 
девятым 
канцлером ФРГ

Почему селедка под шубой 
подорожала 
к Новому году 
больше, 
чем оливье 
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В Минске в деся-
тый раз прохо-
дит форум вузов 
Союзного госу-
дарства / стр. 3

В НОМЕРЕ

ТЕМА ДНЯ Владимир Путин и Джо Байден 
обсудили острые моменты в отношениях 
России и США 

Двое 
на одной линии

Кира Латухина

П
ереговоры прези-
дентов России и 
США были откро-
венными и деловы-
ми. Два часа Влади-
мир Путин и Джо 
Байден общались 
по защищенной ли-
нии видеосвязи: об-

судили внутриукраинский кри-
зис, продвижение НАТО, реали-
зацию Женевских договоренно-
стей, иранскую ядерную про-
грамму, борьбу с киберпреступ-
ностью и ситуацию с дипмисси-
ями. Договорились, что будет 
создана совместная структура 
для решения вопросов гарантий 
безопасности и ее работа будет 
максимально публичной. Рос-
сия вправе обеспечивать свою 
безопасность, Москву беспоко-
ят планы возможного принятия 
Украины в НАТО, и безвольно 
наблюдать за этим она не будет, 
заявил журналистам после сам-
мита Путин.

«Дух Женевы» 
и «красные линии»

Лидеры отметили важность 
выполнения достигнутых на 
предыдущей встрече догово-
ренностей и сохранения «духа 
Женевы» при рассмотрении 
возникающих между Россией и 
США проблем. Об этом гово-
рится в заявлении Кремля, по-
священном итогам беседы. Гла-
вы государств оценили пози-
тивные моменты сотрудниче-
ства — стратегический диалог и 
взаимодействие по вопросам 
кибербезопасности выстраи-
ваются вполне удовлетвори-
тельно, послы вернулись в сто-
лицы. «Говорили подробно о 
кибербезопасности… и конста-
тировали, что после нашей 
встречи в Женеве нам удалось 
продвинуться по этому направ-
лению весьма значительно», — 
рассказал журналистам Влади-
мир Путин вчера в Сочи после 
встречи с премьер-министром 
Греции. «Налажен конструк-
тивный диалог, созданы соот-
ветствующие структуры. Нала-
жен обмен информацией, он 
носит позитивный характер и 
дает положительные результа-
ты», — оценил он.

Во время беседы лидеров 
Байден вспомнил о жертвах 
двух стран и народов в ходе 
Второй мировой войны, проин-
формировал помощник рос-

сийского президента Юрий 
Ушаков. Американский лидер 
упомянул, что потерял во вре-
мя этой войны своих близких и 
родных, и говорил очень про-
никновенно. Путин тоже ска-
зал, что у него были потери сре-
ди самых-самых близких род-
ственников. Лидеры отметили, 
что наши страны были союзни-
ками в ту войну и что это чаще 
нужно вспоминать, как и то, 
что на наших державах лежит 
особая ответственность за под-
держание мира и стабильности. 
Союзничество в годы Второй 
мировой войны должно быть 
примером совместной работы 
и сегодня.

В основном переговоры 
были посвящены внутриукра-
инскому кризису. Путин на 
примерах подробно показал де-
структивную линию Киева по 
демонтажу и саботажу Мин-
ских соглашений и «норманд-
ских» договоренностей и выра-
зил серьезную озабоченность 
провокациями против Донбас-
са. Украина затягивает перего-
ворный процесс в контактной 
группе, стремится исключить 
из него Донбасс. Российский 
лидер упомянул и законопро-
ект, который усиливает насту-
пление на русский язык, кон-
статировал милитаризацию Ук-
раины и рост там агрессивных 
националистических настрое-
ний при поддержке западных 
государств, в частности США, 
рассказал Ушаков.

Путин прямо сказал, что Мо-
скву беспокоит наращивание 
военной активности Украины и 
натовцев у российских границ, 
и говорил о недавних учениях в 
Черном море. И, конечно, под-
нял вопрос о «красных линиях» 
и юридических гарантиях без-
опасности — нерасширения 
НАТО на восточном направле-
нии и неразмещения в сопре-
дельных с РФ странах ударных 

наступательных систем воору-
жений.

Москва за несколько дней 
подготовит предложения по во-
просам безопасности и пере-
даст их Вашингтону, рассказал 
журналистам президент РФ. 
«Мы договорились, что продол-
жим эту дискуссию и сделаем 
это предметно, обменяемся в 
ближайшее время нашими соо-
бражениями на этот счет», — со-
общил он. «Договорились, что 
будет создана соответствую-
щая структура, которая сможет 
этим профессионально зани-
маться», — объявил Путин. При-
чем идею выдвинул Байден, 
уточнил он.

Американский лидер под-
черкнул якобы «угрожающий» 
характер передвижений рос-
сийских войск вблизи украин-
ских границ и обозначил воз-
можные санкции. И экономиче-
ского, и финансового, и полити-
ческого плана, уточнил Ушаков. 
США готовы их применить при 
эскалации ситуации вокруг Ук-
раины. Это был один из ключе-
вых тезисов американского ли-
дера. Президент России при-
звал не перекладывать ответст-
венность на нашу страну, так 
как именно НАТО предприни-
мает опасные попытки освое-
ния украинской территории и 
наращивает военный потенци-
ал у наших рубежей. Лидеры до-
говорились начать диалог на 
этот счет, поручив своим пред-
ставителям оперативно прове-
сти консультации по этим чув-
ствительным вопросам.

Безопасность для всех
Вчера на пресс-конференции 

Путина спросили, собирается 
Россия нападать на Украину или 
нет, и он назвал вопрос провока-
ционным. «Россия проводит ми-
ролюбивую внешнюю политику, 
но она вправе обеспечивать 
свою безопасность в среднес-

рочной и более отдаленной пер-
спективе», — сказал президент, 
добавив, что обсуждал это с Бай-
деном. «Нас не может не беспо-
коить перспектива возможного 
принятия Украины в НАТО, по-
тому что за этим, безусловно, 
последует размещение там соот-
ветствующих военных контин-
гентов, баз и угрожающего нам 
оружия», — пояснил Путин. «Мы 
исходим из того, что наши озабо-
ченности хотя бы на этот раз бу-
дут услышаны, хотя до сих пор в 
течение предыдущих десятиле-
тий мы постоянно говорили о на-
ших озабоченностях и просили 
этого не делать. Но тем не менее 
инфраструктура НАТО неизбеж-
но приближалась к нашим гра-
ницам, и теперь мы видим ком-
плексы противоракетной оборо-
ны в Польше и в Румынии», — на-
помнил он. «У нас есть все осно-
вания полагать, что то же самое 
произойдет в случае принятия 
Украины в НАТО, но уже на укра-
инской территории. Ну как же 
мы можем об этом не думать, это 
было бы просто преступным без-
действием с нашей стороны: без-
вольно наблюдать за тем, что 
там происходит», — сказал пре-
зидент РФ. Это и есть предмет 
наших переговоров, заметил он.

«Конечно, каждая страна 
имеет право выбирать наиболее 
приемлемый для себя способ 
обеспечения своей безопасно-
сти, но это должно быть сделано 
таким образом, чтобы не нару-
шать интересы и не подрывать 
безопасность других стран», — 
считает российский лидер. Без-
опасность должна быть гло-
бальной и распространяться на 
всех. Об этом он и сказал Байде-
ну. Путин также объяснил свое-
му визави вред санкций: они не 
дают положительного эффекта 
ни Вашингтону, ни Москве. «И 
непонятно, за что вводить эти 
санкции, и наш президент поэ-
тому сказал: вас волнует нечто, 
что нам непонятно, а нас — то, 
что нам понятно», — передал 
Ушаков.

Подводя итог, президент РФ 
сказал, что американцев беспо-
коят российские батальоны на 
российской территории за ты-
сячи километров от США, а 
Россию беспокоит ее безопа-
сность в глобальном 
смысле в глобальном 
масштабе. 

Два часа Владимир Путин 
и Джо Байден общались по защи-
щенной линии видеосвязи.

А К Ц Е Н Т

Россия проводит миролюбивую 
внешнюю политику, но она вправе 
обеспечивать свою безопасность 
в среднесрочной 
и более отдаленной перспективе
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ДОХОДЫ  Минтруд разработает новые меры 
поддержки работодателей

Премия по зарплате
Ольга Игнатова

М
интруд создаст рабочую группу по 
разработке стратегии стимулирова-
ния работодателей, которые повы-

шают зарплаты сотрудникам. Такое решение 
было принято по итогам выступления главы 
минтруда Антона Котякова в Госдуме.

В России есть предприятия с высокой и 
очень высокой прибылью, которые выплачи-
вают своим работникам минимальные зар-
платы. Это особенно заметно у экспортеров. 
Например, в нынешнем году сильно выросли 
цены на металл, лес, удобрения. Этот рост 
цен дает дополнительные дивиденды тем, кто 
является собственником предприятий, но не 
работникам. «Такие компании нужно взять 

на особый контроль. А вот тех работодателей, 
которые регулярно повышают зарплаты со-
трудникам, нужно, напротив, поощрять. Да-
вайте посмотрим: может, должны быть ка-
кие-то преференции таким предприятиям 
или отраслям?» — отметил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. В минтруде вопрос уже 
прорабатывается, пояснили «Российской га-
зете» в ведомстве. 

Также будет проработан вопрос повыше-
ния зарплат младшему персоналу бюджет-
ных учреждений. Ведь это только кажется, 
что все работники, которые трудятся в госо-
рганизациях, получают хорошие зарплаты. 
На самом деле зарплаты там начи-
наются с 20—30 тысяч рублей в ме-
сяц. 

РЕЗОНАНС  Кому помешали вывески 
на узбекском и таджикском языках 

Права буква? 
Прав человек! 
Александр Мелешенко 

П
редседатель Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Валерий Фаде-

ев направил мэру столицы Сергею Собянину 
письмо с просьбой рассмотреть жалобу на 
вывески в метро. По словам главы СПЧ, мо-
сквичи недовольны, что на станциях столич-
ной подземки «Прокшино» и «Лесопарко-
вая» надписи на указателях продублировали 
на узбекском и таджикском языках. Корре-
спондент «РГ» посмотрел на эти указатели и 
попытался понять, кому они могли поме-
шать. 

На станции «Лесопарковая», открытой в 
2014 году, немноголюдно, но из каждого при-
бывающего поезда выходят по несколько де-
сятков человек. В основном это приезжие из 
Средней Азии — многие здесь не в первый раз, 
поэтому уверенно идут к выходу. Тем более 

что он тут пока всего один. На улице некото-
рые озираются в поисках автобусной оста-
новки, но замечают ее быстро — там обычно 
стоят 100—200 человек в ожидании автобу-
сов в многофункциональный миграционный 
центр в Сахарово. Собственно, из-за него в 
столичном департаменте транспорта и реши-
ли продублировать навигацию на двух стан-
циях на фарси — языке большинства народов 
Таджикистана — и на узбекском. 

Трудовых мигрантов из этих стран в Мо-
скву приезжает особенно много, и для легаль-
ной работы им нужно оформить трудовой па-
тент и пройти другие формальности — это и 
делают в Сахарово. Дополнительные надпи-
си на восточных языках довольно трудно 
увидеть, они нанесены мелким шрифтом под 
основной надписью на русском. Так что эти 
«иностранные» указатели еще надо 
заметить, не то что возмутиться 
ими.
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Кира Латухина

В
чера вечером прези-
дент Владимир Путин 
встретился с участни-
ками Конгресса мо-
лодых ученых и рас-
сказал, какой Россия 
может дать ответ на 
санкции против нее — 
укреплять суверени-

тет и повышать свою конкурен-
тоспособность.

Беседа прошла на базе На-
учно-образовательного цен-
тра «Сириус». «Мне кажется, 
мы поступили очень правиль-
но, когда на базе объектов, свя-

занных с олимпийским насле-
дием, организовали здесь науч-
но-образовательный центр; по-
этапно, постепенно, он расши-
ряется, укрепляется. Теперь это 
федеральная территория — до-
полнительный статус, который 
позволяет всем научно-образо-
вательным учреждениям, кото-
рые здесь создаются, развивать-
ся нужными темпами», — заявил 
Владимир Путин.

Конгресс молодых ученых — 
одно из ключевых мероприятий 
Года науки и технологий, сказал 
президент и предложил погово-
рить о возможных общих про-
ектах. «В начале 2000-х ученых 
до 40 лет было менее 25 процен-
тов. А сегодня почти 50 процен-
тов. Это говорит о том, что, не-
смотря на трудности и сложно-
сти, а они есть, их много… все-
таки престиж научной деятель-
ности, престиж исследователя, 
ученого в значительной степе-
ни вырос», — отметил Путин. 

Опросы родителей учеников 
старших классов показали, что 
более 60 процентов хотели бы, 
чтобы их дети занялись иссле-
довательской деятельностью. 
Это говорит о том, что в значи-
тельной степени ситуация из-
менилась, считает президент. 
Хотя остаются вопросы, кото-
рые нужно совместно решать, 
добавил он.

Три тысячи участников кон-
гресса — большая команда, оце-
нил Путин. «На ближайшие 
годы, может быть, на 10 лет впе-
ред, постараемся выработать 
такую программу, которая спо-
собствовала бы поддержанию 

интереса к научной деятельнос-
ти», — объявил президент. Ско-
ро состоится совместное засе-
дание совета по науке и Госсо-
вета, и это даст возможность 
сформулировать всем вместе 
задачи, которые надо решить, 
чтобы развивать эту важней-
шую сферу, сказал он.

Первый же вопрос от ученых 
прозвучал про санкции. «Они 
докатились до науки», — пояснил 
автор вопроса, пожаловавшись 
на то, что идут отказы в постав-
ках современного оборудова-
ния, а также на засилье импор-
та в целом, и попросил создать 
федеральную программу по на-
учному приборостроению или 
отдельную комиссию при пра-
вительстве. Владимир Путин 
сказал, что ответ на санкции мо-
жет быть таким: повышать суве-
ренитет. Россия — крупнейший 
поставщик энергоресурсов, но 
оборудование в значительной 
степени приобретается по им-

порту, привел он пример. «При-
чем эти санкции принимаются 
просто так, без всяких внешних 
причин, и иногда складывается 
впечатление, что различные по-
литические силы в США просто 
соревнуются друг с другом, по-
казывая свой антироссийский 
настрой, и зарабатывают таким 
образом внутриполитические 
очки… Ничего хорошего в этом 
нет. Не вижу, как они могут вый-

ти из этого витка, хотя им при-
дется это сделать в силу свое-
образного развития ситуации 
в мире», — подчеркнул Путин. 
«Ответом на любые ограниче-
ния подобного рода может быть 
только одно — повышение конку-
рентоспособности… А это зна-
чит, надо быть открытыми, гото-
выми работать со всеми, кто го-
тов работать с нами. Мир боль-
шой», — заключил президент.

Владимир Путин пообещал 
обсудить на Госсовете вопрос 
обеспечения таких специали-
стов жильем. Одна из участ-
ниц встречи, доцент кафедры 
теплоэнергетики, газоснабже-
ния и вентиляции Казанского 
государственного архитектур-
но-строительного университе-
та Юлия Кареева  предложила 
решить эту проблему с помо-
щью жилищных сертификатов 

и льготной ипотеки. «Есть еще 
одна возможность - это служеб-
ное жилье, общежития, в том 
числе семейные, для аспиран-
тов и так далее, - отреагировал 
Путин. - Все эти варианты воз-
можны, есть еще социальное 
жилье. Мы об этом обязатель-
но поговорим на Госсовете, по-
тому что здесь значительная 
часть работы лежит в зоне от-
ветственности регионов». 

На встрече президент пообе-
щал помочь молодым ученым и 
с северными надбавками. «Обя-
зательно проработаем это. Речь 
о том, чтобы вы эти полярные 
надбавки могли получать с пер-
вого дня работы?» — уточнил 
Владимир Путин, выслушав од-
ного из ученых, работающих в 
Арктике. «Там счет на десятки 
человек», — пояснил тот. «Как 
правило, Минтруд, Минфин все 

время боятся того, что будет 
сделан первый шаг и сразу на-
чнутся требования расширения 
по горизонтали, перенесения 
льгот на другие категории», — 
заметил президент. «Обязатель-
но с ними переговорим», — поо-
бещал он. •

Репортаж из «Сириуса» 
с Конгресса молодых ученых 
читайте на с. 10

Питер Кузник, 
профессор истории Американского 

университета (Вашингтон)

ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА

Андрей Кортунов,
генеральный директор Российского 

совета по международным делам

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ

Дмитрий Джангиров, 
политический консультант

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

И БЕРНС ПРЕДУПРЕЖДАЛ
По заявлениям обеих сторон 
после переговоров трудно су-
дить о результатах. Главным 
итогом, похоже, является то, 
что президенты ведут диалог и 
лучше понимают обеспокоен-
ности и интересы друг друга.

Не думаю, что США и их со-
юзники могут публично и офи-
циально предложить сущест-
венные гарантии безопасно-
сти. Но они могут сделать это 
в неофициальном порядке, без 
лишнего шума, как, например, 
в 1962 году (при урегулиро-
вании Карибского кризиса. — 
«РГ»). Правда, после того как 
Джордж Буш-старший и его 
друзья обманули Михаила Гор-
бачева в 1990 году по расшире-
нию НАТО на Восток, у Путина 
нет никаких оснований верить 
устным заверениям Байдена. 
Но это максимум того, на что 
может рассчитывать Россия и 
что могут предложить США. В 
любом случае после безумств 
четырехлетнего правления До-
нальда Трампа и лихорадочно-
го выхода США из разных до-
говоров и соглашений я не ду-
маю, что кто-то может доверять 
долгосрочным обязательствам 
Америки, будь они на бума-
ге или нет. Тем не менее США и 
НАТО могут предпринять шаги 
для снижения напряженности, 
а Путин и Байден могут про-
должить диалог. Пришло время 
пригласить и других ключевых 
мировых лидеров на глобаль-
ный саммит, где они могли бы 
найти пути работать вместе, 
чтобы отвести мир от края про-
пасти. Это, на мой взгляд, было 
бы гораздо ценнее, чем созы-
ваемый Байденом саммит де-
мократий, который лишь еще 
сильнее разделит мир на вра-
ждебные лагеря, как это было 
во времена «холодной войны».

Не стоит забывать, что в 
2008 году президент Джордж 
Буш-младший открыто под-
держал вступление Украины в 
НАТО. Путин, я уверен, этого не 
забыл. Кстати, нынешний ди-
ректор ЦРУ Уильям Бернс, бу-
дучи в то время послом США в 
России, написал в Вашингтон 
телеграмму с заголовком «Нет 
значит нет» , предостерегая Бу-
ша-младшего и его вице-прези-
дента Дика Чейни, что не нужно 
пересекать «красные линии» 

русских. Но, к сожалению, дни, 
когда США уважали эти линии, 
остались позади, что сулит опа-
сность. Сам Байден изрядно 
вложился в Украину и НАТО. Он 
не хочет или не может понять, 
как мир выглядит в глазах Рос-
сии, сколь угрожающим для 
нее было расширение альянса. 
Хотя сейчас, с учетом заметно 
выросшего военного потенциа-
ла России, едва ли кто-то осме-
лится предоставить членство 
НАТО Украине, альянс все боль-
ше вовлекается во взаимодей-
ствие с ней. Германия и Фран-
ция помогли согласовать Мин-
ские соглашения и, возможно, 
окажут давление на Владимира 
Зеленского, чтобы он вернулся 
к предметным переговорам. Но, 
к сожалению, есть реальный и 
растущий шанс того, что на Ук-
раине может вспыхнуть война. 
Необходимо помнить, что это 
может произойти из-за непред-
намеренных просчетов или 
умышленных провокаций не-
подконтрольных групп. Украи-
на для России гораздо важнее, 
чем для Запада. Россия видит, 
как НАТО обучает украинские 
войска, как Запад поставля-
ет им летальные вооружения, 
как Украина может служить 
де-факто аванпостом альянса 
и разместить у себя его боевые 
системы. Путин воспринима-
ет это как экзистенциальную 
угрозу даже в том случае, если 
Украина официально не всту-
пит в НАТО. Вспомните о недав-
них провокациях членов НАТО 
в Черном море, полетах ядер-
ной авиации США и масштаб-
ных учениях альянса у границ 
России, воинственной ритори-
ке, и вырисовывается опасная 
ситуация. Прибавьте к этому 
контрмеры России, такие как 
собственные учения и манев-
ры, модернизацию ядерного 
оружия, и все это может при-
вести к столкновению. Такие 
ситуации могут быстро разви-
ваться в сторону эскалации, 
как, например, это уяснили Ни-
кита Хрущев и Джон Кеннеди 
во время Карибского кризиса 
в 1962 году. Конфликт ядерных 
держав — это безумие. Не стоит 
забывать о возможности «ядер-
ной зимы». 

Подготовил Игорь Дунаевский

ДИПЛОМАТЫ ЖДУТ
В позитиве виртуальной встре-
чи президентов Владимира Пу-
тина и Джозефа Байдена, без-
условно, сам факт их нового 
разговора. 

В целом, если лидеры госу-
дарств пошли на такой контакт 
после недавней встречи главы 
МИД России Сергея Лаврова 
и госсекретаря США Энтони 
Блинкена в Хельсинки, значит, 
у них были основания надеять-
ся на какой-то результат.

Из конкретики стороны от-
метили существенный и, мо-
жет быть, даже несколько нео-
жиданный для них прогресс по 
вопросам кибербезопасности. 
Это значительное достиже-
ние, поскольку, когда эта тема 
только начинала обсуждаться, 
многие не верили, что такой 
диалог вообще может вестись. 
Поскольку здесь много новых, 
не до конца ясных факторов, 
которые существуют в более 
привычной для России и США 
сфере контроля над вооруже-
ниями.

Надеюсь, что обсуждение 
всего комплекса вопросов, за-
тронутых президентами еще 
в Женеве, после этой встречи 
пойдет активнее. В частности, 
будут новые сдвиги в «посоль-
ской войне». Ведь после Жене-
вы послы России и США верну-
лись в Вашингтон и Москву, и 
нельзя исключать новых под-
вижек.

Понятно, что по вопросу Ук-
раины разговор был тяжелый и 
договориться здесь очень труд-
но. Думаю, что Байден уже об-
званивает своих партнеров и 
союзников. И рассказывает, 
как он строго указал Путину 
на то, что агрессия против Ук-
раины «обойдется очень до-
рого». Конечно, теперь, если 

никакой «атаки России» не 
будет, то Байден это запишет 
себе в актив. При этом сами 
США в отношении Украины 
никаких обязательств не не-
сут, поскольку они не подпи-
сывали Минские соглашения и 
не участвовали в нормандском 
формате.

Что касается вопроса о га-
рантиях нерасширения НАТО 
на Восток, то я не понимаю, от-
куда эта идея возникла и как ее 
теоретически возможно реа-
лизовать. 

Всем понятно, что в нынеш-
них условиях таких гарантий 
быть не может. Даже если пред-
положить, что Байден этого бы 
захотел, то придется данный 
вопрос согласовывать со всеми 
членами НАТО, пересматри-
вать устав альянса и его учре-
дительный договор. 

И даже если это все сделать, 
то они могут такое решение 
впоследствии еще раз пере-
смотреть — из любого договора 
можно выйти. 

И опыт последних 20 лет 
это наглядно продемонстриро-
вал: договоры по ПРО, ДОВСЕ, 
РСМД, «Открытому небу» в ка-
кой-то момент просто переста-
ли кому-то нравиться. 

Подготовил Александр Гасюк

ПОЗИТИВНЫХ ОЖИДАНИЙ НЕТ
Ответственно рассуждать о 
том, как конкретно состоявша-
яся видеоконференция отра-
зится на Украине, я не возьмусь. 
Нужно еще послушать, что о 
минском процессе и норманд-
ском формате в ближайшие дни 
будет заявлено США и Европой 
в адрес Киева и России офици-
альными лицами, посольства-
ми, людьми-маркерами. 
Но о роли и статусе Украины 
на переговорах можно судить 
по вышедшей накануне анали-
тической статье в Washington 
Post, наиболее точно описавшей 
рамку предстоящего события: 
Украине как политическому 
субъекту была посвящена все-
го одна фраза, а в остальном она 
рассматривалась как объект. 
Показательно и то, что звонок 
Байдена, который якобы пообе-
щал позвонить Зеленскому по-
сле переговоров, был перенесен 
на два дня. Видимо, президент 
США не знает, что хорошего 
можно сказать молодому укра-
инскому коллеге.

Если же серьезно, то по ито-
гам переговоров было доказано, 
что весь кризис вокруг Украи-
ны — это виртуальная конструк-
ция, действо, существовавшее 
только в СМИ и сознании лю-
дей. И лучшее тому доказатель-
ство — отсутствие обещанных 
санкций в военном бюджете. 
Да, известно об этом стало сра-
зу по окончании саммита, но — 
внимание! — мы ведь говорим об 
американской бюрократии, о 
процедуре, о том, что текст до-
кумента составлялся и утвер-
ждался минимум за два дня. И 
значит, в Вашингтоне уже тогда 
прекрасно знали и были увере-
ны, что никто никуда вторгать-
ся не собирается, и вся истерия 
была искусственной. 

А если вы знали, что эскала-
ции не будет, то о чем тогда был 
диалог, которому должна была 
помочь эта гипотетическая опа-
сность? Она вывела на два ре-
шения. Первое: США не дают 
России гарантий по Украине, но 
готовы обсуждать этот вопрос 
с учетом российской обеспоко-
енности со своими европейски-
ми союзниками. Это не отрица-
ние, но исходная позиция для 
сложных переговоров, их про-
должения. То есть договорились 
договариваться дальше. И вто-

рое: решена проблема «Север-
ного потока-2», ему больше не 
будут чинить препятствий. Хотя 
труба и не обсуждалась прямо, 
это следует по умолчанию из 
действий Вашингтона.

Хочу отметить и такую де-
таль: об итогах общения США 
собираются информировать 
ЕС, НАТО и внезапно — союз-
ников в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, то есть страны 
QUAD и AUKUS. Не уверен, что 
Японию или Австралию так уж 
интересует Украина, но о чем 
бы ни велся диалог между Мо-
сквой и Вашингтоном, китай-
ский контекст всегда проявля-
ется на заднем плане. Заметно 
также, что не было разговора 
по климату. Вероятно потому, 
что у России здесь нет серьез-
ных противоречий с американ-
цами. Во-первых, потому что, 
вероятно, в Москве саму идею 
энергоперехода считают неосу-
ществимой, а во-вторых, пото-
му что за процессом лучше сле-
дить изнутри, чтобы не попасть 
под санкции. 

Повторюсь, у меня нет пози-
тивных ожиданий по разреше-
нию украинской проблемати-
ки, прогноза о каких-то сдвигах. 
Отказ от курса на вступление 
в НАТО сейчас практически и 
политически невозможен. Это 
сделает бессмысленным как для 
Киева, так и для Вашингтона все 
сделанное за восемь минувших 
лет. То есть Украину разорили 
и разрушили и вернулись в ис-
ходную точку, только с разру-
шенной страной и испорченны-
ми надолго отношениями с Рос-
сией. В действительности идей 
хороших по выходу из конфлик-
та озвучивалось много, но все 
они пока тормозятся. Сложно 
сказать, что сможет сделать Зе-
ленский, который по всем пара-
метрам все больше напоминает 
«хромую утку» и есть ли в нем 
каккая-то политическая воля. 

И я не уверен, что американ-
цы могут или хотят его волю 
как-то стимулировать, к чему-
то светлому подталкивать. Да и 
в чем смысл? Землю американ-
ским корпорациям он и так от-
даст, а их не волнует, что где-то 
там на востоке продолжаются 
перестрелки. 

Подготовил Павел Дульман

МЕЖДУ ТЕМ

Ситуация вокруг конфликта в Донбассе стала центральной, но далеко не 

единственной темой переговоров президентов России Владимира Пути-

на и США Джозефа Байдена. Как сообщили в Белом доме, президенты 

также «обсудили вопросы стратегической стабильности, отдельно иду-

щую дискуссию по кибермошенничеству и совместную деятельность по 

региональным проблемам, таким как Иран».

Основной темой переговоров стала ситуация вокруг Украины, в частно-

сти те домыслы о якобы готовящемся «российском вторжении», кото-

рые несколько недель раскручивала западная пресса с подачи самого 

же Вашингтона. Байден выразил «глубокую озабоченность» ситуацией, 

традиционно заявил о «поддержке суверенитета и территориальной це-

лостности Украины», а также призвал к «деэскалации и дипломатии».

Советник президента США по национальной безопасности Джейк Сал-

ливан назвал переговоры «полезными», «прямыми и откровенными». Он 

заявил о поддержке нормандского формата и «минских соглашений». 

По словам чиновника, США хотели бы видеть движение в сторону «пре-

кращения огня и мер по укреплению доверия». «Это было бы позитив-

но», — сказал Салливан, добавив, что Байден в четверг намерен обсудить 

с Зеленским «дипломатические способы урегулирования конфликта».

По словам Салливана, США готовы к диалогу по взаимным гарантиям 

безопасности с Россией, но пока подробностей на этот счет нет. При 

этом Байден на переговорах не стал исключать ни дальнейшего расши-

рения НАТО на Восток, ни возможности вступления Украины в альянс.

Подготовил Игорь Дунаевский

Озабоченности Мо-
сквы расширением 
НАТО Байден решил 

обсудить в кругу своих союз-
ников.

Немного времени заняло об-
суждение иранской проблема-
тики, здесь позиции достаточно 
понятны и далеко друг от дру-
га не расходятся. Путин под-
черкнул важность выполнения 
Совместного всеобъемлюще-
го плана действий по иранской 
ядерной программе в изначаль-
но согласованных рамках. Оба 
лидера надеются на конструк-
тивные переговоры в Вене.

Дипломаты: 
работа без ограничений 

Президенты выразили го-
товность продолжить взаимо-
действие по борьбе с кибер-
преступностью и отметили, что 
двустороннее сотрудничество 
в целом по-прежнему находит-
ся в неудовлетворительном со-
стоянии. Байден поднял вопрос 
о трудностях «урезанных» дип-
представительств, и Путин под-
черкнул, что это — следствие 
линии американских властей, 
которые пять лет назад нача-
ли практиковать ограничения, 
запреты и массовые высыл-
ки российских дипломатов, на 
что Москве пришлось зеркаль-
но реагировать. Президент Рос-
сии предложил обнулить все ог-
раничения на функционирова-
ние дипмиссий. Путин также 
напомнил, что американские 
власти отняли российскую дип-
собственность, и сказал, что 
пора этот вопрос решать и ее 
вернуть. Эти шаги могли бы по-
служить нормализации и дру-
гих направлений сотрудничест-
ва. Байден отнесся к этому с по-

ниманием, «кивал, что что-то 
нужно делать», рассказал Уша-
ков. Как первый шаг в решении 
этой проблемы — российские 
дипломаты смогут посмотреть 
на состояние конфискованной 
дипсобственности. У президен-
та США есть понимание, что 
вопрос зашел совсем в тупик и 
нужно из этой ситуации выхо-
дить, заметил помощник рос-
сийского лидера.

Решать вопросы в диалоге
Лидеры России и США так-

же подчеркнули, что с учетом 
особой ответственности двух 
держав за поддержание между-
народной стабильности нуж-
но не свертывать диалог, а про-
должать его на различных уров-
нях, в том числе и на высшем. 
При этом, несмотря на серьез-
ные переговоры, лидеры нашли 
время и для шуток, и для обме-
на комплиментами. Темы пан-
демии, климата и энергетики на 
саммите не звучали.

Видеоформат оказался по-
лезным. Путину он понравился, 
сообщил журналистам пресс-
секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков. Главы 
государств договорились после 
контактов представителей по-
общаться еще раз. Когда и как, 
еще не решено. Резких проры-
вов пока трудно ожидать, но ли-
деры продемонстрировали на-
строй продолжать работу и на-
чать обсуждение практических 
вопросов, отметил Ушаков. «На-
копилось столько проблем, что 
разруливать их можно не один 
месяц и, может, даже не один 
год», — заключил он. •

1

— О чем говорили лидеры 
России и США — видео на сайте
rg.ru/art/2224961

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поговорил с молодыми учеными

Науку молодость питает

Владимир Путин выступил за увеличение объемов мегагрантов на научные исследования.

Двое на одной линии
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Телеканал CNN цитирует слова Владимира Путина: «Не следует переклады-
вать ответственность на плечи России...» (за ситуацию на Украине. — «РГ»).
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По вопросу 
Украины разговор 
был тяжелый 
и договориться 
здесь трудно

А К Ц Е Н Т

В начале 2000-х ученых до 40 лет было 
менее 25 процентов. А сегодня почти 
50 процентов
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ПРОГНОЗ 
В минэкономразвития 
рассказали об ожиданиях 
по инфляции

Цель и средства

Алексей Дуэль

Инфляция в 2022 году должна вернуться к целевым 
значениям, сообщил журналистам глава минэконо-
мразвития Максим Решетников. Ранее было объявле-
но, что ее плановое значение на следующий год — 4%.

«Я не хочу давать окончательных оценок, закончит-
ся год, и мы увидим, какая у нас вышла итоговая инфля-
ция, — сказал министр. — Она явно будет выше целевых 
значений, по предварительным показателям, месяц к 
месяцу получалось 8,4%. На 2022 год есть задача вер-
нуть ее к таргету».

Ранее Владимир Путин поручил вернуть инфляцию 
на уровень 4% — цели Банка России.

Ноябрьские инфляционные процессы будут разви-
ваться, добавил Решетников, свой вклад внесут ново-
годние поездки: в статистике учитывают путевки, ку-
пленные на месяц вперед, так что продажи предстояще-
го высокого сезона добавят инфляции. «Правительство 
приняло все необходимые решения, социальные посо-
бия и выплаты будут проиндексированы на величину 
реальной инфляции», — заверил глава ведомства.

По оценке Решетникова, российская экономика на-
ходится сейчас в неплохой форме, она растет достаточ-
ными темпами, однако этот рост наполовину обеспечен 
увеличением потребительского рынка, для которого ин-
фляция представляет серьезную угрозу.

Сохранение повышенных темпов инфляции назвал 
последствиями пандемии и мер поддержки экономики 
со стороны государства директор Института междуна-
родной экономики и финансов Всероссийской акаде-
мии внешней торговли (ВАВТ) Александр Кнобель. По 
его мнению,  ситуация в России во многом согласуется 
с общемировой тенденцией. С начала года повысились 
биржевые котировки практически всех сырьевых това-
ров, следом подросли и цены на внутреннем рынке. Уме-
ренное укрепление рубля только лишь незначительно 
скорректировало этот эффект.  

ВЫБОРЫ ЦИК официально 
завершил избирательную 
кампанию

Дошли 
до финиша

Галина Мисливская

Центризбирком в среду подвел финансовые итоги вы-
боров депутатов Госдумы восьмого созыва и таким 
образом завершил эту большую кампанию. Зампред  
комиссии Николай Булаев оценил прошедшие выборы 
как самые трудные за последние годы. При этом кам-
пания прошла открыто, на высоком технологическом 
уровне, с минимальным количеством нарушений и от-
казов в регистрации.

Согласно итоговому финансовому отчету, всего на 
избирательную кампанию из бюджета было потрачено 
более 18,6 млрд рублей. Расходы собственно ЦИК РФ 
составили 72,8 млн рублей, избирательных комиссий 
в субъектах Федерации — 18,4 млрд рублей, федераль-
ных органов исполнительной власти — 131 млн рублей. 
Ранее в Центризбиркоме сообщили, что на нужды 
кампании выделено из федерального бюджета свыше 
21,4 миллиарда ру-
блей. Таким обра-
зом, остаток соста-
вил 2,7 млрд ру-
блей. Теперь отчет, 
как того требует за-
конодательство, по-
ступит в Совет Фе-
дерации и Госдуму, 
и выборы офици-
ально завершатся.

По итогам про-
деланной работы 
в ЦИК сделали не-
сколько выводов 
о ходе выборов в нижнюю палату парламента и сов-
мещенных с ними голосований. «Эта кампания была 
самой сложной и напряженной за последние годы не 
только по объему избирательных кампаний, которые 
мы проводили, но свои коррективы внесла и сложная 
эпидемиологическая ситуация, с которой мы только 
учимся жить», — отметил Николай Булаев. Тем не менее 
прошедшие выборы прошли на высоком конкурентном 
уровне, подчеркнул он. Если сравнивать с думской кам-
панией 2016 года, то общее число попавших в бюлле-
тени партий не изменилось — их было 14. Однако пять 
лет назад в России действовало 74 партии, сейчас их 
было 32, таким образом процент активных политиче-
ских сил вырос. При этом процент отказов в регистра-
ции кандидатов по спискам снизился с 21% до 9%. По 
мнению зампреда ЦИК, одна из причин — улучшение 
качества документов, которые партии приносят в из-
биркомы.

Что же касается причин выбытия кандидатов из 
списков, то две трети случаев (96 из 152) — решение са-
мих партий. Еще шестеро подали личные заявления. 
Обладателей иностранного гражданства и лиц, связан-
ных с экстремистскими организациями, оказалось по 
четыре человека. 

Количество нарушений в ходе выборов в ЦИК оце-
нивают как незначительное. По разным каналам в из-
биркомы и наблюдательские штабы поступило 5 456 
сигналов о возможных нарушениях, однако после про-
верки подтвердилось всего 9%. Показательно, что сам 
Центризбирком, по словам Булаева, за это время ни 
разу не воспользовался своим правом обратиться в 
Роскомнадзор для внесудебной блокировки незакон-
ной агитации. По реальным же нарушениям приняты 
меры. По представленным им данным, итоги голосо-
вания отменены на 22 участках в 14 субъектах Феде-
рации. Отметим, что всего на выборах работало около 
96 тысяч участков. На 157 УИКах в 43 регионах из-за  
различных нарушений признаны недействительными 
40,6 тысячи бюллетеней. По итогам сделаны оргвыво-
ды в отношении 61 члена избиркомов разных уровней 
в 32 субъектах. В том числе освобождены от должно-
стей 22 председателя УИК и 4 зампреда.

Николай Булаев сообщил, что Центризбирком про-
должит использовать в будущем технические и орга-
низационные нововведения этих выборов. В том чи-
сле — профессиональное видеонаблюдение и многод-
невный формат. «Институт трехдневного голосования 
подтвердил свою состоятельность   , — отметил Булаев, — 
оно расширяет возможности для граждан, а принятые 
меры по сохранности бюллетеней обеспечивают од-
новременно и открытость, и безопасность избиратель-
ной процедуры».  

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Лидеры России 
и Греции 
провели 
переговоры 
в Сочи

СИГНАЛ 
ЕВРОПЕ
Кира Латухина

Президент России и премьер-
министр Греции встретились 
в Сочи, в резиденции «Бочаров 
ручей». Владимир Путин и Ки-
риакос Мицотакис пообщались 
и формально, и неформально — 
за ланчем.

«Россия первой признала 
независимость Греции и по сей 
день народы двух стран связы-
вает крепкая дружба», — подчер-
кнул Путин. «Отношения разви-
ваются весьма позитивно. Если 
в прошлом году мы наблюдали 
спад торговли примерно в объе-
ме 35 процентов, то в этом году — 
рост 56 процентов, мы практи-
чески достигли предпандемий-
ного уровня», — оценил он.

Греческий премьер поблаго-
дарил за приглашение и теплый 
прием. «Мне очень приятно по-
сетить Российскую Федерацию 
в этот знаменательный для нас 
год 200-летия Греческой рево-
люции — события, которое не-
разрывно связывает две наши 
страны, — революции, которая 
привела к созданию независи-
мого Греческого государства, 
и мы никогда не забываем, что 
Россия сыграла существенную 
роль», — сказал он.

Мицотакис отметил перспек-
тивы как увеличения торгово-
экономического оборота, так и 
развития взаимодействия в об-
ласти туризма и предложил об-
судить вопросы региональной 
повестки, с учетом того, что Рос-
сия — постоянный член Совбе-
за ООН и играет существенную 
роль в развитии практически 
всех событий в регионе и в мире.

Переговоры были содержа-
тельными и результативными, 
заявил Путин на пресс-конфе-
ренции. По итогам подписано 
несколько документов, среди 
них — совместный план дейст-
вий на 2022—2024 годы. «Рос-
сийско-греческие связи не сни-
жают оборотов и продолжают 
укрепляться по всем направле-
ниям», — оценил он.

Особое внимание лидеры 
уделили такой ключевой обла-
сти, как энергетика — Россия 
обеспечивает более 40 процен-
тов потребности республики в 
газе. Поставки идут в том числе 
по новому газопроводу «Турец-
кий поток». В этом году экспорт 
был увеличен более чем на 12 
процентов — до 3 млрд кубоме-
тров. «Россия всегда добросо-
вестно и в полном объеме вы-
полняет свои контрактные обя-
зательства», — отметил Путин. 
И продолжит гарантированные 
бесперебойные поставки энер-
гоносителей, заверил он. «Рос-
сия готова нарастить взаимовы-
годное сотрудничество в этой 
сфере», — заверил президент РФ.

Лидеры договорились под-
держивать развитие туризма, 
Путин поблагодарил за реше-
ние признать российские сер-
тификаты о вакцинации «Спут-
ником V» и объявил о решении 
передать Греции архивы еврей-
ских общин, которые были вы-
везены нацистами.

Из международных тем об-
суждались перспективы вы-
страивания отношений меж-
ду Россией и ЕС, ситуация на 
Балканах, в Восточном Среди-
земноморье, Кипр. Путин рас-
считывает, что выборы в Ли-
вии пройдут в срок и приведут 
к стабилизации. Еще президент 
России заявил, что наша страна 
никогда не имела ничего про-
тив участия соседей и партне-
ров в политических и экономи-
ческих объединениях — отвечая 
на вопрос о членстве Греции в 
НАТО и ЕС. Наоборот, это даже 
плюс, с учетом исторических 
связей России и Греции — тем 
более что позицию Афин можно 
назвать взвешенной. НАТО ве-
дет конфронтационную линию 
по отношению к России, объяв-
ляет ее противником   , и Путин 
надеется, что Греция будет за-
нимать позицию сдерживания.

Мицотакис назвал встречу в 
Сочи «еще одним мостом укре-
пления отношений и возможно-
стью расширения сотрудниче-
ства», отметив, что диалог был 
прямой и искренний. «Отсутст-
вие общения ни к чему хороше-
му не приводит. Россия — часть 
архитектуры европейской без-
опасности», — подчеркнул он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Зарплаты работников 
бюджетной сферы должны соответствовать указу президента

Казне по средствам

Владимир Кузьмин

С 
помощью мер под-
держки граждан и 
бизнеса экономику 
страны получилось 
вернуть  к  росту, 
бюджет исполняет-
ся с профицитом, 
заявил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-

шустин. Это позволяет направ-
лять дополнительное финанси-
рование на приоритетные соци-
альные задачи — поддержку се-
мей с детьми и зарплаты сотруд-
ников бюджетной сферы.

Правительство на заседании 
в среду рассмотрело результа-
ты бюджетного процесса в пер-
вые девять месяцев года. Доходы 
казны более чем на треть превы-
сили показатель аналогичного 
периода прошлого года и соста-
вили почти 18 триллионов ру-
блей. Кассовое исполнение рас-
ходов было близким к норме. 
«Даже с учетом дополнитель-
ного финансирования отклоне-
ние не было существенным», — 
подчеркнул глава кабмина. В ре-
зультате сформировался профи-
цит в 1,6 триллиона рублей.

Благодаря помощи гражда-
нам и бизнесу, которая была 
оказана правительством по по-
ручениям президента, россий-

ская экономика преодолела по-
следствия пандемии и снова де-
монстрирует рост, заявил Ми-
хаил Мишустин. «Укрепилась 
и финансовая дисциплина. Это 
позитивно отразилось на ре-
зультатах в целом», — подчер-
кнул он на заседании кабмина. 

Была обеспечена сбалансиро-
ванность бюджета. Все социаль-
ные обязательства перед гра-
жданами исполняются в пол-
ном объеме. «Реализованы но-
вые решения главы государства, 
прежде всего по помощи семьям 
с детьми, в сфере экономики — 
по поддержке малых и средних 
предприятий, на которые пан-
демия оказала очень сильное 
влияние», — отметил премьер.

Имея в активе резервы, пра-
вительство продолжает выде-
лять финансирование на со-
циальные вопросы. Свыше 12 
миллиардов рублей пойдут на 
повышение заработной платы 

работников бюджетной сферы. 
Михаил Мишустин попросил 
министра труда и социальной 
защиты Антона Котякова взять 
исполнение решения под лич-
ный контроль и совместно с ми-
нистерством финансов строго 
следить за тем, чтобы в каждом 

регионе средства дошли до всех 
людей, которым они положены. 
«Их зарплаты должны в полной 
мере соответствовать параме-
трам, установленным указом 
президента», — подчеркнул пре-
мьер-министр.

Еще почти 14 миллиардов 
рублей потребовалось для фи-
нансирования ежемесячных 
выплат на детей в возрасте 8—17 
лет. По поручению президен-
та мера поддержки неполных, 
малообеспеченных семей зара-
ботала в этом году. «Теперь ро-
дителям, которые в одиночку 
воспитывают детей, ежемесяч-
но предоставляется пособие на 

каждого ребенка от 8 до 17 лет. 
В среднем по 5500 рублей», — 
напомнил председатель прави-
тельства. Сейчас такая выпла-
та назначена семьям, в кото-
рых растет более 1,3 миллиона 
детей. Ранее на эти цели прави-
тельство уже выделяло 36 мил-
лиардов рублей.

Министры также рассмотре-
ли законопроект о проведении 
в отдельных регионах страны 
эксперимента по ограничению 
выбросов парниковых газов. 
Опытным полигоном для дости-
жения углеродной нейтраль-
ности станет Сахалинская об-
ласть. «Результат должен быть 
достигнут уже через четыре 
года», — подчеркнул глава пра-
вительства.

В рамках эксперимента на 
Сахалине начнут внедрять и 

отрабатывать методики и тех-
нологии, которые помогают не 
только сократить выбросы пар-
никовых газов, но и повысить их 
поглощение, в том числе с помо-
щью применения специальных 
экономических и финансовых 
стимулов. Пройдут тестирова-
ние системы учета выбросов и 
обращения углеродных единиц.

«В дальнейшем к экспери-
менту могут быть подключены 
еще несколько субъектов Рос-
сийской Федерации. От его ре-
зультатов будет зависеть, как 
мы сможем справиться с выхо-
дом на углеродную нейтраль-
ность в масштабах всей стра-
ны», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин: Профицит 
федерального бюджета составил 
1,6 трлн рублей.

А К Ц Е Н Т

Кабинет министров выделит свыше 
12 миллиардов рублей на повышение 
зарплат работников бюджетной сферы

Товарооборот 
между Россией 
и Грецией практи-
чески достиг доко-
видного уровня

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила в первом чтении 
запрет на работу в такси судимым за тяжкие 
преступления

Преступник 
не подвезет
Татьяна Замахина

Т
ем, кто был ранее осужден 
за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, с 1 сентя-

бря 2022 года запретят рабо-
тать водителями в такси. Пакет 
законопроектов правительства 
на эту тему Госдума приняла в 
первом чтении.

Кабмин предложил уста-
новить, что такие граждане не 
смогут регистрироваться как 
ИП и работать таксистами. А пе-
ревозчикам не разрешат брать 
на работу лиц с данным уголов-
ным прошлым. Имеются в виду 
убийства, умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
похищение человека, грабеж, 
разбой и другие преступления, 
уточнил депутатам заммини-

стра транспорта Дмитрий Зве-
рев. По его словам, поправки 
подготовлены по поручению 
главы государства.

Речь в законопроектах идет 
исключительно о тех, кто вышел 
из тюрьмы и у кого судимость не 
была снята в результате амни-
стии и не погашена. Второе про-
исходит по истечении восьми 
лет с момента отбытия наказа-
ния для тяжких преступлений. И 
десяти лет — особо тяжких.

В срок до 1 марта 2023 года 
действующие водители такси 
должны будут предоставить ра-
ботодателю справку о наличии 
или отсутствии судимости. Так-
же может быть предоставлен 
документ о прекращении уго-
ловного преследования по ре-
абилитирующим основаниям. 

Эти нормы будут распростра-
няться на россиян и граждан 
стран ЕАЭС — Армении, Кирги-
зии, Беларуси и Казахстана. Как 
пояснили в правительстве, рас-
ширять положения закона на 
остальных иностранцев нецеле-
сообразно, поскольку справка о 
наличии судимости в принци-
пе не даст им возможности по-
лучить разрешение на работу в 
России.

Депутаты согласились с необ-
ходимостью таких норм, однако 
был высказан ряд опасений: не 
возникнет ли дополнительных 
рисков? В частности, Владими-
ра Новикова («Единая Россия») 
волновал вопрос, не будет ли 
дефицита таксистов. А Ксения 
Горячева («Новые люди») пре-
дупредила, что может возра-
сти число рецидивов, ведь куда 
пойдут уволенные водители? 
«Наша задача — не только обез-
опасить пассажиров, но и сохра-
нить штат водителей, — заверил 
замминистра. — Поэтому сюда 
включены только тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления». По 
его словам, по поводу возмож-
ности рецидивов также был про-
веден подробный анализ вместе 
с экспертами. Критики попра-
вок, кроме того, обращают вни-
мание, что новые ограничения 
для приема на работу будут со-
здавать коррупционные риски. 
А ведь черный рынок «липовых» 
справок и так востребован.  

В случае принятия закон вступит в силу с 1 сентября 2022 года.
— Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

Подготовка и про-
ведение выборов 
депутатов Гос думы 
обошлись российс-
кому бюджету 
в 18,6 млрд рублей
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Между тем

Михаил Мишустин утвердил правила поддержки инвестиционных про-

ектов по созданию и реконструкции социальных учреждений для про-

живания людей старшего возраста и инвалидов. Такие инициативы бу-

дут реализовывать на основе государственно-частного партнерства и 

концессионных соглашений. Инвестор должен вложить не менее 20 

процентов стоимости проекта, а остальные средства поступят из регио-

нального бюджета. При этом федеральный бюджет возьмет на себя 

большую часть расходов субъекта Федерации. Бизнес же сможет вер-

нуть вложенные инвестиции, управляя созданной инфраструктурой.

ТЕХНОЛОГИИ В России создается 
рынок данных граждан

Цена информации

Олег Капранов

В России появится Националь-
ная система управления данны-
ми (НСУД). Доступ к ней — плат-
но и безвозмездно — получат 
госорганы, бизнес и физлица. 
Поправки в закон «Об инфор-
мации, информационных тех-
нологиях и о защите информа-
ции» разработало минэконо-
мразвития.

Практически любой биз-
нес построен сегодня на основе 
больших данных. Не будет пре-
увеличением сказать, что дан-
ные являются нефтью цифро-
вой экономики. В то же время их 
оборот вообще никак не регули-
руется. Каждое ведомство, банк 
или маркетплейс, к которым ре-
кой стекаются наши данные, ис-
ходят из своих представлений о 
том, как это должно работать.

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на сравнила коммерческий обо-
рот личных данных клиентов 
экосистем со сделками абори-
генов, которые продавали дра-
гоценности за бусы. При этом 
и бус может не быть — зачастую 
люди сегодня делятся данными 
вне зависимости от того, хотят 
они этого или нет, как метко от-
метил глава Сбербанка Герман 
Греф.

Ключевым риском нерегу-
лируемого оборота экспер-
ты называют монополизацию 
бизнеса и рост цен на товары и 
услуги для конечных пользова-
телей.

Чтобы негативный сценарий 
не реализовался, минэконо-
мразвития в правовое поле вво-
дит категорию «данные НСУД». 
Речь о сведениях, попадающих в 
информационные системы пу-
бличного сектора. Эта инфор-
мация может принадлежать фи-
зическим, юридическим лицам, 

это могут быть государствен-
ные и муниципальные данные.

Законопроект упорядочива-
ет термины  «данные», «госу-
дарственные данные», «потре-
битель данных», «получатель 
данных», «обладатель данных» 
и ряд других, пояснил «РГ» 
Сергей Сергиенко, советник 
главы «Гостеха». «На уровне 
подзаконных актов будут опре-
делены правила доступа к раз-
личным типамданных. Такой 
подход позволит постепенно пе-
рейти от «запретительной поли-
тики» доступа к данным к более 
эффективному и контролируе-
мому использованию данных в 
государственном управлении», 
— говорится в тексте сопрово-
дительной записки. «Это пер-
вый документ не про различные 
информационные системы, а 
про то, что их объединяет и ну-
ждается в системном подходе», 
— рассказал  «РГ» замминистра 
экономического развития Вла-
дислав Федулов.

Доступ к открытым или обез-
личенным данным предполага-
ется предоставлять преимуще-
ственно на безвозмездной ос-
нове, но предусмотрен и воз-
мездный механизм для данных, 
созданных не за счет государ-
ственного или муниципально-
го бюджета. Например, в НСУД 
должна поступать напрямую 
вся информация от онлайн-
касс. Таким образом, доступ к 
этим данным  получат все заин-
тересованные госорганы, а так-
же, в обезличенном виде, в каче-
стве статистики, их смогут по-
лучить другие участники рын-
ка. И использовать их для ана-
лиза спроса, изменения цен.

Как пояснили «РГ» в мин-
цифре, в перспективе можно 
будет говорить о появлении 
«маркетплейса данных».   
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ЭКСПОРТ  Рост 
цен на газ в ЕС 
перестал быть 
стимулом 
для запуска 
«Северного 
потока-2»

БЕЗ ТРУБЫ
ВИНОВАТЫЕ
Сергей Тихонов

Биржевые цены на газ выше 
1200 долларов за тысячу кубо-
метров продолжают нервиро-
вать европейцев, но перестали 
быть стимулом для ускорения 
процедуры запуска «Северно-
го потока-2». Уже ясно, что рос-
сийский газопровод не зарабо-
тает раньше весны, «Газпром» 
постарался выжать максималь-
ную пользу из сложившейся 
осенью ситуации, но процесс 
сертификации проекта был 
остановлен. 

В целом для России здесь 
трагедии нет, бюджет страны 
получает 30% экспортной пош-
лины за газ вне зависимости от 
маршрута прокачки. Дивиден-
ды «Газпрома», которые посту-
пят государству как главному 
акционеру, также никак не за-
висят от запуска газопровода 
и, по-видимому, на фоне рекор-
дных цен на газ, будут боль-
шими. Единственная потеря, 
в теории — объемы экспорта, 
которые в случае запуска «Се-
верного потока-2» могли быть 
больше, но тогда и цены на газ 
снизились бы. 

«Газпром» тоже не в накла-
де. Зампред правления компа-
нии Фамил Садыгов заявил, что 
строительство недействующе-
го пока «Северного потока-2» 
окупилось уже дважды. При 
этом сохранение в ближайшие 
три месяца биржевых цен на 
газ на уровне выше 1000 дол-
ларов будет играть против бы-
строго запуска «Северного по-
тока-2».

Скорее всего, зиму странам 
Европы придется прожить на 
существующих запасах «го-
лубого топлива» и регуляр-
ных поставках по другим мар-
шрутам. И, судя по данным Gas 
Infrastructure Europe (GIE), они 
это сделают. Можно много го-
ворить о рекордном отборе 
газа из подземных хранилищ 
газа (ПХГ) в ноябре этого года, 
но суммарно с начала октября 
из них было откачано 18 млрд 
кубометров газа, а закачано 
6,8 млрд кубометров. В прош-
лом году соотношение было — 
16 млрд и 5 млрд кубометров. 
Почти весь рост отбора в этом 
году компенсирован увеличе-
нием закачки газа в ПХГ. Объ-
емов запасов на сегодняшний 
день — 70,1 млрд кубометров 
с учетом пополнения — хватит 
для прохода зимнего периода, 
даже если брать рекордный от-
бор газа из ПХГ прошлой зи-
мой. А погода в большинстве 
стран Европы пока стоит те-
плая, плюсовая. 

В итоге, если Европа пере-
живет зиму без веерных отклю-
чений электричества и замер-
зающих городов, а цены на газ 
останутся на высоком уровне, 
то обвинят в последнем Рос-
сию, как главного поставщика 
газа в Европу. Необходимость 
запуска «Северного потока-2» 
будет поставлена под сомне-
ние, поскольку речь будет идти 
о еще большей зависимости Ев-
ропы от поставок газа из нашей 
страны. Главный довод против-
ников «Северного потока-2» 
будет в том, что его запуск не 
гарантирует заполнение ев-
ропейских ПХГ в будущем, а 
значит, ситуация может повто-
риться.  

Цены уже невыносимы для 
тех, кто реально оплачивает газ 
по ним, а недовольство в про-
мышленности нарастает, как 
и давление на политиков, го-
ворит замглавы Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. «Се-
верный поток-2» еще может 
быть введен в эксплуатацию 
в этом отопительном сезоне, 
если сертификация в Германии 
завершится в январе. Или если 
зима будет очень холодная, а во 
второй части отопительного се-
зона возникнет угроза реально-
го физического дефицита газа в 
Европе на фоне опустошенных 
хранилищ и оттока СПГ в Азию, 
подчеркнул эксперт. 

У европейских 
промышленников 
нарастает 
недовольство 
нынешними 
ценами на газ

НЕДВИЖИМОСТЬ Запретить строительство около аэродромов 
будет сложнее

Под крылом самолета

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина 

П
роще построить 
дома неподалеку 
от аэропорта бу-
дет, по-видимому, 
с 2022 года. Пра-
вительство изме-
нило порядок уста-
новления приаэро-
дромной террито-

рии, на которой ограничивает-
ся строительство. 

Несколько лет назад было 
установлено, что около аэро-
дромов выделяется семь под-
зон с различными ограниче-
ниями. Больше всего вопро-
сов вызывает седьмая подзона 
— в ней ограничивается строи-
тельство. Считается, что здесь 
уровень шума от самолетов не 
соответствует санитарно-эпи-
демиологическим требова-
ниям. В некоторых случаях в 
седьмую подзону попадают це-
лые районы городов. Такая си-
туация, к примеру, в Иркутске 
и Барнауле. Ограничения стро-
ительства в седьмой подзоне с 
радиусом в 30 км от аэропор-
та повлияли на возможность 
завершения строительства и 
ввода уже существующих про-
ектов, подчеркивают в пресс-
службе минстроя. 

Прошлым летом порядок 
использования приаэродром-
ной территории был уже от-
части изменен. При установ-
лении подзоны теперь долж-
на учитываться возможность 
принятия мер по снижению 
шума, а дома, дачи и гаражи, 
построенные до установле-
ния подзон, были защищены 
от сноса (кроме самостроев). 
До того участок или построй-
ку на приаэродромной терри-
тории можно было зарегистри-
ровать только при согласова-
нии с оператором аэродрома и 
после проведения владельцем 
длительной и дорогой экспер-
тизы по замерам шума. Из-за 
этого только в Подмосковье 
возникали сложности с реги-
страцией 60 тысяч объектов, 
сообщал Росреестр.

Новый документ меняет 
правила установления приаэ-
родромных территорий вслед 
за изменениями в законода-
тельстве,  пояснили в мин-

строе. Оговорено также, что 
должны описываться сектора 
внутри семи подзон. Благода-
ря этому можно будет решать 
вопросы о застройке в седьмой 
подзоне более индивидуально, 
отмечают в ведомстве. 

В постановлении есть две 
новации, пояснили «РГ» в Ро-
савиации. Во-первых, это воз-
можность установления приа-
эродромной территории поэ-
тапно, то есть сначала с первой 
по шестую подзоны, а затем 
установление седьмой подзо-
ны с участием Роспотребнад-
зора. Во-вторых, теперь для 
установления седьмой подзо-
ны требуется верификация на-
турными измерениями. Для аэ-
ропортов разработка седьмой 
подзоны станет дороже, отме-
чают в ведомстве. 

Новый порядок предпола-
гает, что, если местные власти 
не согласны с границами седь-
мой зоны, определенной аэро-
дромом, то седьмую подзону 

должен установить Роспотреб-
надзор. При этом должна быть 
проведена санэпидэксперти-
за проекта. «Проект седьмой 
подзоны по-прежнему должен 
быть согласован всеми упол-
номоченными органами влас-
ти. Итоговое решение по раз-
ногласиям в отношении про-
екта всей приаэродромной 
территории или только седь-
мой подзоны принимает пра-
вительственная комиссия по 
транспорту», — подчеркнули в 
Роспотребнадзоре.

Подзоны вокруг аэропор-
тов устанавливаются для обес-
печения безопасности авиапе-
ревозок, говорит руководитель 
портала «Авиа.ру» Роман Гуса-
ров. «Но если муниципальные 
службы посчитают, что строи-
тельство все же возможно, то 
они и должны понимать суще-
ствующую меру ответственно-
сти. То есть если впоследствии 
жители, например, начнут жа-
ловаться на шум, то аэродром 
не должен будет платить штра-
фы или менять маршруты дви-
жения самолетов. Это будет от-
носиться к зоне ответственно-
сти муниципальных властей», 
— считает эксперт.

В Росреестре сообщили, что 
правила оформления недвижи-
мости из-за нового постанов-
ления не меняются. «Ранее вне-

сенные в закон поправки при-
меняются Росреестром на пра-
ктике», — указали в ведомстве. 

Постановление будет спо-
собствовать адекватному уре-
гулированию ситуаций, когда 
на территории седьмой подзо-
ны возвели дом или целый ком-
плекс, а ввести его в эксплуата-
цию нельзя, считает член Об-
щественного совета минстроя 
Рифат Гарипов. Важно также, 
что установлены правила раз-
решения разногласий между 
органами власти при установ-
лении границ.

Остальные шесть подзон 
особых вопросов обычно не 
вызывают. В первых двух раз-
мещаются собственно объек-
ты аэродрома. В третьей под-
зоне не должно быть высоких 
зданий. В четвертой - объектов, 
которые могут создавать поме-
хи в системах связи и навига-
ции. В пятой под запретом опа-
сные производства, а в шестой 
— объекты, которые привлека-
ют стаи птиц (скажем, мусор-
ные свалки). Летом 2019 года 
пилотам пришлось сажать са-
молет на кукурузное поле из-
за того, что в двигатель попали 
чайки, напоминает Гусаров.  

В некоторых городах 
в приаэродромную территорию 
попадают целые 
районы.

А К Ц Е Н Т

Около аэропортов выделяется 
семь подзон с разными строительными 
ограничениями

Премия 
по зарплате

Кстати, минтруд полу-
чил и поручение разра-
ботать новую методику 

опубликования данных о сред-
них зарплатах.

Ведь сегодня в средние зар-
платы в той или иной отрасли 
закладываются и региональные 
аспекты, и зарплаты топ-менед-
жеров, и зарплаты санитарок. 
Поэтому минтруд должен разра-
ботать методику, которая будет 
давать более реальную среднюю 
зарплату по стране. Там будут 
указываться средние зарплаты 
в конкретных регионах. А также, 
возможно, не будут учитываться 
зарплаты руководителей высше-
го звена.

«2021 год отметился высо-
ким уровнем потребительской 
инфляции, и рост зарплат за ним 
просто не успевает. Уже сейчас 
потребительская инфляция пе-
ревалила за 8%, а рост зарплат по 
итогам второго квартала состав-
лял 5,5%», — напоминает профес-
сор Финансового университета 
при правительстве РФ Александр 
Сафонов. 

Какие же инструменты сегод-
ня имеются по повышению уров-
ня оплаты труда? По мнению Са-
фонова, первый и самый эффек-
тивный — это увеличение МРОТ. 
«От этого базового уровня идет 
вся настройка оплаты труда в 
экономике. Кроме того, можно в 
рамках работы Российской трех-
сторонней комиссии предусмо-
треть разработку ежегодных ре-
комендаций по индексации зара-
ботной платы во всех отраслях, а 
также подписание в рамках отра-
слевых соглашений между объе-
динениями работодателей и ра-
ботников обязательств по еже-
годной индексации зарплат», — 
считает эксперт. 

А вот доцент базовой кафе-
дры Торгово-промышленной 

палаты РФ «Развитие человече-
ского капитала» Людмила Ива-
нова-Швец добавляет, что в биз-
несе все очень сложно. «Бизнес 
не всегда показывает реальные 
зарплаты, а только часть их. Ведь 
от зарплат зависят обязательные 
платежи в социальные фонды». 

«Повышение заработной пла-
ты бюджетникам — давно назрев-
шая необходимость. В государст-
венном секторе работают около 
30% всех занятых, и у половины 
заработная плата на уровне ми-
нимальной или чуть выше. Это 
рядовые работники, например, 
социальных служб, военкома-
тов, поликлиник. И если госу-
дарство поднимет заработную 
плату, как работодатель этой ка-
тегории работников, но сущест-
венно, минимум в полтора раза, 
то и бизнес вынужден будет по-
вышать заработную плату. Ос-
новной аргумент бизнеса — боль-
шие налоги. Здесь можно только 
провести глубокий анализ по от-
дельным отраслям, и если дейст-
вительно это так, то применять 
налоговые льготы при условии 
сокращения дифференциации в 
оплате труда руководства и ря-
довых сотрудников», — уточнила 
свою позицию эксперт.  

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ

всех работников заняты в гос-

секторе

1

ЕДА Селедка под шубой подорожала 
к Новому году больше, чем оливье 

Овощной напор
Татьяна Карабут

С
тоимость популярного 
новогоднего салата «Се-
ледка под шубой» выро-

сла в среднем в России на 16,1% 
с начала года и почти на чет-
верть (24,9%) по отношению к 
2020 году, подсчитали для «Рос-
сийской газеты» в компании 
«НЭО Центр». Сильнее всего из 
ее состава подорожали овощи. 

За основу компания взя-
ла рецепт Росстата: сельдь со-
леная (350 г), яйца куриные (2 
шт.), майонез (300 г), карто-
фель (400 г), лук (100 г), све-

кла (300 г), морковь (200 г).
Из этих расчетов стоимость са-
лата составила 207,2 рубля. 

За год больше всего подо-
рожал картофель — на 44,5%, 
с 24,9 до 44,5 рубля за кг. Дру-
гие овощи подорожали меньше: 
цены на свеклу столовую выро-
сли на 26,8%, до 38,8 рубля за 
кг, морковь — на 21,7%, до 45,4 
рубля за кг, лук репчатый — на 
13,9%, до 31,7 рубля за кг. Также 
существенно подорожал майо-
нез — на 19,8%, до 241,9 рубля за 
кг. Вместе с тем цена на главный 
ингредиент — сельдь соленую — 
увеличилась на 8,3% и состави-

ла 220 рублей за кг. Десяток ку-
риных яиц подорожал на 5,7%, 
до 79,7 рубля.  

«В этом году российские ры-
баки выловили мало крупной 
сельди, именно она идет на из-
готовление пресервов филе 
сельди. Цены на такое сырье вы-
росли примерно на 25%», — го-
ворит председатель Рыбного со-
юза Александр Панин. Увеличе-
ние цены на пресервы из сельди 
также обусловлено значитель-
ным удорожанием раститель-
ного масла, упаковочных мате-
риалов, ростом логистических 
издержек и повышением зар-
платы рабочих.

Накануне Руспродсоюз под-
считал, что стоимость оливье за 
год увеличилась на 20,7%. В ли-
дерах роста цен тоже овощи. Как 
недавно сообщал минсельхоз, в 
этом году картофеля и овощей 
будет собрано примерно столь-
ко же, сколько в прошлом. Но в 
течение последних 20 лет в Рос-
сии снижаются площади у лич-
ных хозяйств, а они выращива-
ют больше половины всего объ-
ема картофеля и овощей. 

Среди других причин подо-
рожания ингредиентов для но-
вогодних салатов исполнитель-
ный директор Руспродсоюза 
Дмитрий Востриков называл 
рост стоимости сырья для про-
изводства, включая соглаше-
ния по фиксации цен для сетей 
по растительному маслу. «Они 
привели к перемещению роста 
цен в оптовый сегмент поставок 
на майонезные комбинаты», — 
считает эксперт. 

Для «шубы» используется крупная сельдь, а ее в этом году выловили мало.

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

НАСКОЛЬКО МЫ РАЗНЫЕ?
Как живут 40 с лишним миллионов людей на Украи-
не? И больше 9 млн в Беларуси? У них та же главная 
проблема, что и у нас, — отрицательная демография. С 
2016 по 2020 годы население Украины сократилась на 
0,9 млн человек, у нас — на 0,6 млн, в Беларуси — на 0,05 
млн (МВФ). Очень низкая рождаемость — 1,2 ребенка 
на женщину (194-е место в мире) (Всемирный банк, 
2019). У нас 1,5 ребенка (171-е место в мире), в Белару-
си — 1,4 ребенка. А тридцать с лишним лет назад во всех 
этих странах были два ребенка на женщину. Самый 
тяжкий вызов для общества — как снова наполнить 
людьми древние славянские земли? Как сделать, чтобы 
они жили долго, обладая высокими доходами и расту-
щим имуществом? 

Ожидаемая продолжительность жизни в 2019 году 
на Украине — 71,8 года (100—110-е место в мире), в Рос-
сии — 73,2 года (95—97-е место), в Беларуси — 74,2 года 
(78 —79-е место) (Всемирный банк). В трех странах, в 
сердце славянского мира проблема одна и та же — тра-
гический, десятилетний разрыв в том, сколько живут 
мужчины и женщины, один из самых больших в мире. 
Как сократить его хотя бы до 3—5 лет, как в развитых 
странах? Если бы удалось к концу 2020-х выйти на 
продолжительность жизни в России, на Украине и в Бе-
ларуси в 75—77 лет (как в Москве, Киеве и Минске), это 
было бы счастьем.

Чтобы срав-
нить, как живут 
люди, есть индекс 
человеческого раз-
вития (UNDP). По 
«развитию» Укра-
ина в 2019 году на 
74-м месте в мире 
(за пять лет опус-
тилась на одну сту-
пень), Россия — на 
52-м месте (подня-
лась на ступень), 
Беларусь — на 53-м 
месте (сделала один 
шаг вниз). Кто наши соседи по «ренкингу»? У Украины 
— Мексика, Перу и Таиланд, у России и Беларуси — Ка-
захстан, Турция и Уругвай. Пока находимся на уров-
не так называемых развивающихся экономик средне-
го уровня. Мы разве заслуживаем этого? Мы — с нашей 
памятью о большом индустриальном мире, который 
когда-то был создан с огромными жертвами, с неверо-
ятным напряжением сил людей, еще 30 лет назад жив-
ших все вместе.

А насколько мы разные? Есть знаменитый проект 
«Всемирный обзор ценностей» (World Values Survey). 
40 лет социологи приходят к жителям десятков стран с 
одними и теми же вопросами, чтобы понять, насколь-
ко похоже они смотрят на мир. Спросили украинцев 
(2020) и россиян (2017), что для них самое важное. Для 
39,9% украинцев и 42% россиян — поддержание по-
рядка в стране. Для 23,9% украинцев и 21,5% россиян 
— дать людям больше голоса при принятии важных ре-
шений правительства. «Борьба с ценами» — для 31,3% 
украинцев и 32,4% россиян. Защита свободы слова яв-
ляется «самым важным» только для 4,2% украинцев и 
2,7% россиян. Ответы почти идентичные. 

«Если бы выбирали между свободой и безопасно-
стью, что для вас важнее?» Безопасность выбрали 
65,9% украинцев и 72% россиян, свободу — 29,5% и 
23,5%, соответственно.

«Собственность правительства в бизнесе должна 
быть увеличена». Самую высокую оценку этой идее 
дали 13,9% украинцев и 14,9% россиян.

«Правительство должно нести больше ответствен-
ности за обеспечение людей». «В высшей степени, да!» 
— ответили 21,6% украинцев и 22,4% россиян. Сходст-
во в массовом сознании поразительное. А как со сча-
стьем? 78,3% украинцев и 81,3% россиян чувствуют 
себя счастливыми. 

Не будем им в этом мешать. Когда смотришь на то, 
как похожи ответы, кажется, что речь идет об одних и 
тех же людях. И страны все еще очень связаны. Доля 
Украины во внешнеторговом обороте России снизи-
лась с 5,9% в 2011 г. до 1,5% в 2021 году, тем не менее 
она остается на-
шим торговым пар-
тнером № 13. Не 
пятидесятым и не 
сотым. Россия для 
Украины — гораздо 
важнее, торговый 
партнер № 3 (око-
ло 8% внешней тор-
говли Украины). А 
кто № 1 и № 2? ЕС и 
Китай.

Насколько похо-
же чувствуют себя 
экономики? В про-
клятом 2020 году 
экономика Укра-
ины упала на 4%, России — на 3%, Беларуси — на 1%. 
Прогноз роста ВВП на 2021 г. для Украины — 3,5%, 
России — 4,7%, Беларуси — 2,1% (МВФ). Очень помо-
гают высокие мировые цены: нам — на топливо, ме-
таллы, зерно и другое сырье, Украине — на зерно и ме-
таллы. Мы — экспортер зерна № 1 в мире, Украина — № 
5 (ФАО ООН). А что с инфляцией? На Украине в 2021 
году ожидается выше 10%, в России — 5,8%, в Белару-
си — 9,4% (МВФ). Государственные долги? Пока не так 
страшно. На Украине — 54% ВВП, в России — 17,9%, 
в Беларуси — 44,9% (МВФ). Это ниже планки безопа-
сности в 80% ВВП. 

А что делают центральные банки? Все то же, бьют-
ся с инфляцией. Ставки центрального банка на Украи-
не — 8,5%, в России — 7,5%, в Беларуси — 9,25%. Курсы 
валют? После обесценения гривны в три раза (2014— 
2015 гг.) Украина смогла стабилизировать ее на уров-
не 26—28 гривен за доллар (2016—2021 гг.). Заметим, 
что при такой инфляции сильная гривна может быть 
проблемой. Рубль сместился из зоны 60—65 руб. за дол-
лар к 70—75 руб. (2016—2021 гг.). Был очень сейсмичен, 
испытав все шоки цен на нефть. Белорусский рубль за 
пять лет обесценился к доллару на 30%.

Но главная проблема — все та же. Как сократить раз-
рыв в уровне жизни с «золотым миллиардом»? По про-
гнозу МВФ, ВВП на душу населения на Украине соста-
вит в 2021 году 4,4 тыс. долл. (120—125-е места в мире), 
в 2,6 раза ниже, чем в России (11,6 тыс. долл., 80—85-е 
места), и в 1,6 раза ниже, чем в Беларуси (7 тыс. долл., 
105—110-е места). Огромный объем работы впереди. 
Как достать развитые страны? Если бы только удалось 
найти ответ на этот вопрос, если бы началось «эконо-
мическое чудо» в сердце славянского мира, масса кон-
фликтов была бы заморожена и когда-нибудь сошла бы 
на нет, как это случилось между Германией, Францией, 
Чехией и Польшей. Ждать этого? Ответ — все для этого 
делать. 

Безопасность 
выбрали 65,9% 
украинцев и 72% 
россиян, свободу 
— 29,5% и 23,5%, 
соответственно

Если бы началось 
«экономическое 
чудо» в сердце сла-
вянского мира, 
масса конфликтов 
была бы заморо-
жена

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/5726

— Названы самые 
высокооплачиваемые вакансии 
в России
rg.ru/art/2225046

— Все о ценах на продукты 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/3131
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АРМИЯ 
Военные 
начали укладку 
путей новой 
ветки БАМа 

КИЛОМЕТРЫ 
ПО ВЕЧНОЙ 
МЕРЗЛОТЕ
Юрий Гаврилов

Вчера армейские железнодо-
рожники начали укладку путей 
на своем участке реконструк-
ции Байкало-Амурской маги-
страли. Команду на стыковку 
первого звена новой трассы гла-
ва военного ведомства Сергей 
Шойгу дал по видео-конференц-
связи из Национального центра 
управления обороной Россий-
ской Федерации. 

Шойгу напомнил, что воен-
ные участвуют в реализации 
масштабного транспортного 
проекта по поручению Верхов-
ного главнокомандующего Вла-
димира Путина. «Важность этой 
задачи обусловлена острой не-
обходимостью увеличения про-
пускной способности БАМа, не-
обходимостью наращивания 
транспортных потоков. Что бу-
дет способствовать развитию 
регионов, экономическому ро-
сту государства и укреплению 
его обороноспособности», — от-
метил министр. 

Подводя итоги подготови-
тельного этапа, стартовавше-
го в апреле нынешнего года, он 
подчеркнул, что сделан первый, 
очень важный шаг, который дает 
начало большому пути. «Качест-
венно и в срок выполнив работы 
на этом сложном и ответствен-
ном участке, военные железно-
дорожники вновь доказали, что 
они готовы к решению государ-
ственных задач любой сложно-
сти. Уверен, что и в дальнейшем 
вы будете образцово выполнять 
воинский долг», — обратился 
Шойгу к военнослужащим.

Находящийся в Амурской 
области замминистра обороны 
Дмитрий Булгаков доложил гла-
ве ведомства, что группировка 
Железнодорожных войск в со-
ставе 1500 человек и 700 единиц 
техники продолжает трудиться 
на участке от станции Улак до 
Февральска. Он проходит по веч-
ной мерзлоте и является наибо-
лее сложным на всем протяже-
нии магистрали. 

Булгаков рассказал, что 
уже завершена вырубка леса и 
очистка полосы отвода вдоль бу-
дущей железнодорожной маги-
страли. Выполнено 845 тысяч 
кубометров земляных работ, 
что составляет 113 процентов от 
плана нынешнего года. То есть 
все операции проводятся уско-
ренно, что не отражается на их 
объеме и качестве.

«В настоящее время выпол-
няем работы на семи объектах. 
На пяти идет отсыпка насыпей 
и разработка выемки земляно-
го полотна. На объекте Разъезд 
2905 — Нора завершаем восста-
новление притрассовой автодо-
роги для обеспечения сооруже-
ния насыпи земляного полотна. 
На объекте, где сейчас находим-
ся, Дрогошевск — Скалистый, 
полностью готово земляное по-
лотно и завершается укладка 
рельсошпальной решетки», — 
рассказал Булгаков. 

Он также доложил министру 
обороны, что 9 декабря в 10 утра 
по местному времени военные 
начнут укладывать ресошпаль-
ную решетку на перегоне Ого-
рон — Молдавский протяженно-
стью 12 километров.

За армейскими железнодо-
рожниками закреплен участок 
БАМа протяженностью 339 ки-
лометров. Помимо самого пути 
им надо построить 19 объектов. 
По плану все необходимо сдать в 
эксплуатацию к 2027 году. «У нас 
все основания для перевыполне-
ния плана есть. Мы их закончим в 
2023-м», — пообещал Булгаков. 

В марте группировку Желез-
нодорожных войск, задейство-
ванную в реконструкции БАМа, 
усилят специалистами и техни-
кой из Западного военного окру-
га. По всей видимости, и за счет 
этого пойдет ускоренное строи-
тельство транспортной инфра-
структуры. «В следующем году 
мы должны сдать 17 объектов. 
И у нас остается на 2023 год все-
го семь объектов», — объяснил 
замминистра. По словам Булга-
кова, на следующем этапе БАМа 
военным железнодорожникам 
совместно с РЖД и минтрансом 
предстоит пройти более 1300 
километров до Комсомольска-
на-Амуре. 

ТРАНСПОРТ Тахографы самостоятельно проследят 
за водителями автобусов и фур

Штрафы пойдут 
по приборам

Евгений Гайва 

С
ледить за водите-
лями грузовиков и 
пассажирских авто-
бусов во время дви-
жения теперь будут 
в непрерывном ре-
жиме. Установлен-
ные на автомоби-
лях тахографы ста-

нут сами передавать сведения 
о нарушениях режима труда и 
отдыха, превышении скорости 
и отклонениях от маршрута в 
единый центр. С такой инициа-
тивой выступил минтранс. Ис-
пользование новых тахографов 
будет добровольным. Однако за 
нарушения штрафы в итоге на-
чнут выписывать автоматиче-
ски, считают участники рынка 
перевозок. 

Проект приказа минтранса 
размещен для общественного 
обсуждения. Тахографы — это 
приборы, которые регистриру-
ют скорость, режим труда и от-
дыха водителей. Их устанавли-

вают на грузовиках, автобусах 
и такси. Оснащение транспор-
тных средств приборами ново-
го поколения, так называемы-
ми «смарт-тахографами», как 
ожидают в минтрансе, должно 
повысить безопасность. 

Цифровизация контроля, в 
конечном итоге, подразумева-
ет автоматическую обработку 
данных и применение санкций 
на их основе. Уже разработа-
ны проекты по внесению изме-
нений в федеральные законы о 
безопасности дорожного дви-
жения и Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. Пока 

проекты рассматривает прави-
тельство. Предполагается, что 
данные, полученные с помощью 
тахографов, в том числе автома-
тически, будут использоваться 
для привлечения к администра-
тивной ответственности. 

Разработчики проекта при-
каза минтранса поясняют, что 
технические возможности пе-
редачи данных о нарушениях, 
фиксируемых тахографами, 
были отработаны с 2020 года в 
ходе пилотного проекта. Пере-
даваться информация будет в 
автоматизированную инфор-
мационную систему «Тахогра-

фический контроль». Уже сфор-
мированы ее контуры. 

Пассажирам автобусов но-
вая система придаст больше 
уверенности в безопасности по-
ездки, рассказал «РГ» председа-
тель Общероссийского объеди-
нения пассажиров Илья Зотов. 
Все автобусы уже должны быть 
оснащены тахографами, но это 
не означает, что требование вы-
полняется, говорит он. Переда-
ча данных тахографа в автома-
тическом режиме позволит от-
слеживать, работает ли прибор 
на каждом автобусе. К сожале-
нию, до сих пор случается боль-
шое количество ДТП с участием 
водителей, которые перераба-
тывают, замечает Зотов. На так-
си новые положения распро-
страняться не будут, пояснил 
руководитель Центра компе-
тенций Международного Евра-
зийского форума «Такси» Ста-
нислав Швагерус.

Компании-перевозчики мо-
гли бы заинтересоваться такой 
системой, если получат доступ 

к собранным данным для мо-
ниторинга работы водителей. 
Но эти данные, скорее всего, 
придется приобретать, считает 
один из участников рынка пас-
сажирских перевозок. 

По словам президента Мо-
сковского транспортного сою-
за Юрия Свешникова, превы-
шение скорости движения та-
хограф будет фиксировать не 
по установленным ограничени-
ям на трассах, а применитель-
но к конкретному виду перево-
зок. Например, детские группы 
нельзя перевозить со скоростью 
более 60 км в час, а взрослых на 
трассе — выше 80 км в час. Но 
что делать, если автобус сегод-
ня везет детей, а завтра рабо-
тает на обычном маршруте, за-
дается он вопросом. К тому же 
установка тахографов повлечет 
дополнительные затраты, кото-
рые в госконтракты не включе-
ны, добавил Свешников. 

Грузовые автомобили особенно 
опасны на трассе, если управляют-
ся уставшими водителями. 

А К Ц Е Н Т

Автоматическая передача данных 
с тахографов придаст уверенности пас-
сажирам, так как будет сразу показы-
вать диспетчеру, включен ли прибор

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд оставил 
в силе выплату более 4 млн 
рублей Елене Мисюриной

Врача судили 
по ошибке

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
взыскание более 4 млн рублей в 
пользу врача-гематолога Елены 
Мисюриной, которую судили за 
врачебную ошибку и смерть па-
циента. 

Ранее Черемушкинский суд 
Москвы взыскал в пользу Ми-
сюриной с государства в лице 
минфина в счет возмещения 
имущественного вреда, причи-
ненного в результате уголовно-
го преследования, 4 млн 282 ты-
сячи рублей. 

В апреле 2018 года Мосго-
рсуд отменил приговор врачу-
гематологу Елене Мисюриной, 
осужденной на 2 года лише-
ния свободы по делу о врачеб-
ной ошибке, и отправил дело в 
прокуратуру. Спустя почти два 
года, в середине декабря 2020 
года, Второй кассационный суд 
общей юрисдикции отменил и 
отправил на новое апелляци-
онное рассмотрение постанов-
ление Московского городского 
суда об отмене приговора. 

Первый приговор Мисюри-
ной в январе 2018 года вынес 
Черемушкинский суд. Ее при-
знали виновной в оказании 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекших 
смерть пациента, и приговори-
ли к двум годам колонии общего 
режима. По мнению следствия, 
25 июля 2013 года врач-гемато-
лог при проведении трепаноби-
опсии костного мозга наруши-
ла методику, тактику и техни-
ку процедуры, в результате чего 
произошло сквозное поврежде-
ние кровеносных сосудов паци-
ента, который через несколько 
дней скончался.

Этот приговор вызвал ши-
рокий общественный резонанс. 
В поддержку Мисюриной вы-
ступили многие представите-
ли врачебного сообщества. По 
мнению защиты, суд не учел 
объективных фактов. И то, что 
процедура, которую врач дела-
ла тысячи раз за свою практи-
ку, не могла стать причиной ле-
тального исхода. При этом муж-
чина, страдавший онкологией, 
скончался уже в другой клини-
ке после полостной операции, 
но эксперты настаивали на вине 
Мисюриной. 

Защита врача ходатайство-
вала об эксгумации тела и по-
вторной экспертизе, однако в 
этом было отказано. После при-
говора райсуда прокуратура 
попросила освободить врача из 
СИЗО до его пересмотра. Так, в 
Генпрокуратуре отметили, что в 
ходе расследования были допу-
щены нарушения, а собранные 
и исследованные доказательст-
ва не позволяли сделать одноз-
начный вывод о доказанности 
вины гематолога.

Позднее Мосгорсуд приго-
вор отменил и направил дело 
в прокуратуру. В декабре 2020 
года Второй кассационный суд 
общей юрисдикции признал не-
законной отмену приговора и 
отправил дело на новое апелля-
ционное рассмотрение. Нако-
нец, уже в этом году Мосгорсуд 
4 марта окончательно отменил 
приговор Мисюриной и прекра-
тил уголовное дело в связи с от-
сутствием состава преступле-
ния. После чего Черемушкин-
ский суд постановил взыскать 
в пользу врача более 4 миллио-
нов рублей из казны РФ за нео-
боснованное преследование. 

Иван Петров

С
толичные следователи 
вчера сообщили о первых 
шагах в расследовании 

громкого дела о стрельбе в МФЦ 
на юго-востоке Москвы. От вы-
стрелов  неадекватного посети-
теля, напомним, погибли адми-
нистратор и охранник центра 
госуслуг. Ранены были еще 4 че-
ловека, в том числе 10-летняя 
девочка София. 

Дело расследуется сразу по 
нескольким статьям Уголовно-
го кодекса РФ: «убийство двух 
или более лиц, совершенное об-
щеопасным способом», «поку-
шение на убийство двух и более 
лиц, в том числе малолетнего», 
а также «незаконный оборот 
оружия».

По данным следствия, 7 дека-
бря 45-летний москвич Сергей 
Глазов зашел в помещение го-
сорганизации, расположенной 
на 1-й Новокузьминской ули-
це в Москве, и открыл стрель-
бу из огнестрельного оружия 
по находящимся в  МФЦ людям. 

«Следователи провели обыски 
по месту жительства задержан-
ного, анализируются получен-
ные материалы, характеризую-
щие его личность», — рассказа-
ли в столичном главке СК РФ. 

В ближайшее время подо-
зреваемому будет предъявлено 
обвинение, а в четверг избра-
на мера пресечения. Мало кто 
сомневается, что это будет за-
ключение под стражу. Именно 
об аресте  ходатайствовал перед 
судом следователь. 

«В рамках предварительного 
следствия опрошены свидетели 
и очевидцы произошедшего. Из-
учаются записи с камер видео-
наблюдения. Назначены необ-
ходимые судебные экспертизы, 
в том числе психолого-психиа-
трическая», — сообщили в След-
ственном комитете. 

Следователям предстоит 
установить все обстоятельства 
случившегося, в том числе мо-
тивы совершенного преступле-
ния, заключили в СКР. 

Вчера выяснилось, что пре-
ступник, застреливший двоих 

работников МФЦ, ранее служил 
в Службе внешней разведки.  
Семьи у него не было. Жил один 
на удалении двух километров 
от МФЦ. По словам соседей, 
мужчина часто вел себя буй-
но и неадекватно.  Кроме того, 
было установлено, что с собой 
на преступление Глазов кро-
ме оружия взял все имеющие-
ся сбережения. При нем были 
обнаружены 27 тысяч евро, 10 
тысяч долларов и 20 тысяч ру-
блей. Не исключено, что он со-
бирался положить их в банк под 
проценты. Кроме денег при себе 
у него было обнаружено 20 па-
тронов, 3 газовых баллончика, 
12 батарей, соединенных про-
водами, и переделанный писто-
лет ISSC M22, из которого и ве-
лась стрельба. 

Вчера косвенно подтверди-
лась версия о том, что в ярость 
бывшего военного привела 
просьба надеть маску. Один из 
свидетелей его задержания рас-
сказал, что преступник кричал 
о «нелюдях, которые заставля-
ют маски надевать». 

Сам же Глазов навестившим 
его вчера членам Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
рассказал, что пришел в МФЦ 
получать новый паспорт, по-
скольку ему исполнилось 45 
лет. Но, с его слов, он получил 
отказ из-за нежелания надеть 
маску. 

Но до подразделения МВД 
по вопросам миграции он так и 
не дошел, начав палить прямо у 
входа возле стойки администра-
тора. Кстати, задержал его со-
трудник полиции миграционно-
го подразделения. Он не дал ему 
сесть на велосипед и сбежать.  

— Фото и видео смотрите на 
сайте
rg.ru/art/2225265

КОШЕЛЕК Верховный суд 
согласился, что можно 
наказывать за отказ 
от маски только на основе 
видео

Кинокадры 
в приговоре

Наталья Козлова

Ожидаемо громкий резонанс последовал за решени-
ем Верховного суда РФ по делу наказанного магазина,  
продавец которого работал без маски. По мнению Вер-
ховного суда, оштрафовать за отсутствие маски в этом 
случае можно даже только по записи видеокамеры.

Такое важное решение принял вчера Верховный суд 
РФ по некому гражданскому делу в отношении продук-
тового магазина. Торговое предприятие весьма солид-
но оштрафовали за отсутствие у его сотрудника маски 
во время работы . Точнее — нежелание этого человека 
надеть маску обошлось  магазину в сто тысяч рублей.  
Правда, на деле его расходы должны оказаться больше. 
Если учесть, что судиться — вообще не дешевое меро-
приятие. В судах любому гражданину и организации, 
если это не юрист или юридическая компания, необхо-
дима помощь адвоката как в составлении документов, 
так и при ведении процесса. Плюс к этому оплата гос-
пошлины и прочие дополнительные расходы.

Обиженный на наказание магазин прошел все су-
дебные инстанции  вплоть до Верховного суда. Но по-
нимания не нашел нигде. 

Главным  аргу-
ментом истца было 
его неслогласие с 
таким доказатель-
ством вины продав-
ца, как запись с ка-
мер видеонаблюде-
ния. Истец, скорее 
всего по подсказке 
защитника,  требо-
вал экспертизу по 
делу и прочие про-
верки. Коих можно 
придумать немало.

 Но вчера Вер-
ховный суд РФ отклонил его жалобу. В постановлении 
Верховного суда сказано, что изображение продавца 
магазина на своем рабочем месте в торговом зале «без 
средств индивидуальной защиты органов дыхания 
обоснованно признано судебными инстанциями до-
стоверным и допустимым доказательством по делу».

Такое решение означает, что фирму этого наруши-
теля можно наказать рублем без экспертизы и специ-
ального расследования.  Конкретно в этом случае, по 
мнению Верховного суда, для наказания будет доста-
точно изображения с камер видеонаблюдения, если 
они позволяют четко видеть нарушение.

Сообщая эту новость, многие СМИ  поняли реше-
ние Верховного суда как  разрешение от высокой су-
дебной инстанции на подобные наказания за отказ от 
ношения маски.

Из-за того, что вопрос — надевать маску в местах 
скопления людей или нет — до сих пор является очень 
болезненным и порождает конфликты, новость о ре-
шении высокого суда тут же заняла верхние строчки 
новостных каналов.  Причем подано все было так, что 
Верховный суд чуть ли не дал добро на штрафы за не-
ношение масок  исключительно по картинке с видео-
камер.

Понятно, у нас в обществе есть часть граждан, кото-
рые видят в требовании носить маски в общественных 
местах некое ущемление своих прав. Так что из этого 
решения попытались сделать  чуть ли не скандал. При-
шлось поправляться и самому суду — специально под-
черкивать, что никакого разрешения или указания он 
не давал.  И это действительно так. У нас в стране не 
действует прецедентное право, и вынесенное вчера ре-
шение касается только того дела, которое рассматри-
вал Верховный суд, и того самого магазина, который и 
подавал иск. Но, с другой стороны, в подобном реше-
нии Верховного суда, безусловно, есть моменты, ко-
торые не могут не заметить местные суды. В решении 
явно видна позиция высокого суда по сложившейся си-
туации с нежеланием носить маски. Поэтому сказать, 
что это решение никак не скажется на похожих спорах, 
было бы неправильно. 

Видео продавца 
на рабочем месте 
без маски призна-
но судом досто-
верным  доказа-
тельством по делу

Военные железно-
дорожники участ-
вуют в рекон-
струкции БАМа 
по поручению пре-
зидента страны

ГРОМКОЕ ДЕЛО Убивший двоих сотрудников МФЦ 
пройдет психолого-психиатрическую экспертизу

Стрелял не глядя

Внятных показаний задержанный за стрельбу в МФЦ пока не дает.
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ИНИЦИАТИВА  В Госдуме 
предложили ограничить 
места применения 
пиротехники 

Салют 
не для зверей 

Тимофей Борисов

В Госдуме озаботились правами животных, которых 
могут напугать звуки новогоднего салюта. Там призва-
ли разрешить применение пиротехники лишь в уда-
ленных от зоопарков и звериных приютов местах.

«Сейчас порядок такой: пиротехнику можно ис-
пользовать везде, где не запрещено  . А я считаю, что 
ее порядок использования должен быть следующий: 
только в специально отведенных для этого местах. Раз-
ница вроде как несущественная, но, на самом деле, 
принципиальная. На мой взгляд, эти специально отве-
денные места должны устанавливать муниципалитеты 
— им виднее, где в городе отвести площадку для запу-
ска фейерверков и других пиротехнических изделий», 
— такие слова первого замглавы Комитета ГД по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окружающей сре-
ды Владимира Бурматова цитируют РИА Новости.

В МЧС пока никак официально не отреагировали 
на инициативу. Там лишь сказали, что не совсем пони-
мают, о чем речь. Действующими правилами уже про-
писано положение о необходимости определения мест 
для запуска пиротехники. И заниматься этим обязаны 
местные власти. Праздничная пиротехника не долж-
на мешать никому, и правила безопасности одинаковы 
для всех — и для людей, и для животных.   

Но в Госдуме настаивают на том, чтобы особое вни-
мание в таких случаях уделялось именно животным, 
ведь экологическая повестка сейчас актуальна.

Владимир Бурматов полагает, что для защиты жи-
вотных от праздничных фейерверков не нужно прини-
мать специальный закон, а достаточно инструкций от 
МЧС местным органам власти. И, скорее всего, мож-
но ожидать, что спасатели на это пойдут. Региональ-
ных чиновников перед Новым годом могут особо уве-
домить о необходимости заботиться о животных при 
определении мест запуска салютов. 
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СОСЕДИ «РГ» укрепила 
информационные связи 
с Казахстаном

Наши новые 
партнеры 

Данияр Каримов 

Соглашение об информационном партнерстве с 
крупнейшими изданиями Казахстана — «Егемен Ка-
закстан» и «Казахстанская правда» — заключила 
«Российская газета». Соответствующий документ 
подписан в городе Нур-Султан генеральным дирек-
тором ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павлом 
Негоицей и председателем правления АО «РГ «Еге-
мен Казакстан» Дарханом Кыдырали. Соглашение 
предусматривает широкое взаимовыгодное инфор-
мационное сотрудничество. Издания будут обмени-
ваться контентом и публикациями, заниматься ор-
ганизацией крупных совместных медийных меро-
приятий. «Российская газета» готова предоставлять 
партнерам свои материалы на безвозмездной основе. 
«РГ», как официальное издание правительства Рос-
сии и современный мультимедийный холдинг, в на-
стоящее время связана контент-партнерством с 634 
региональными СМИ России — в 67 из 85 субъектов 
страны. В первой половине текущего года аналогич-
ные договоренности были достигнуты и с нескольки-
ми крупными СМИ Киргизии.

Республиканские общественно-политические из-
дания «Егемен Казакстан» и «Казахстанская прав-
да», объединенные с весны под единым брендом, вы-
ходят пять раз в неделю на двух языках. Их ежеднев-
ный общий тираж превышает 230 тысяч экземпля-
ров.  

ФИНАНСЫ Внешний вид 
европейской валюты 
изменится в 2024 году

Что евро 
нам готовит

Иван Сысоев

Спустя двадцать лет после своего рождения единая евро-
пейская валюта должна «сменить одежку». Вместо ны-
нешних окон, дверей и мостов, которые символизируют 
на купюрах европейскую открытость, придет абсолютно 
новый дизайн. С момента создания единой европейской 
валюты внешний вид знаков не менялся, хотя Европей-
ский центральный банк (ЕЦБ) и проводил определенные 
обновления банкнот для повышения их износостойко-
сти и безопасности. В выборе нового дизайна поучаст-
вуют и жители Евросоюза. На их суд представят список 
возможных графических изменений, разработанный 
экспертной группой, состоящей из специалистов в обла-
сти искусства, науки и бизнеса. Эти люди, представляю-
щие все 19 стран еврозоны, должны не только высказать 
свое мнение, но и собрать пожелания жителей относи-
тельно того, что европейцы хотели бы видеть на новых 
купюрах. Только после этого руководство ЕЦБ примет 
окончательное решение по изображениям на банкнотах. 
Выбор нового дизайна — процесс, кстати, совсем не бы-
стрый: ведь к единому мнению должны прийти все цен-
тробанки стран еврозоны. Учитывая, насколько часто 
в нынешние времена внутренние разногласия в ЕС ста-
вят под удар «европейскую солидарность», выдача ЕЦБ 
окончательного одобрения национальным банкам на пе-
чать банкнот может затянуться.  «Евробанкноты — сим-
вол единой Европы, особенно во время кризиса, — заяви-
ла глава ЕЦБ Кристин Лагард. — Пришло время пересмо-
треть их внешний вид, чтобы они могли соответствовать 
всем без исключения европейцам». А член исполнитель-
ного совета ЕЦБ Фабио Панетта подчеркнул, что «новые 
евро должны стать такими, чтобы европейцы испыты-
вали гордость при расплате ими». В ЕЦБ подчеркивают, 
что, «несмотря на рост популярности безналичных пла-
тежей, наличные деньги все еще востребованы». Прош-
логодние официальные исследования свидетельствуют, 
что в 2019 году «кэш» был самым популярным расчет-
ным средством у физлиц в еврозоне. Так что обновлен-
ные еврокупюры наравне со старыми, которые планиру-
ется со временем плавно заменить, еще долго будут со-
седствовать в кошельках европейцев с банковскими кар-
тами. Новость о редизайне банкнот вызвала ироничную 
реакцию у европейцев. Многие пользователи интернета 
стали фантазировать, как могли бы выглядеть новые «ев-
рики». Кто-то предложил выпустить купюру в 1000 евро 
с портретом главы ЕЦБ Кристин Лагард. Другие же, на-
против, хотят получить банкноту достоинством в ноль 
евро, украшать которую должен портрет Карла Маркса . 
А кто-то предлагает взять за основу деньги из игры «Мо-
нополия».   

ГЕОПОЛИТИКА  Кому в Польше выгоден миграционный кризис

Граница возможностей
Ариадна Рокоссовская

В 
Польше начался процесс 
против гражданина Укра-
ины, пытавшегося вывез-

ти с приграничной территории 
нелегальных мигрантов. С нача-
ла года, по данным, полученным 
украинским посольством в Вар-
шаве от местных спецслужб, в 
этой стране задержали 85 укра-
инцев, которые помогали вы-
ходцам из стран Ближнего Вос-
тока и Африки незаконно пере-
секать польскую границу.

Чем дольше продолжает-
ся кризис, тем больше появля-
ется людей, готовых делать на 
этом бизнес. По данным поль-
ской полиции, с августа задер-
жано около четырехсот курье-
ров, которые помогали — раз-
умеется, не бесплатно — неле-
гальным мигрантам выехать из 
приграничной зоны. Пресс-се-
кретарь польской полиции Ма-
риуш Чарка сообщил телекана-
лу TVN24, что «они действуют 
не по велению сердца, побужде-
ний, свидетельствующих о до-
броте, а только из желания по-
лучить прибыль, ведь за тран-
спортировку каждого мигранта 
они получают от нескольких со-
тен до нескольких тысяч долла-
ров или евро». В основном, этим 
бизнесом занимаются ино-
странцы. «Можно проводить 
перекличку национальностей: 
там граждане Швеции, Герма-
нии, Голландии, грузины, укра-
инцы», — пояснил он. Euronews 
цитирует одного из погранич-
ников в зоне чрезвычайного 
положения: «Перевозкой не-
легальных мигрантов обычно 
занимаются граждане Украи-
ны и Грузии, которые на закон-

ных основаниях живут в Поль-
ше. Есть также другие люди, по-
лучившие вид на постоянное 
жительство в нашей стране — в 
основном сирийцы и иракцы. К 
сожалению, все чаще мы видим 
здесь участие как иностранных, 
так и польских группировок».

Вообще, вокруг страданий 
замерзающих в приграничных 
лесах нелегалов и местных жи-
телей, которые боятся лишний 
раз выйти из дома, идет боль-
шая политическая игра — как 
внутри Польши, так и за ее пре-
делами. Ведь в выигрыше ока-
зались прежде всего польские 
власти, для которых события на 
границе стали возможностью 
отвлечь внимание жителей от 
таких животрепещущих тем, 
как запрет абортов и ужесто-
чение противоэпидемических 
мер. Социолог Пшемыслав Са-
дура в интервью местному он-
лайн-изданию Oko.press при-
знается: «В правящей партии 
распространено ощущение, 
что кризис на границе ниспо-
слан им небесами. Он случился 
как раз в тот момент, когда у них 
были трудности с разъяснени-
ем полякам нового «Польского 
порядка» и целый список про-
блем, которые могли привести 
к падению рейтингов». Более 
того, власти решили восполь-
зоваться этим кризисом, чтобы 
ослабить оппозицию. Ее обви-
няют в недостаточном патрио-
тизме, в наплевательском отно-
шении к безопасности страны и 
тем, кто ежедневно несет служ-
бу на границе, а тех, кто хотел 
бы помочь мигрантам или дать 
им возможность легализовать 
свое пребывание в Польше, — в 
агентурной работе в интере-

сах белорусских и российских 
спецслужб. Главные пропаган-
дисты правящей партии «Пра-
во и справедливость» напря-
мую возлагают вину в том, что 
происходит на границе, на сво-
его главного оппонента и врага 
— лидера партии «Гражданская 
платформа» Дональда Туска. 
Например, главный редактор 
провластного телеканала TV 
Republika и газеты Gazeta Polska 
Томаш Сакевич написал в своем 
блоге: «Прошу обратить вни-
мание на даты. Туск приехал в 

июне, в начале июля возглавил 
«ГП» и объявил план скорейше-
го возвращения во власть, а в 
это же самое время на границе 
появилось скопление мигран-
тов». 

О внешнеполитическом зна-
чении кризиса на границе нече-
го и говорить. За прошедшее с 
начала кризиса время премьер 
Польши объехал все более или 
менее значимые европейские 
столицы. В результате там, где 
Польшу жестко критиковали за 
нарушение принципов право-

вого государства ЕС, ему жали 
руки и обещали помощь. А по 
мнению старшего научного со-
трудника ИМЭМО им. Прима-
кова РАН Дмитрия Офицеро-
ва-Бельского, благодаря миг-
рационному кризису поляки 
заручились поддержкой и бо-
лее важных для них партнеров. 
Он рассказал «РГ»: «Этот ажи-
отаж создан, по моему мнению, 
искусственно. Полторы-две ты-

сячи мигрантов — это все-таки 
не такое большое количество, 
чтобы вызвать действительно 
серьезный кризис. Особенно 
если сравнить это с миллиона-
ми беженцев, прибывавших в 
Европу в 2016 году в разгар миг-
рационного кризиса. В Польше 
преувеличивают число скопив-
шихся на белорусской границе 
мигрантов. Польской стороне 
очень важно привлечь к оборо-
не ее европейских границ пар-
тнеров по НАТО, не входящих 
в Евросоюз. Я имею в виду пока 
что Великобританию, которая 
изъявила желание оказать по-
мощь, а в будущем, возможно, 
и США. В Польшу уже прибыли 
британские инженерные вой-
сковые подразделения, кото-
рые будут помогать обустраи-
вать польскую границу. Внеш-
ние по отношению к Европе со-
юзники для поляков очень важ-
ны как инструменты для укре-
пления собственного суверени-
тета в ЕС». Неудивительно, что 
высокопоставленные польские 
политики на различных встре-
чах на высшем уровне подчер-
кивают, что внешняя граница 
Польши — это также внешняя 
граница НАТО. В конце ноября 
на встрече с коллегами по Вы-
шеградской группе президент 
Анджей Дуда напомнил: «Вы-
полняя свои европейские обя-
зательства, которые есть у каж-
дого члена Европейского союза, 
мы также защищаем границы 
Североатлантического альян-
са. Так мы относимся к нашим 
обязательствам». И призвал со-
седние страны не пренебрегать 
в случае необходимости своими 
обязанностями по отношению к 
НАТО и Польше.   

РУБЕЖ Олаф Шольц стал девятым главой правительства ФРГ

Яблочки для канцлера
Екатерина Забродина

Д
ля Германии и Евросо-
юза завершилась «эра 
Меркель»: в среду но-
вым, девятым кан-
цлером ФРГ стал со-
циал-демократ Олаф 
Шольц. Сначала его 
избрали в бундеста-
ге, а затем он и все 16 

членов кабмина принесли при-
сягу. Впервые в Германии на фе-
деральном уровне появилась ко-
алиция «Светофор» (СДПГ, «Зе-
леные», либералы). Шольц стал 
четвертым в истории Федератив-
ной Республики канцлером от  
Социал-демократической пар-
тии после Вилли Брандта, Гель-
мута Шмидта и Герхарда Шреде-
ра (последний, кстати, пришел 
на заседание с супругой). Ангела 
Меркель окончательно сложи-
ла полномочия после 16 лет, или 
5860 дней, управления страной. 
Это всего на 10 дней меньше, чем 
находился у власти рекордсмен 
Гельмут Коль. 

Чтобы стать канцлером, 
Шольцу требовалось получить 
в бундестаге абсолютное боль-
шинство, то есть 369 голосов. Он 
набрал больше — 395. Три голоса 
было признано недействитель-
ным, а 29 депутатов пропустили 
голосование из-за болезни. От 
собственной коалиции Шольц 
недополучил 21 голос.  Проце-
дура была тайной: народные из-
бранники заполняли бюллете-
ни в кабине для голосования. С 
этим у немцев строго: на преды-
дущих выборах канцлера прези-
дент  бундестага Вольфганг Шой-
бле наложил штраф в тысячу 
евро на депутата, который запо-
стил  фото заполненного бюлле-
теня в «Твиттере». Кстати, Мер-
кель в 2005-м получила на 51 го-
лос меньше, чем могла бы от де-
путатов «большой коалиции». 

Сама Меркель в строгом чер-
ном костюме и темно-синей ма-
ске следила за выборами с три-
буны. Она стала первым канцле-
ром ФРГ, которая добровольно 
ушла в отставку, не проиграв вы-
боры. Поскольку Меркель не пе-
реизбиралась в бундестаг, то не 
имела право находиться  в зале 
пленарных заседаний. При этом 
депутаты приветствовали ухо-
дящего канцлера аплодисмента-
ми и стоя. Как подметил портал 
Spiegel online, только «Альтер-
натива для Германии» воздержа-
лась от такого рода проявления 
чувств. Меркель не выказала 
никаких эмоций во время при-

ветствия, но молча сидела, сло-
жив пальцы «фирменным» ром-
биком. 

После того, как в бундестаге 
объявили результаты голосова-
ния, на Шольца обрушился по-
ток  поздравлений. К нему вы-
строилась очередь из депутатов, 
которые завалили политика цве-
тами. А еще новый канцлер полу-
чил необычный подарок от од-
нопартийцев — корзину с ябло-
ками. Журналистам оставалось 
только гадать, что означает сей 
символический жест. Традици-
онного букета не было только 
от фракции АдГ. При этом лидер 
парламентской группы правых 
Алис Вайдель с широкой улыб-

кой пожала руку Шольцу. Лич-
но поздравил его и проигравший 
соперник от партии Меркель, ее 
несостоявшийся преемник Ар-
мин Лашет. Кстати, он вполне 
мог бы воспользоваться панде-
мией и избежать рукопожатия 
из «санитарных соображений», 
но все равно подошел к Шольцу, 
с которым обменялся задорны-
ми «кулачными ударами». Хотя 
фотографировать в зале пле-
нарных заседаний обычно за-
прещено, президент  бундестага 
Бербель Бас по такому случаю 
сделала исключение, разрешив 
всем желающим сделать снимки 
на память. Дамы особенно охот-
но «селфились» с Шольцем. В это 

время в кафетерии бундестага 
общались между собой будущие 
члены правительства. Так, пер-
вая в ФРГ женщина — министр 
внутренних дел Нэнси Фэзер по-
знакомила коллег с мужем и ма-
леньким сыном, которого спе-
циально привезла в Берлин на 
церемонию. 

Шольц после выборов отпра-
вился во дворец Бельвю, где по-
лучил свидетельство о назна-
чении канцлером из рук прези-

дента Франка-Вальтера  Штайн-
майера — своего однопартийца, 
которому в свое время не уда-
лось попасть в канцлерское кре-
сло. После этого Шольц вернулся 
в здание рейхстага, где в полдень 
принес присягу. 

Как отмечает Spiegel online, у 
новой команды весьма плотный 
график. Уже на этой неделе «Све-
тофор» собирается проголосо-
вать за поправки в закон о защи-
те от инфекций — недаром Шольц 

объявил борьбу с четвертой вол-
ной «короны» своим главным 
приоритетом. Кроме того, 10 де-
кабря новый канцлер совершит 
свои первые зарубежные визи-
ты — в Париж и Брюссель, а перед 
этим впервые пообщается с пре-
зидентом США Джо Байденом 
на виртуальном «саммите демо-
кратий».    

После избрания в бундестаге кан-
цлер Шольц получил от коллег нео-
бычный подарок — корзину яблок. 

Польша использует кризис с миг-
рантами, играя на том, что ее грани-
ца с Беларусью — это граница НАТО.

Пользователи интернета предлагают ЕЦБ выпустить банкноту 
достоинством в ноль евро, украшать которую должен портрет 
Карла Маркса.  

А К Ц Е Н Т

После того как в бундестаге объявили 
результаты голосования, на Шольца 
обрушился поток поздравлений
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Европейцы шутят, что на новой купюре в 1000 евро должен 
быть портрет главы ЕЦБ Кристин Лагард.
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 ШОЛЬЦ — О СЕБЕ

Олафу Шольцу — 63. Он дипломированный юрист, 

специалист по трудовому праву. Будущий канцлер 

вырос в Гамбурге, мэром которого был семь лет. В 

семнадцать вступил в ряды молодежного движения 

СДПГ. В кабинетах Меркель занимал посты министра 

труда, финансов и вице-канцлера. Супруга Шольца, 

тоже социал-демократка, возглавляет минобразова-

ние земли Бранденбург. Они женаты с 1998 года, де-

тей у них нет. В разгар предвыборной кампании 

Шольц заполнил «анкету Пруста». Вот что политик по-

ведал о себе: 

Что для вас самое большое  несчастье?
— Война.

Что для вас счастье?
— Заняться греблей в 7 утра (хотя я вовсе не «жаворо-

нок»).

Где бы вы хотели жить?
— В Потсдаме. Люблю города на воде.

Ваши любимые герои книг?
— Антигерои.

Ваша любимая героиня?
— Моя жена.

Ваша главная черта?
— Немногословность.

Кем бы вы хотели стать?
— Федеральным канцлером — одним для всех. 
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Статья по чину

Сколько всего уголовных 
дел коррупционной на-
правленности возбужде-

но с начала года, какие кор-
рупционные преступления со-
вершаются наиболее часто?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За 9 месяцев 
этого года в следственные ор-
ганы Следственного комитета 
поступило 23 тыс. 634 сообще-
ния о коррупционных престу-
плениях. По результатам их рас-
смотрения возбуждено 17 тыс. 
563 уголовных дела, что на 15% 
больше, чем за такой же период 
прошлого года. В суды направ-
лено 7405 дел (+10%) в отноше-
нии 8175 лиц. 

Среди направленных в суд 
каждое четвертое дело — о даче 
взятки (1949, или 27%), 16% — о 
получении взятки (1192). В «ли-
дерах» также дела о мошенни-
честве (1083, или 15%), а также 
присвоение или растрата (492, 
или 7%). 

Как вы считаете, нужны ли 
в законодательстве какие-либо 
изменения или, возможно, но-
вовведения для повышения эф-
фективности противодействия 
коррупции? 
Несмотря на установление ра-
мочных правил, по-прежнему 
остаются «серые» зоны, без ре-
гулирования которых эффек-
тивное противодействие неза-
конным финансовым операци-
ям с использованием цифровых 
финансовых активов и цифро-
вой валюты уголовно-право-
выми средствами затруднено. 
В частности, до настоящего вре-
мени не приняты дополнения в 
уголовное и уголовно-процес-
суальное законодательство, за-
крепляющие принадлежность 
цифровых валют к имуществу. 
Об этом я говорил еще год на-
зад. Отсутствие таких норм мо-
жет затруднять квалификацию 
деяний (например, хищений, 
взяточничества, финансиро-
вания терроризма) и создавать 
неопределенность судебного 
рассмотрения уголовного дела. 
Кроме того, отсутствие опреде-
ления процессуального статуса 
таких активов препятствует на-
ложению на них ареста, а также 
конфискации.

А как арестовывать цифро-
вую валюту? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ряде слу-
чаев успех процедур ареста мо-
жет обеспечиваться «подкон-
трольностью» лиц, оказываю-
щих услуги в сфере виртуаль-
ных активов, государству, и тог-
да арест криптовалюты может 
быть реализован по аналогии 
с арестом денежных средств и 
ценных бумаг. 

Однако необходимо учиты-
вать децентрализованный ха-
рактер выпуска цифровой ва-
люты, который не позволяет 
обеспечить полный контроль 
государства в этой сфере.

В таких случаях в целях аре-
ста криптоактивов требуется 
обеспечить возможность их пе-
ревода из-под контроля обвиня-
емых под контроль государства, 
например, внедрив в уголовно-
процессуальный закон нормы, 
позволяющие суду предписы-
вать лицу перевести криптоак-
тивы на специальный государ-
ственный криптосчет до завер-
шения судебного разбиратель-
ства. 

Сделать эти положения ис-
полнимыми позволит однов-
ременное расширение уголов-
ной ответственности за неи-
сполнение судебного решения 
уже установленной статьей 315 
УК РФ.

В каких сферах выявляет-
ся больше всего коррупцион-

ных преступлений, с чем это 
связано?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: ЗПреимуще-
ственно это правоохранитель-
ная сфера, финансовая, образо-
вание и наука, здравоохранение 
и соцобеспечение. Все это боль-
шой массив общественных от-
ношений, в которых есть те, кто 
желает незаконно получить не-
кие преимущества, «решить во-
прос», ускорить прохождение 
определенных процедур, и те, 
кто может им это обеспечить 
незаконным путем. Этим объя-
сняется наибольшее количест-
во преступлений в этих сферах. 

Еще, как известно, нередко 
хищения происходят при стро-
ительстве, особенно когда на 
это выделяются бюджетные 
средства. Сейчас, например, 
следствие готовит материалы 
для обращения в компетентные 
органы Израиля о выдаче учре-
дителя ООО «Группа компаний 
«Охрана» Алексея Кобыщи. Он 
обвиняется в хищении бюджет-
ных средств на сумму более 178 
млн рублей путем завышения 
стоимости оборудования си-
стемы видеонаблюдения ком-
пании Dallmeier, поставляемой 
для установки на стадионе «Зе-
нит арена» в Санкт-Петербур-
ге. Несколько его соучастников 
уже предстали перед судом. 

Следует подчеркнуть, что 
наши усилия сосредоточены и 
на выявлении и привлечении к 
уголовной ответственности чи-
новников, чья противоправная 
деятельность наносит не только 
материальный ущерб, но и се-
рьезный урон авторитету гос-
службы. 

В их числе, например, рас-
следованное уголовное дело в 
отношении заместителя пред-
седателя правления Пенсион-
ного фонда России Алексея Ива-
нова (осужден на 4 года) и иных 
должностных лиц, которые по-
лучили взятки на сумму свыше 
210 млн рублей за незаконное 
предоставление информации о 
предстоящих госзакупках, об-
щее покровительство и попу-
стительство по службе при за-
ключении и реализации госкон-
трактов. 

Также завершено расследо-
вание в отношении зампредсе-
дателя правительства Ставро-
польского края Александра Зо-
лотарева. По данным следствия, 
он получил более 63 млн ру-
блей в качестве взяток от пред-
ставителей коммерческих ор-
ганизаций за покровительство 
при реализации госконтрактов 
по строительству в Ставрополе 
медицинских учреждений и со-
вершение иных должностных 
преступлений.

Как видно из приведенных 
примеров, хищения бюджет-
ных средств при осуществле-
нии госконтрактов продолжа-
ются. Вместе с тем большинство 
проблем во взаимоотношениях 
с бизнесменами в этом направ-
лении, в том числе путем иско-
ренения так называемых отка-
тов, может быть решено после 
вступления в силу нового зако-
на (№ 360-ФЗ), предусматрива-
ющего упрощение проводимых 
процедур и повышающего про-
зрачность государственных и 

муниципальных закупок. И что 
самое важное, в крупных закуп-
ках смогут участвовать только 
предприятия, имеющие поло-
жительный опыт деятельности 
на данном направлении. 

Как часто выявляются кор-
рупционные преступления в 
правоохранительной сфере? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В целом за 
последние годы отмечается 
тенденция снижения преступ-
ности, например, среди работ-
ников органов внутренних дел. 
Так, если в 2011 году перед су-
дом предстали 1678 сотрудни-
ков МВД России, то в 2020 году 
— 1199, то есть на треть меньше. 
Этот год еще не окончен, но тен-
денция сохраняется (820 лиц; 
-7%). 

В большинстве случаев пра-
воохранители сообщают о по-
пытках дать им взятку. Такие 
«предложения» делают и фи-
гуранты уголовных дел, чтобы 
уйти от ответственности, и даже 
адвокаты, которые участвуют в 
различных незаконных схемах. 

Например, в Дагестане на 
протяжении 10 лет действова-
ло преступное сообщество, ко-
торым, по версии следствия, 
руководил адвокат Арсланали 
Абулмуслимов, а в составе были 
еще несколько его коллег, но-

тариус, правоохранители. Соу-
частники подавали в судебные 
органы сфальсифицированные 
исковые заявления в интересах 
лиц, якобы имеющих право на 
реабилитацию в связи с их не-
законным привлечением к уго-
ловной ответственности, а так-
же поддельные документы, под-
тверждающие такое право. Впо-
следствии на основании судеб-
ных решений из бюджета было 
похищено более 80 млн рублей. 
Эти факты были выявлены в 
ходе работы правоохранитель-
ных органов по декриминализа-
ции Северного Кавказа. Сейчас 
фигуранты знакомятся с мате-
риалами дела.

Какова сумма самой большой 
взятки или растраты за по-
следнее время? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По одному 
из уголовных дел следователи 
установили, что должностные 
лица АО «РКЦ «Прогресс», ко-
торые в рамках реализации фе-
деральной целевой программы 
«Развитие оборонно-промыш-
ленного комплекса РФ на пе-
риод 2011—2020 годов» совер-
шили действия по заключению 
госконтракта на поставку ком-
плекса оборудования на усло-
виях его завышенной стоимо-
сти, причинив ущерб в размере 
957 млн рублей.

По делу в отношении бывше-
го министра Открытого прави-
тельства РФ Михаила Абызова 
и его соучастников завершены 
следственные действия и вы-
полняются требования статьи 
217 УПК РФ. Фигурантам предъ-
явлено обвинение. В результате 
их противоправных действий 
был извлечен незаконный доход 
на сумму более 32 млрд рублей. 

Если же мы говорим о пре-
ступлениях в сфере государст-
венной власти, и в частности 
взяточничестве, то здесь опа-

сность общественным отно-
шениям представляют и менее 
крупные суммы, а получение 
взятки на сумму более миллио-
на наказывается лишением сво-
боды на срок до 15 лет. 

Например, в этом году было 
направлено в суд уголовное 
дело бывшего первого замести-
теля руководителя администра-
ции Чеховского муниципально-
го района Московской области 
Дмитрия Фриша. В 2016—2018 
годах он получил от предста-
вителей коммерческих строи-
тельных организаций деньги и 
недвижимое имущество на об-
щую сумму свыше 43 млн ру-
блей за оказание общего покро-
вительства и попустительства 
по службе. 

Часто ли удается добиться 
возмещения ущерба, причи-
ненного коррупционными пре-
ступлениями? Помогает ли в 
этом вопросе арест имущест-
ва, который накладывается 
в качестве обеспечительной 
меры?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следовате-
ли принимают все возможные 
меры для возмещения ущер-
ба, причиненного государст-
ву, юридическим лицам и гра-
жданам в результате соверше-
ния коррупционных престу-
плений. В текущем году (приве-
дены статданные за 9 мес. 2021 
г.) размер причиненного ущер-
ба по направленным в суд, пре-
кращенным и приостановлен-
ным уголовным делам, а также 
по материалам об отказе в воз-
буждении уголовного дела по 
нереабилитирующим основа-
ниям составил 13 млрд рублей. 
За этот период уже доброволь-
но возмещено более 8 млрд ру-
блей, также наложен арест на 
имущество на сумму почти 18 
млрд рублей, что в 2 раза боль-
ше, чем за этот же период прош-
лого года. 

В целом можно сказать, что 
комплексные меры в текущем 
году позволяют полностью воз-
местить ущерб, причиненный 
коррупционными преступле-
ниями.

Например, в Кабардино-Бал-
карии были арестованы 26 объ-
ектов недвижимости и 22 тран-
спортных средства, принадле-
жащих фигурантам уголовного 
дела об организации преступ-
ного сообщества и получении 
взяток за незаконную перевоз-
ку алкогольной продукции по 
республике. В их числе 14 дол-
жностных лиц регионального 
управления МВД России. Их не-
законная деятельность была вы-
явлена Главным следственным 
управлением по Северо-Кав-
казскому федеральному округу 
совместно с ГУСБ МВД России. 
Сейчас обвиняемые знакомят-
ся с материалами дела.

Как часто привлекаются к 
ответственности так назы-
ваемые спецсубъекты, много 
ли таких лиц стали фигуран-
тами уголовных дел?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За 9 месяцев 
этого года направлены в суд уго-
ловные дела в отношении 331 
лица с особым правовым стату-
сом, за тот же период прошлого 
года — 338. В числе привлечен-
ных к уголовной ответственно-
сти 83 депутата органов мест-
ного самоуправления, 86 вы-
борных глав муниципальных 
образований органов местно-
го самоуправления, 42 члена 
избирательных комиссий, 19 
прокурорских работников, 11 
следователей и руководителей 
следственных органов Следст-
венного комитета, 18 следова-
телей и руководителей органов 

предварительного следствия в 
системе МВД России, 41 адво-
кат, 7 судей, 8 депутатов законо-
дательного органа власти субъ-
екта РФ. 

В частности, недавно на-
правлено в суд уголовное дело 
бывшего депутата Законода-
тельного Собрания Санкт-Пе-
тербурга 6-го созыва Романа 
Коваля и его соучастника, обви-
няемых в получении денежных 
взяток на сумму более 10 млн 
рублей и автомобиля «Ауди» 
стоимостью 6,2 млн рублей.  
Впоследствии для обеспечения 
исполнения приговора суда на 
это и другое имущество обвиня-
емых наложен арест. 

Также мы никогда не замал-
чиваем факты коррупции и в 
своих рядах. Один из послед-
них примеров — это приговор 
по делу бывшего первого заме-
стителя руководителя СУ СК 
России по Свердловской обла-
сти Михаила Бусылко и экс-за-
местителя прокурора Свер-
дловской области Дмитрия Чу-
личкова, которые за получение 
взятки осуждены к 9 и 8,5 го-
дам лишения свободы соответ-
ственно.

Я не раз говорил о том, что 
только высокий профессиона-
лизм и порядочность могут га-
рантировать место в системе 
Следственного комитета. 

В обществе нередко возника-
ют мнения о нецелесообраз-
ности заключения под стра-
жу лиц, проходящих по делам, 
не связанным с насильствен-
ными преступлениями. На-
пример, предпринимателей, 
обвиняемых в растрате, хи-
щении или даче взятки. Как 
вы считаете, стоит ли чаще 
применять альтернативные 
меры пресечения, например, 
домашний арест или залог?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Заключение 
под стражу уже и так не при-
меняется в отношении индиви-
дуальных предпринимателей, 
совершающих отдельные пре-
ступления в сфере экономи-
ки, связанные с осуществлени-
ем ими предпринимательской 
деятельности. При этом необ-
ходимо соблюдение ряда усло-
вий: лицо не должно скрывать-
ся от следствия, нарушать ра-
нее избранные меры пресече-
ния, иметь постоянное место 
жительства. 

Если же мы говорим о дру-
гих категориях преступлений, в 
том числе против государствен-
ной власти, то к вопросу об из-
брании меры пресечения нуж-
но подходить более взвешенно. 
Если есть уверенность, что фи-
гурант не станет скрываться 
от правоохранительных орга-
нов, пытаться оказать воздей-
ствие на свидетелей, потерпев-
ших, уничтожать доказатель-
ства, чтобы избежать ответст-
венности, то более мягкая мера 
пресечения вполне допустима. 
Главное, чтобы такое решение 
не препятствовало выполне-
нию основных задач уголовного 
процесса — защите прав потер-
певших и привлечению винов-
ных к ответственности. 

В завершение хотел бы вы-
разить слова благодарности 
сотрудникам всех правоохра-
нительных органов, которые 
вносят свой вклад в общегосу-
дарственное дело борьбы с кор-
рупцией. Подчеркну, это наша 
совместная задача, ведь иско-
ренить коррупцию мы можем 
только вместе, консолидировав 
усилия общества и государст-
венных органов. 

Александр Бастрыкин: 
Профессионализм и порядочность 
— главные условия для работы в СК.

А К Ц Е Н Т

За 9 месяцев этого года Следственный 
комитет РФ направил в суд уголовные 
дела против  331 гражданина с особым 
правовым статусом
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РЕШЕНИЕ Певице Земфире 
отказали в ее иске 
о защите чести 
и достоинства к писателю 
Евгению Гришковцу

Суд Земфиру 
не услышал

Иван Егоров

Останкинский суд Москвы в среду рассмотрел иск 
певицы Земфиры о защите чести, достоинства и де-
ловой репутации к писателю и драматургу Евгению 
Гришковцу и телеканалу «Дождь» (признан в РФ ино-
агентом).

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Останкинского суда, Земфира Рамазанова требова-
ла взыскать с Гришковца 1,5 миллиона рублей в каче-
стве компенсации морального вреда, а также 45 тысяч 
рублей за судебные издержки. Кроме того, певица тре-
бовала удалить интервью писателя телеканалу и при-
знать высказывания Гришковца не соответствующими 
действительности и порочащими ее честь, достоинст-
во и деловую репутацию. 

Певица обратилась в суд после того как в эфире 
«Дождя» в программе «Би Коз» 27 мая Евгений Гриш-
ковец нелестно отозвался о последнем альбоме Земфи-
ры «Бордерлайн», который вышел после 8 лет молча-
ния певицы. 

Альбом сразу разделил поклонников на два лагеря. 
Одни встретили его с восторгом, другим он категори-
чески не понравился. К последним, видимо, присое-
динился и Гришковец. В своем интервью он поделился 
мнением, что Земфира позволяет себе все, в том числе 
вытащить из себя все без исключения: наркотические 
кошмары и свой наркотический эгоизм. Все это, по его 
словам, она  выложила тем людям, которые восемь лет 
ждали хоть чего-нибудь. 

По словам Земфиры, слова Гришковца негативно 
повлияли на ее репутацию и на отношение к ней близ-
ких, друзей и поклонников. По словам самого писате-
ля и драматурга, он погорячился с высказываниями и 
сразу же после подачи иска принес официальные из-
винения певице в записанном видеобращении . Хотя 
надо признаться, что даже нелестная оценка писате-
ля  тоже стала своеобразной рекламой в продвиже-
нии нашумевшего альбома. На заседании суда Евгений 
Гришковец и Земфира Рамазанова не присутствовали 
— их представляли адвокаты.  В итоге, изучив материа-
лы и обстоятельства дела и выслушав мнение сторон, 
Останкинский суд  Москвы постановил: в иске Земфи-
ре Рамазановой отказать. 

ПРОЕКТ Верховный суд 
предлагает взыскивать 
долги по налогам без суда

Заплатим 
без приказа

Владислав Куликов

Верховный суд России разрабатывает инициативу, 
разрешающую налоговой инспекции без суда взыски-
вать недоимки по налогам. Об этом сообщил предсе-
датель Верховного суда России Вячеслав Лебедев. Как 
поясняют эксперты Ассоциации юристов России, в 
случае принятия предложения налоговая инспекция 
сможет напрямую направлять документы судебным 
приставам.

«Верховным судом России подготовлен проект фе-
дерального закона о внесудебной процедуре взыска-
ния налоговой задолженности с физического лица, не 
являющегося индивидуальным предпринимателем, — 
рассказал Вячеслав Лебедев. — Предлагается предусмо-
треть право должника в течение месяца со дня получе-
ния решения о взыскании задолженности направить в 
налоговый орган письменные возражения, при посту-
плении которых взыскание может быть осуществлено 
только в судебном порядке».

Иными словами, если гражданин будет не согласен 
с решением, то смо-
жет обратиться в 
суд. В таком случае 
действие постанов-
ления будет прио-
становлено.

«В соответст-
вии с Рекоменда-
цией Комитета ми-
нистров Совета Ев-
ропы «О мерах по 
недопущению и со-
кращению чрезмер-
ной рабочей нагруз-
ки на суды» от 16 
сентября 1986 г. сбор налогов и таможенных пошлин 
отнесен к числу задач, от которых судьи должны быть 
избавлены с учетом особенностей каждой страны», — 
пояснил глава Верховного суда. При этом он сообщил, 
что сегодня нагрузка на мировых судей, которые и рас-
сматривают обращения налоговой, составляет 380 дел 
в месяц.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев обратил внимание на то, что в 
большинстве случаев налоги с граждан взыскивают-
ся в приказном порядке. Это упрощенная процедура, 
когда судья без разбирательства выписывает судебный 
приказ. Она применяется в бесспорных случаях. «По 
данным Судебного департамента при Верховном суде 
России, за шесть месяцев этого года суды приняли бо-
лее 1,7 миллиона решений о взыскании с граждан на-
логов и сборов. Общая сумма взысканий составила бо-
лее 46 миллиардов рублей. При этом более 1,66 милли-
она решений о взыскании с граждан налогов вынесено 
в порядке приказного производства. То есть долг при-
знан бесспорным и возражений со стороны граждан не 
было», — прокомментировал председатель Правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. Обжа-
луются судебные приказы лишь в пяти процентах слу-
чаев. Процедура обжалования простая — надо в уста-
новленный срок направить возражения. Тогда приказ 
отменяется и разбирательство будет проходить в об-
ычном порядке. Проблема в том, что уведомления не 
всегда приходят вовремя. Владимир Груздев особо под-
черкивает: у человека должна быть возможность об-
жаловать принятые решения еще до того, как судебные 
приставы спишут деньги.

Член АЮР Асия Мухамедшина считает, что проект, 
по сути, мало что меняет для граждан, так как и сей-
час такие решение выносятся заочно. В свою очередь, 
член АЮР Мария Спиридонова полагает, что пробле-
мы у людей могут возникнуть, особенно в переходный 
период. 

Налоговая сможет 
направлять реше-
ние напрямую 
приставам. 
У человека будет 
право обжаловать

КОСМОС 

Команда 
на борту МКС 
увеличилась 
до 10 человек

АРИГАТО, 
АЛЕКСАНДР-
САН!
Александр Емельяненков

В среду, 8 декабря, интернаци-
ональная команда на Междуна-
родной космической станции 
увеличилась до десяти человек. 
К исследовательскому модулю 
«Поиск» российского сегмента 
МКС причалил корабль «Союз 
МС-20» под управлением кос-
монавта Александра Мисурки-
на. Вместе с ним — два туриста 
из Японии: миллиардер Юсаку 
Маэдзава и его помощник Ёдзо 
Хирано.

К моменту их прибытия на 
МКС работали россияне Антон 
Шкаплеров (сейчас он в роли 
командира станции) и Петр Ду-
бров, астронавты НАСА Марк 
Ванде Хай, Раджа Чари, Томас 
Маршбёрн, Кайла Бэррон (все 
четверо — США) и представи-
тель Германии Маттиас Маурер. 

Старт «Союза» с членами 
экспедиции посещения состо-
ялся с Байконура в 10.38 мск. 
За новым пуском в казахстан-
ской степи, уже слегка припо-
рошенной снегом, наблюдала 
большая группа журналистов и 
блогеров из Японии. И это тоже 
часть программы, которую со-
гласовал с «Роскосмосом» глав-
ный пассажир — Юсаку Маэд-
зава, оплативший свое и своего 
помощника космическое путе-
шествие. 

Напомним: Маэдзава — осно-
ватель компании Zozo Inc., его 
называют одним из богатей-
ших людей в Японии. Про Ёдзо 
Хирано известно, что он рабо-
тает продюсером в компании 
Space Today и отравился в кос-
мос, чтобы освещать пребыва-
ние своего боса и спутника на 
МКС. А программа у них во мно-
гом необычная и мало похожая 
на то, чем занимались космиче-
ские путешественники до них. 

Как следует из досье, что 
подготовлено ТАСС, о своих 
планах стать космическим ту-
ристом господин Маэдзава объ-
явил в 2018 году. Тогда он за-
ключил соглашение с компа-
нией Илона Маска на полет во-
круг Луны на корабле Starship. 
Но с этим пошли задержки, и 
в мае 2021-го Юсаку Маэдза-
ва подписал контракт с компа-
нией Space Adventures на полет 
к МКС в российском корабле 
«Союз МС». 

К своему путешествию мил-
лиардер из Японии тщательно-
го готовился, причем не только 
в ЦПК им. Гагарина в Звездном 
городке. Он запустил большую 
компанию в социальных сетях 
—100 Things You Want MZ To Do 
in Space. В результате собрал 
немало оригинальных заданий, 
чем таким особенным мог бы 
заняться на МКС в условиях не-
весомости. А потом — расска-
зать о своих ощущениях и пока-
зать это на видео. 

Сразу по прилете на МКС го-
сподин Маэдзава хотел бы сыг-
рать в бадминтон с команди-
ром своего экипажа (к слову: 
несколько лет назад Мисуркин 
организовал Федерацию бад-
минтона в родной для себя Ор-
ловской области и стал ее пре-
зидентом). А еще состоятель-
ный турист станет запускать на 
орбите бумажные самолетики, 
делать сальто назад и попытает-
ся надеть брюки без рук. Будет 
собирать в невесомости пазл, 
летать на ковре-самолете, пу-
скать мыльные пузыри и выс-
матривать в иллюминатор ино-
планетян. 

— Видео и фото запуска — 
на сайте
rg.ru/art/2225164

ТАСС уполномочен 
заявить: их новый 
корпункт выше 
всех — открыт 
вчера на МКС
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Стыковка с МКС корабля «Союз 

МС-20» проходила под руковод-

ством Александра Мисуркина, за-

вершилась успешно и по графи-

ку. После чего туристы из Японии  

могли выдохнуть: «Аригато, Алек-

сандр-сан!» А наши коллеги в 

ТАСС известили: теперь у них от-

крыт корпункт на Международ-

ной космической станции — Алек-

сандр Мисуркин прибыл туда с 

удостоверением специального 

корреспондента. Соглашение об 

этом было подписано накануне 

между ТАСС и «Роскосмосом». 



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 декабря 2021
четверг № 280 ( 8631 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Акционерное общество «Кыштымский 
медеэлектролитный завод»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении тре-
бований к материалам оценки воздействия на окружающую 
среду» Акционерное общество «Кыштымский медеэлектролит-
ный завод» извещает о проведении общественных обсуждений 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по реализации Технологиче-
ского регламента «Техническое перевооружение производства 
АО «КМЭЗ».

Цель намечаемой деятельности: Техническое перевооруже-
ние производства АО «КМЭЗ».

Предварительное место реализации планируемой (намеча-
емой) хозяйственной и иной деятельности: Челябинская об-
ласть, Кыштымский городской округ. 

Наименование и адрес Заказчика: 456870, г. Кыштым, Челя-
бинская область, ул. Парижской Коммуны, 2.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 3 квартал 2021 — 2 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Кыштымского городского округа сов-
местно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
опроса.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-
ным вариантом оценки воздействия на окружающую среду, за-
полнить опросные листы, представить свои замечания и предло-
жения в письменном виде в течение 30 дней с 09.12.2021 г. по ад-
ресу: Челябинская область, г. Кыштым, ул. Интернационала, 
103, ДК «Металлургов»; время работы: понедельник — суббота 
с 08.00 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) 

муниципального имущества, расположенных в границах особой эко-
номической зоны «Моглино», созданной на территории муниципаль-
ного образования «Псковский район» Псковской области, и не сдан-
ных в аренду по состоянию на 1 декабря 2021 года.

Земельные участки: КН 60: 18:0182002:99 площадью 28 262 кв.м; 
КН 60:18:0182002:103 площадью 47 503 кв.м; КН 60:18:0182002:109 
площадью 21 384 кв.м; КН 60:18:0182002:128 площадью 16 746 кв.м; 
КН 60:18:0182002:139 площадью 30 000 кв.м; КН 60:18:0182002:269 
площадью 30 669 кв.м; КН 60:18:0182002:101 площадью 644 583 кв.м; 
КН 60:18:0182003:135 площадью 405 498 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, 
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в осо-
бую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: 
www. moglino.ru, или по телефонам: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ 

Фельдшерским 
пунктам 
в Подмосковье 
разрешат 
работать 
аптеками

РЕЦЕПТ 
ПОДПИСАН
Ирина Рыбникова

Избавить лекарственных 
льготников из сельской мест-
ности от необходимости 
ездить в город за таблетками 
решили в Подмосковье. В 2022 
году они смогут получать ле-
карства рядом с домом. 

«Мы хотим разрешить вы-
дачу льготных препаратов в 
фельдшерско-акушерских пун-
ктах. Те лекарства, которые 
выпишет льготнику врач в по-
ликлинике, будут доставлены в 
ФАПы, чтобы жителям не при-
шлось лишний раз ездить в го-
род», — сообщила на заседании 
областного кабинета мини-
стров зампред правительства — 
министр здравоохранения ре-
гиона Светлана Стригункова.

Всего в Подмосковье рабо-
тают 482 сельских ФАПа. Это 
отдельно стоящие здания, при-
чем те из них, что строились в 
последние 7—8 лет, имеют еще 
и квартиры для медперсонала. 
Работают с 8 до 14, после это-
го времени фельдшеры трудят-
ся на выездах, навещая своих 
подопечных на дому. Работу 
ФАПов власти стараются оп-
тимизировать — в большинст-
ве пунктов есть возможность 
удаленной записи на прием, 
что исключает очереди, а фель-
дшеры теперь могут проводить 
экспресс-анализы на сахар, хо-
лестерин и гемоглобин прямо 
на месте. 

А в 143 пунктах в этом году 
открыли небольшие аптеки. 
«И это оказалось очень во-
стребовано, к нам стали обра-
щаться жители других сель-
ских поселений с просьбами 
открыть такие же аптечные 
пункты и у них», — отмечает 
Стригункова. В Подмосковье 
много небольших деревень и 
еще больше СНТ, откуда до-
браться до аптеки можно толь-
ко с помощью личного тран-
спорта, автобуса или элек-
трички. А ФАПы открывали 
так, чтобы жители всех дере-
вень, входящих в их зону об-
служивания, имели возмож-
ность добраться до фельдшера 
пешком или, к примеру, на ве-
лосипеде. «Поэтому мы при-
няли решение: в срок до июня 
2022 во всех работающих ФА-
Пах будут открыты аптечные 
пункты, принимающие в том 
числе и льготные рецепты», — 
утверждает зампред.

Их, напомним, выписывать 
тоже стало проще. С сентября 
этого года по желанию пациен-
тов рецепты на льготные лекар-
ства в области стали выписы-
вать в электронном виде. Такой 
рецепт невозможно помять, по-
терять или испортить. Да и по-
лучить по нему лекарства про-
ще простого — нужно лишь на-
звать в аптеке свою фамилию и 
дату рождения или номер поли-
са ОМС. При условии, что апте-
ка подключена к сети интернет, 
а в Подмосковье к ней подклю-
чили уже 95% ФАПов, оставши-
еся выйдут в Сеть к лету. 

Оформление электронно-
го рецепта занимает меньше 
минуты, а все данные о выдаче 
таких рецептов сохраняются 
в личном кабинете пациента 
на региональном портале го-
суслуг. 

По данным областного мин-
здрава, в электронном виде 
жителям региона уже выписа-
ны более 300 тысяч льготных 
рецептов.  

В прошлом году 
аптеки открылись 
в 143 фельд-
шерских пунктах, 
теперь об этом 
просят 
посетители 
остальных 

ПРАВО 
Стоит ли 
закредитованным 
горожанам идти 
к «антиколлекторам»

Отдать 
должное

Сергей Бабкин

Что делать, если замучили звонками кредиторы, а за-
платить нечем? Такие рекламные вопросы-призы-
вы все чаще звучат у станций метро в Москве и на 
YouTube. «Антиколлекторы» уверяют: закон позволя-
ет должнику не платить бешеные проценты и совер-
шенно легально избавиться от долгов. Неужели это 
действительно так?

Один из самых популярных в интернете блогеров 
Дмитрий Кузнецов сделал себе на этой теме громкое 
имя. «Мы предлагаем нашим клиентам план финан-
совой защиты, а в качестве бесплатной услуги ста-
вим переадресацию звонков коллекторов, — объясня-
ет он в одном из своих роликов. — Мы берем на себя 
общение с кредиторами». Блогер чаще всего просто 
откровенно троллит всех сотрудников служб взыска-
ния, которые пы-
таются разыскать 
клиентов. Но это 
просто работа на 
камеру. В большин-
стве случаев, рас-
сказывает у себя 
на канале Дмитрий 
Кузнецов, звонки 
просто переадресу-
ются на кол-центр. 
А там всем отве-
чают по скрипту: 
присылайте, мол, 
все свои возраже-
ния и требования 
по месту регистра-
ции должника, а 
дальше мы вам 
письменно ответим. Дело, по уверению антиколлек-
торов, кончается либо официальным банкротством 
должника, либо отказом кредиторов от требований. 

В Сети можно встретить сотни отзывов об услу-
гах этой и других подобных фирм. Если одни должни-
ки благодарят «спасителей» за спокойную жизнь, то 
другие отмечают, что от долгов так и не избавились. 
А больше того — заплатили еще и 100 тысяч рублей за 
юридическую защиту, но пользы от нее не почувст-
вовали.

Как рассказал «РГ» руководитель юридической кол-
легии «Белая сова» Денис Хузиахметов, большая часть 
антиколлекторов дает 100-процентную гарантию на 
явно неисполнимую услугу — «списание всех долгов». 
«Универсального инструмента для этого просто нет, — 
говорит юрист. — Закону известна только одна проце-
дура — банкротство. Но и она довольно дорогостоящая 
с учетом расходов на арбитражного управляющего». 
А жалобы на коллекторов, отмечает собеседник «РГ», 
может писать и сам человек без всяких посредников 
и денег. Но, как считает кредитный юрист Данила Ми-
халищев, толк в переадресации звонков все-таки есть, 
так как они снимают хотя бы психологическую нагруз-
ку с должника.

В то же время, отмечает вице-президент Ассоциа-
ции юристов и юридических компаний по регистра-
ции, ликвидации, банкротству и судебному предста-
вительству, член генсовета «Деловой России» Влади-
мир Кузнецов, антиколлекторские фирмы по своей 
природе являются все-таки юридическими органи-
зациями. Туда, по его оценкам, обращаться все-таки 
можно, но надо обратить внимание на отзывы — не на 
те, что на сайте агентства, а на те, что циркулируют в 
соцсетях. 

Хорошая фирма никогда не будет обещать клиен-
там золотые горы, обязательно заключит договор, где 
пропишет все свои обязательства. Также важно пом-
нить, что нормальные антиколлекторы не будут свя-
зываться с небольшими долгами, это просто нерента-
бельно.  

Хорошая фирма 
не будет обещать 
клиентам золо-
тые горы, обяза-
тельно заключит 
договор, где про-
пишет все свои 
обязательства

СОЦЗАЩИТА Кто поможет в сложной ситуации сохранить семью с детьми?

На «Крыльях аиста» 
Ангелина Зеленькова

С
пециалисты столичной 
системы соцзащиты при-
шли на помощь почти 30 

тысячам московских семей, в 
которых отношения между ро-
дителями стали напряженны-
ми и участились ссоры с детьми. 
Как город помогает горожанам 
в сложных ситуациях? На какую 
поддержку могут рассчитывать 
многодетные семьи? На эти и 
другие вопросы корреспонден-
та «РГ» ответила замруководи-
теля департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы Екатерина Бербер.

Екатерина Владимировна, в 
Москве растет число много-
детных семей. На какую под-
держку города они могут рас-
считывать?

ЕКАТЕРИНА БЕРБЕР: Действительно, 
за последние 10 лет у нас стало 
в два с половиной раза больше 
многодетных семей — почти 188 
тысяч. Воспитывается в них бо-
лее 466 тысяч детей. Это гово-
рит об уверенности родителей в 
своих силах и в том, что при не-
обходимости их всегда поддер-
жит правительство Москвы. Для 
этого у нас существует целая си-
стема различных льгот, субси-
дий, денежных пособий и дру-
гих видов социальной помощи. 
На детей до трех лет начисляет-
ся ежемесячная компенсация 
на возмещение роста стоимо-
сти продуктов питания. На каж-

дого ребенка до 18 лет родители 
ежемесячно получают компен-
сацию в связи с ростом стои-
мости жизни, им возмещаются 
затраты на школьную одежду в 
сумме 10 951 рубль, предостав-
ляются льготы по ЖКХ. Проезд 
для детей и одного родителя в 
городском транспорте и приго-
родных электричках в столице 
бесплатный, как и парковка для 
личного автомобиля. А еще мно-
годетные мамы освобождаются 
от транспортного налога, полу-
чают льготы по ипотеке и скид-
ку по имущественному налогу. 

Семьям с пятью и более деть-
ми выплачивается ежемесячная 
компенсация на приобретение 
детских товаров — 1972 руб. Ма-
терям, родившим 10 и более де-
тей, получающим пенсию, еже-
месячно выплачивается 21 902 
рубля, кроме того, такие семьи 
получают 15 мая ежегодные 
компенсационные выплаты к 
Международному дню семьи в 
размере 21 902 рубля, а ко Дню 
знаний 1 сентября — еще 32 853 
рубля на семью. Более подробно 
ознакомиться с информацией о 
мерах социальной поддержки 
многодетным семьям можно на 
официальном сайте mos.ru

В каждой семье случаются 
трудности. У одних они свя-
заны с подростковым возра-
стом ребенка, у других — с кон-
фликтом между родителями. 
Может ли город помочь и в 
таких ситуациях?

ЕКАТЕРИНА БЕРБЕР: Московские се-
мьи с детьми могут обратить-
ся в 28 организаций поддержки 
семьи и детства. Это 25 «Моих 
семейных центров», Кризи-
сный центр помощи женщинам 
и детям, социально-реабилита-
ционные центры для несовер-
шеннолетних «Возрождение» 
и «Алтуфьево». Они есть в ка-
ждом округе. Их приоритеты 
— защита, укрепление семьи и 
семейных ценностей. В каждом 
из центров работают опытные 
специалисты, способные ока-
зать психологическую, юриди-
ческую, социально-медицин-
скую и социально-педагогиче-
скую помощь. 

Сколько семей сейчас нахо-
дится на сопровождении та-
ких центров? 

ЕКАТЕРИНА БЕРБЕР: Порядка 30 ты-
сяч семей, в которых воспиты-
вается около 45 тысяч детей. 
Мы не навязываем им каких-то 
определенных действий, а вме-
сте с родителями и детьми ищем 
выход из сложившейся ситуа-
ции. Семья вправе сама решать, 
как ей жить, мы можем ей толь-
ко помочь, если она нуждается 
в помощи. Главное, чтобы дети 
жили в дружной любящей се-
мье. Сопровождаем мы и заме-
щающие семьи, у которых труд-
ности с адаптацией приемного 
ребенка. И конечно, много вре-
мени уделяем семьям с детьми 
с инвалидностью, им чаще дру-
гих требуется психологическая 
и организационная помощь. 

Что нового появилось в Москве 
за последние годы в работе по 
поддержке семьи? 

ЕКАТЕРИНА БЕРБЕР: Мы открыли 11 
окружных служб медиации и об-
учили более 200 специалистов 
медиативным технологиям. Ме-
диация — это форма альтерна-
тивного разрешения споров с 
помощью третьей нейтральной 
стороны — медиатора. Этой сто-
роной и выступает наш специа-
лист. Если родители разводятся 
и не могут «поделить» ребенка, 
на помощь приходит посред-
ник и помогает заключить ме-

диативное соглашение, которое 
учитывает интересы всех сто-
рон. Служба медиаторов приня-
ла почти 1,5 тысячи обращений 
и более 80% случаев закончи-
лось успехом — между родствен-
никами найден компромисс.

В городских семейных цен-
трах получили успешное разви-
тие подростковые клубы. В них 
ребята имеют возможность по-
лучать новые знания в выбран-
ной области, участвовать в тре-
нингах, общаться с единомыш-
ленниками. 3D-модель работы 
«Доступ. Драйв. Дело» позволи-
ла привлечь около 9 тысяч несо-
вершеннолетних старше 14 лет. 
Специальные занятия органи-
зованы по различным направ-
лениям — IT, психологии обще-
ния, волонтерской деятельнос-
ти, школы юного медиатора. 

Многие ли москвичи ста-
новятся приемными роди-
телями?

ЕКАТЕРИНА БЕРБЕР: Более 93% сирот 
и детей, оставшихся без опеки, 
воспитываются в замещающих 
семьях и менее 7% — в организа-
циях для сирот. В эти центры де-
тей помещают временно, и спе-
циалисты делают все возмож-
ное, чтобы и в этот период ре-
бенок жил в комфортных усло-
виях, получал разностороннее 
развитие. Для нас главная за-
дача — найти ему семью. За по-
следние 10 лет в 3,3 раза увели-
чилось количество детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
которые обрели новую семью. 

Город поддерживает прием-
ные семьи?

Е К АТ Е Р И Н А  Б Е Р Б Е Р :  Мы уделяем 
большое внимание подготов-
ке будущих приемных родите-
лей и поддержке тех, кто ими 
уже стал. Для них сейчас работа-
ют 35 школ, а в 2022 году их бу-
дет 39. Ежегодно в школы при-
емных родителей записывают-
ся более 2 тысяч москвичей. За 
последние три года в них прош-
ли обучение свыше 6,5 тысячи 
москвичей. В этом году запись в 
Школу приемных родителей ста-
ла еще удобнее благодаря серви-

су «Лист ожидания» на портале 
«Моя новая семья». Случается, 
что в школе нет даже свободных 
мест. В этом случае можно оста-
вить заявку — и человек, который 
хочет стать приемным родите-
лем, сразу же получит сообще-
ние, как только появится свобод-
ное место или начнется набор в 
новую группу. Более 500 человек 
воспользовались этой услугой.

Семья, взявшая ребенка на 
воспитание, может подписать 
договор с одной из 46 органи-
заций, занимающихся сопро-
вождением. Сотрудники помо-
гают приемным родителям на-
ладить отношения с ребенком, 
учиться решить психологиче-
ские проблемы, предотвращать 
возможные конфликты. Сейчас 
в программах сопровождения 
участвует более 2 тысяч заме-
щающих семей. 

Замещающим семьям досту-
пен широкий спектр льгот и вы-
плат, которые регулярно индек-
сируются. Например, ежемесяч-
ные выплаты на содержание каж-
дого ребенка составляют от 18,1 
тысячи до 30,1 тысячи рублей в 
зависимости от возраста ребен-
ка, количества приемных детей в 
семье и состояния их. Ежемесяч-
ное вознаграждение приемных 
родителей в столице — 17,3 тыся-
чи рублей за каждого ребенка, а 
за ребенка-инвалида — 29,4 тыся-
чи рублей. С 1 января 2022 года 
пособия и выплаты на детей-си-
рот будут увеличены на 4,8%.

С 2014 года в Москве ежегод-
но вручается Московская город-
ская премия «Крылья аиста». 
Награждают ею граждан и орга-
низации за вклад в развитие се-
мейного устройства детей-си-
рот. В 2018 году эта премия во-
шла в число наград и почетных 
званий города Москвы. Трем 
приемным семьям — лауреатам 
премии города Москвы «Кры-
лья аиста» в номинации «Луч-
шая семья» с 2018 года вручает-
ся также денежная премия по 1 
миллиону рублей каждой семье.

Еще один уникальный пилот-
ный проект — по имущественной 
поддержке приемных семей. Ро-
дителям, взявшим на воспита-
ние от 5 детей-сирот, не менее 
трех из которых старше 10 лет и 
(или) имеют инвалидность, пре-
доставляются квартиры в Мо-
скве по договору безвозмездно-
го пользования для проживания 
с детьми. После семи лет реали-
зации проекта 286 детей воспи-
тываются в 47 таких приемных 
семьях.  

Любовь Проценко

Э
пидемиологическая 
ситуация в столице 
достаточно стабиль-
ная: вот уже не пер-
вую неделю заболе-
ваемость держит-
ся на уровне плюс-
минус трех тысяч 
вновь заболевших 

COVID-19. Благодаря этому чи-
сло госпитализаций пациентов 
с коронавирусом снизилось на 
40 процентов по сравнению с 
ситуацией месячной давности. 
Это позволило городу вернуть в 
стационарах более 4 тысяч коек 
для оказания плановой меди-
цинской помощи. Об этом сооб-
щил вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая ход мо-
дернизации резервного госпи-
таля, развернутого на террито-
рии конгрессно-выставочного 
центра «Сокольники». 

Напомню, госпиталь в «Со-
кольниках», как и на ВДНХ, в 
ледовом дворце в Крылатском 
и торговом центре «Москва» 
оборудовали буквально за три 
недели еще на пике первой вол-
ны COVID-19, когда столичные 
власти опасались, что может 
наступить момент, как и в дру-
гих европейских столицах, ког-
да заразившихся новой инфек-
цией в Москве будет просто не-
куда класть. Было это в мае 2020 
года. Новое лечебное учрежде-
ние, расположившееся в шести 
павильонах конгрессно-выста-
вочного центра, стало частью 
городской клинической больни-

цы имени Иноземцева. С тех пор 
в его шести корпусах прошли ле-
чение более 28 тысяч москви-
чей. Сейчас же здесь решено 
развернуть мощный реанима-
ционный центр для больных ко-
ронавирусной инфекцией, один 
из крупнейших не только в го-
роде, но и в стране. «Готовность 
резервных госпиталей должна 
быть всегда на высоком уров-
не, — рассказал Сергей Собянин. 
— Мы делаем это для того, чтобы 
в период роста заболеваемости 
как можно меньше привлекать 
больницы, которые занимаются 
плановой медицинской помо-
щью. По мощности новый центр 

будет сопоставим с тем, что обо-
рудован на ВДНХ». 

Создается новый реанима-
ционный центр в корпусе «Д» на 
площади более 5 тысяч квадрат-
ных метров. Ремонтные работы 
службы комплекса городского 
хозяйства здесь начали 7 ноя-
бря, а завершиться они должны 
были к 16 декабря. Но, как убе-
дился мэр, в основном они уже 
закончены. И теперь в корпусе 
появилось пять реанимацион-
ных блоков на 132 койки. Мощ-
ность же всей реанимационной 
службы госпиталя увеличилась 
в два с половиной раза — с 90 до 
222 коек. Для ее оснащения, от-
метил Собянин, закуплено бо-
лее 3 тысяч единиц медицин-
ского оборудования: аппара-
тов искусственной вентиляции 
легких, аппаратов мониторин-
га, специальных кроватей и дру-
гих. «Надеюсь, что через полто-
ры недели весь этот корпус бу-

дет введен в эксплуатацию, бу-
дет работать в горячем режиме 
и в случае необходимости его 
задействуют для лечения боль-
ных», — сказал мэр. 

Как и все резервные, госпи-
таль в «Сокольниках» цифровой, 
работает по безбумажной техно-
логии. Все врачи и медсестры в 
нем имеют планшеты, подклю-
ченные к системе ЕМИАС. До-
ступ к электронным медкартам и 
результатам анализов им дается 
с помощью QR-кодов на брасле-
тах пациентов. Сейчас там лечат-
ся 452 больных, из которых 84 — 
в палатах интенсивной терапии. 
В сутки из госпиталя выписыва-
ются по 40 выздоровевших. 

Все хозяйственные заботы  
взяли на себя сотрудники со-
зданного на время работы го-
спиталя гражданского штаба.  

Екатерина Бербер: Главное, чтобы дети жили в дружной любящей семье. 

А К Ц Е Н Т

Более четырех тысяч коек в стационарах 
вернули для оказания плановой помощи

Сергей Собянин посмотрел, как идут 
работы по созданию нового реани-
мационного центра в Сокольниках. 

А К Ц Е Н Т

За последние  десять лет в Москве 
стало в два с половиной раза больше 
многодетных семей — их почти 188 тысяч

МЕДИЦИНА В резервных госпиталях началась модернизация

Спасение в Сокольниках
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КСТАТИ

Еще шесть мобильных ФАПов поя-

вятся в области в следующем году. 

Они будут работать на территории 

Раменского и Ступинского окру-

гов, в Орехово-Зуеве, Луховицах 

и Сергиевом Посаде. Таким обра-

зом общее количесвто мобильных 

пунктов в регионе достигнет 56. 

Они нужны для организации в от-

даленных поселениях массовых 

мероприятий — вакцинации, ди-

спансеризации, приема узких спе-

циалистов.
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Кто стал лауреатом 
конкурса «Щелкунчик»

Нет поражения, 
есть непобеда

Татьяна Эсаулова

Международный телевизионный конкурс «Щелкун-
чик», который проходил с 29 ноября по 6 декабря в 
Москве, завершил работу. На конкурсе выступили 48 
юных музыкантов из России, США, Канады, Китая, Ли-
вана, Армении, Польши, Кипра, Сербии. По традиции 
Торжественное закрытие конкурса состоялось в Кон-
цертном зале Чайковского, где выступили девять лау-
реатов нынешнего конкурса. Силы в музыкальном со-
ревновании в этом году распределились неравномер-
но, среди лауреатов 
— тринадцатилет-
ние скрипачки Со-
фия Деметриадес и 
Мариам Абузахра, а 
с ними — совсем еще 
юный восьмилет-
ний виолончелист 
Франц Людвиг Се-
рафин Краггеруд. У пианистов — почти такая же исто-
рия: тринадцатилетний Глеб Семенов и одиннадца-
тилетний Райан Хуан соревновались с восьмилетним 
Гийомом Бенольелем. Но у духовиков три финалиста — 
обладатели разных духовых инструментов — гобой, 
труба и саксофон, оказались почти ровесниками и все 
из России: тринадцатилетний Дмитрий Мелькумов и 
14-летние Семен Саломатников и Константин Синев. 
Известный российский джазмен, трубач и член кон-
курсного жюри Вадим Эйленкриг прокомментировал 
«РГ» итоги конкурса:

Кто вас удивил на конкурсе? 
ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Могу только сказать, что не всегда ярко 
эмоциональному и интересному участнику я отдал бы 
первое место. В этом возрасте исполнительское ма-
стерство, технология, техника даже важнее, чем ар-
тистическая эмоциональность. Например, два заме-
чательных пианиста этого конкурса. Я рад, что Райан 
Хуан занял первое место, но сам я первое место отдал 
Глебу Семенову, у него — школа, руки, техника, паль-
цы… Но Райан понравился другим членам жюри уди-
вительной для его возраста глубиной понимания му-
зыки. 

Какое впечатление осталось от игры ваших будущих 
коллег — духовиков? 

ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Очень понравился «Золотой Щелкун-
чик» Дмитрий Мелькумов. Но ему есть над чем порабо-
тать. Гобой — очень сложный инструмент, но Дмитрий 
был убедителен. 

Вы судили только финал?
ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Я намеренно это сделал. Я считаю, что 
для победы имеет значение только финальная битва. 
И есть несколько вариантов ее тактики. Можно эмоци-
онально «отпустить» себя и играть более ярко, но при 
этом сделать какие-то ошибки. А можно сдерживать 
себя и сыграть очень аккуратно. Мне показалось, что 
трубач Семен Саломатников играл даже излишне ак-
куратно. У него был сложнейший Концерт Гайдна, один 
из самых главных и показательных для трубы. Но Се-
мен — молодец! 

А как вы оценили «Зиму» Вивальди в переложении для 
саксофона сопрано? 

ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Сопрано — инструмент тревожный, 
всегда очень непростой в отношении строя и звука. 
У некоторых людей этот инструмент звучит как «пи-
щалка». Но у Константина Синева — прекрасный звук. 
Мне кажется, что на сегодняшний день он больше 
определяется в сторону джаза. И это очень достойно, 
потому что духовиков, одинаково успешно играющих 
и классику, и джаз, в мире практически нет. Это едини-
цы, например, Уинтон Марсалис. 

Чем полезно для классического исполнителя участие в 
конкурсе, проходящем в формате телевизионного шоу?

ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Если мы говорим про «Щелкунчика», 
то для телезрителей это блестящее, здорово снятое те-
левизионное шоу с хорошим звуком и правильным ди-
намичным темпом. А для музыкантов — это серьезный 
конкурс. В шоу иногда побеждает не самый лучший, 
цель такого формата — привлечение аудитории, рей-
тинги. Но на «Щелкунчике» все честно с точки зрения 
конкурса музыкального. 

Что пожелаете «Щелкунчикам» на будущее?
ВАДИМ ЭЙЛЕНКРИГ: Иногда я вижу какую-то просто эпиче-
скую трагедию в глазах музыкантов, которые не по-
лучили «Золотого Щелкунчика». Я бы хотел, чтобы 
педагоги и близкие объясняли им: победа или не по-
беда — только часть пути. Жизнь не заканчивается от 
того, что ты не получил золотого, а получил бронзово-
го «Щелкунчика». От этого ты не стал лучше или хуже, 
не стал другим. Если хочешь выступать на конкурсах… 
Чем больше ты их прошел, тем выше шанс, что ты спра-
вишься психологически. Справишься и с тем, что на 
конкурсе удивительным образом помимо твоей готов-
ности, труда, желания и таланта должно произойти 
что-то еще. Не могу назвать это случайностью, удачей 
или звездами…  

КИНО «Вестсайдская история» — дебют Стивена Спилберга в жанре мюзикла

Ракеты и Акулы: новый раунд
Валерий Кичин

Г
ениальное творение Лео-
нарда Бернстайна «Вест-
сайдская история» было 

экранизировано в 1961 году. За-
чем Стивен Спилберг взялся за 
ремейк классического фильма? 
А зачем снято столько ремейков 
«Гамлета» или «Анны Карени-
ной» — вас не интересует? 

Когда автора стихов к мюзи-
клу Стивена Сондхайма спро-
сили, как он относится к новой 
версии, он заметил: если теа-
тральный спектакль — живой 
организм и меняется от вечера 
к вечеру, то фильм и спустя пол-
века все тот же. А все вокруг уже 
изменилось. Поэтому мюзикл 
продолжает жизнь только в но-
вых интерпретациях.

Съемки были окутаны маре-

вом слухов. Писали, что дейст-
вие перенесено в Пуэрто-Рико 
наших дней, что тема расизма 
ушла как потерявшая актуаль-
ность. Все оказалось фейком: 
история новых Ромео и Джульет-
ты осталась в Нью-Йорке 60-х, а 
тема расовой непримиримости 
выглядит еще реалистичней. 
Все по-прежнему происходит на 
стройплощадке Линкольн-цен-
тра — в кадр даже вплывает уточ-
няющая это табличка. Здесь и 
напоминание о времени дейст-
вия, и поклон старому фильму.

Все и знакомо, и ново: услов-
ность мюзикла сплавилась с реа-
лизмом драмы, открыв для жан-
ра новые горизонты. Фильм Ро-
берта Уайза — Джерома Роббин-
са был открыто театральным: 
гримы, прически, увертюра, ан-
тракт с интерлюдией. Белая На-

тали Вуд играла смуглую Марию, 
имитируя южный темперамент.

У Спилберга все настоящее. 
Не приземленное, но земное. 
«Акул» пуэрториканцев игра-
ют испаноязычные актеры, у 
них и экзальтированность при-
родная, и жестикуляция другая, 
акцент и мелодия речи настоя-
щие. Английские диалоги пере-
межаются испанскими — вави-
лонскую смесь «понаехавших» 
ощущаешь физически, ты в цен-
тре этого «плавильного котла»; 
попутно отметишь, что и сам 
Тони — Антон, поляк. Нью-Йорк 
стал реальным: вот его метро, 
улица, трафик. Сценарист Тони 
Кушнер развил диалоги: они 
стали живыми и мускулистыми. 
Теперь «Акулы» не просто вою-
ют с белыми, они отстаивают от 
алчных хищников свои дома, а 

история прежних злоключений 
Тони, чуть не убившего челове-
ка, подана подробно и внятно. 
Тактично аранжирована музы-
ка Бернстайна, смещены темпы, 
стали еще более динамичными, 
энергетически накаленными. 
Танцы в хореографии Джасти-
на Пека размежевались с клас-
сическим балетом и впитали от-
крытия еще не существовавше-
го в 60-х contemporary dance, 
эстетику «боевых искусств», 
слиплись с дракой и смотрятся 
естественным, захватывающим 
дух выплеском молодой разру-
шительной энергии. Пение воз-
никает как взрыв чувств и не 
останавливает действие, а его 
развивает. Поют все сами, и это 
естественней, чем артикуляция 
под чужую фонограмму. Возвы-
шенно романтическая интона-
ция сцены первой встречи влю-
бленных намеренно снижена, 
освобождена от условной поэ-
тики типа мгновенных озарений 
и стрел Амура, пронзающих сер-
дца, зато появилась ранее дефи-
цитная «химия». Любовь не сле-
тает с небес, а прорастает из тех 
же будней, лишь постепенно все 
вокруг преображая.

Резко изменились психоти-
пы героев. Дебют 20-летней Рэй-
чел Зеглер из Колумбии в роли 
Марии фантастичен и наверня-
ка войдет в число претендентов 
на «Оскар». 27-летний Энсел 
Элгорт, на мой взгляд, слишком 
взросл и громоздок для ново-
го Ромео. Но это, вероятно, вхо-
дит в замысел: уже сформиро-
вавшийся член банды «Ракет», 
Тони давно расстался с юноше-
ской романтикой — тем больше 
должно впечатлять его прео-
бражение силой любви. К тому 
же у Элгорта обаятельный, ин-
тонационно точный тенор, что 
для героя музыкальной истории 
важно. Событием станет явле-
ние Арианы ДеБоc — в роли ог-
невой Аниты она сменила Риту 
Морено, которая спустя 60 лет 

сыграла Валентину, хозяйку 
бакалейной лавки, где работа-
ет Тони. Роль Валентины приду-
мана специально для 90-летней 
Риты Морено и в самой печаль-
ной повести на свете стала од-
ной из самых проникновенных и 
знаковых — символизирует эста-
фету поколений, передающих 
друг другу не столько мудрость, 
сколько роковые заблуждения.

Очень важна фигура Риффа, 
предводителя банды «Ракет». В 
1961-м его играл Расс Тэмблин, 
такой неукротимый Том Сойер 
американского кино. У Майка 
Фейста это зрелый хитрован с 
дерзким прищуром, от такого 
не жди пощады: он несет в мир 
смерть, в том числе и собствен-
ную. В роли брата Марии Бернар-
до красавчика Чакириса сменил 
Дэвид Альварез с его кубински-
ми корнями — он менее эффек-
тен, но во многом условная фигу-
ра стала земной и мужественной.

Споры о фильме предреше-
ны самой затеей сделать ремейк 
шедевра, лучше которого, ка-
залось, быть не может. Входя в 
новый для себя жанр мюзикла, 
Спилберг сделал не лучше — он 
снял другой шедевр, родом уже 
из нашего века, где экспрессия 
музыки Бернстайна, умножив-
шись темпераментом камеры 
оператора Януша Камински и 
всем нашим сегодняшним, на 
грани нервного срыва, ритмом 
жизни, образовала эмоцио-
нальный поток, сопротивляться 
которому, по-моему, невозмож-
но. Так современный пианист 
играет Моцарта, обнаруживая в 
его гении созвучия новым вре-
менам — отсюда и в вечность.

И вот что важно: фильм этот 
стоит смотреть только в его 
оригинальном звучании с суб-
титрами. Дубляж картине про-
тивопоказан: он убивает глав-
ный ее компонент — музыку.  

МУЗЫКА 

Led Zeppelin 
теперь играет 
кантри?

ВЫШЕ КРЫШИ

Михаил Визель

В мире динозавров время те-
чет иначе. И поэтому второй 
совместный альбом рок-дино-
завра, бывшего члена экипажа 
легендарного «свинцового ди-
рижабля» Led Zeppelin Робер-
та Планта и «голубоглазой дев-
чонки», звезды кантри Элисон 
Краусс Raise the Roof, оказался 
долгожданным и неожиданным 
одновременно.

Неожиданным — потому что 
первый их совместный альбом 
известных песен Raising Sand 
вышел аж в 2007 году. В том са-
мом, когда, как справедливо 
заметили журналисты, только-
только появился первый айфон 
и еще не было толком iTunes, то 
есть в иной реальности. И дол-
гожданным — потому что всё 
это время обоих востребован-
ных и состоявшихся по отдель-
ности артистов спрашивали: 
когда же?

Такое нетерпение понят-
но. Внешне непритязательный 
альбом Raising Sand (что зна-
чит «воздымая песок», или, по 
смыслу, что-то вроде «пуская 
пыль») показался кому-то про-
рывом, кому-то — просто шут-
кой не склонного к пафосу быв-
шего «златокудрого бога» ста-
дионного рока 70-х, а кому-то 
откровенно коммерческой хал-
турой, попыткой стареющего 
рокера заработать денег и вый-
ти к новой аудитории, не пере-
напрягая свои натруженные за 
сорок лет связки. Как бы там ни 
было, он принес артистам по-
беду на «Грэмми» в самой пре-
стижной номинации «Альбом 
года», успешный тур и, можно 
сказать, перезапуск карьеры 
— если бы они в этом нуждались.

Новый альбом, чье назва-
ние, явно перекликающееся с 
предыдущим, можно понять 
как призыв возводить крышу, 
сделан по тому же рецепту — 11 
проверенных хитов, начиная 
от классической поп-песни аж 
1965 года братьев Эверли The 

Price of Love и заканчивая от-
носительно свежим номером 
группы Calexico Quattro 2003 
года, плюс один собственный 
оригинальный трек High and 
Lonesome, написанный План-
том вместе со своим старинным 
другом, продюсером обоих аль-
бомов, заслуженным гитари-
стом Ти-Боун Бёрнеттом, перед 
которым Плант давно не устает 
рассыпаться в благодарностях. 

Помимо него, крышу над Ро-
бертом и Элисон подымала еще 
целая бригада матерых профес-
сионалов, самый известный из 
которых — нью-йоркский аван-
гардный гитарист Марк Рибо: 
для одних — постоянный гита-
рист Тома Уэйтса, для других — 
постоянный участник неисто-
вой «Электрической Моссады» 
Джона Зорна, ну а для россий-
ских слушателей — сессионный 
музыкант «АукцЫона».

Но есть и отличия. Время не-
умолимо даже для динозавров. 
73-летний Плант в отличной 
физической и вокальной фор-
ме, его уникальный высокий го-
лос по-прежнему идеально во-
площает парадоксальную идею 
«белого блюза», рыдающего и 
ликующего одновременно, но 
надо прямо признать: сексу-
альный напор, от которого бук-
вально рвало крыши на кон-
цертах Led Zeppelin, уступил 
место чему-то иному, что мож-
но рискнуть назвать мудро-
стью. Да и Элисон, отметившая 
в этом году пятидесятилетие, 
тоже уже не cowgirl, не девчон-
ка с соседней фермы, а зрелая 
дама. И музыка — несложная по 
гармонии, но идеально выве-
ренная по ритму, порой доволь-
но сложному, и в аранжиров-
ках, хорошо дает это понять.

Краусс и Плант рискну-
ли даже объявить летний тур 
2022 года. Он должен начать-
ся 1 июня в штате Нью-Йорк и 
закончиться 20 июля в Берли-
не. А предпоследним, 18 июля, 
запланирован концерт в поль-
ском Сопоте. Raise the Roof — 
это поп-музыка; но это поп-му-
зыка, как сейчас принято выра-
жаться, здорового и при этом 
зрелого человека.  

МУЗЕИ Михаил Пиотровский: перекрасят ли Зимний дворец?

Небесный Эрмитаж

Инга Бугулова

В 
свой день рождения, 
7 декабря, Эрмитаж 
открыл одну из самых 
интересных выставок 
года — «Альбрехт Дю-
рер. К 550-летию со 
дня рождения». А на 
следующий день вто-
рую — «Библия Гутен-

берга. Книги Нового времени». 
«Дюрер — мастер черно-бело-
го, что связано и с искусством 
книги, поэтому эти две выстав-
ки для меня идут вместе», — от-
мечает Михаил Пиотровский. 
Что важного произошло в жиз-
ни музея в 2021-м и что впере-
ди, глава Эрмитажа рассказал 
на традиционной пресс-конфе-
ренции, посвященной итогам 
года.

 Свое выступление он начал 
с ковидной сводки: из 2,5 тыся-
чи сотрудников Эрмитажа при-
виты 80 процентов, 415 человек 
переболели: 

— Музей работает — мы явля-
емся самым безопасным обще-
ственным пространством, как и 
другие музеи. У нас уже два года 
нет очередей. До ограничений 

пандемии в день нас посещало 
десять тысяч человек, сейчас 
этот показатель упал примерно 
наполовину, но потихоньку рас-
тет — люди привыкают. На сегод-
няшний день у нас 1,5 миллио-

на посетителей, причем 60 про-
центов — это люди моложе 35 
лет. Ни в одном музее такого нет.

Восторги в адрес Эрмитажа 
— дело привычное, поэтому каж-
дый год Михаил Пиотровский с 
особым вниманием разбирает 
критику. Чем недовольны посе-
тители? Одна из самых частых 
претензий — плохое освещение. 

— Это серьезный вопрос, ко-
торым мы занимаемся, и в ча-
сти залов у нас уже есть новое 
освещение. Но мы стараемся 

сохранять музей XIX века, му-
зей с окнами — а это значит, что 
со светом всегда сложно. Как в 
ювелирном магазине в Эрмита-
же не будет никогда, — отметил 
глава музея.

И рассказал, что еще один из 
популярных упреков — «поче-
му вы не вернете все, как было 
раньше». Чаще всего под этим 
подразумевают цвет Зимне-
го дворца. Нынешний зеленый 
многим не по вкусу.

— Часто говорят, надо вер-
нуть «самый исторический» — 
красный. Но это жуткий цвет, 
которым было изуродовано 
здание Растрелли. Да, через не-
сколько лет мы будем менять 
оттенок Зимнего дворца. Под-

черкну: не цвет, а оттенок! Хо-
тим привести его к пастель-
ным тонам Петербурга. Он ста-
нет более нежным, но останется 
зеленым, к которому все при-
выкли. 

Недовольство многих выз-
вал и прорывной эрмитажный 
проект — первый в России и один 
из первых в мире аукцион циф-
рового искусства. Музей про-
дал NFT-токены картин из соб-
ственной коллекции на сумму 
свыше 32 миллионов рублей. В 
их числе «Мадонна Литта» Лео-
нардо да Винчи.

— Как бы то ни было, но мы 
первыми рванули в мир NFT 
и проложили дорогу для всех 
остальных, — констатирует Ми-
хаил Пиотровский.

Следующий революционный 
шаг — создание «небесного Эр-
митажа», как называют проект 
сами музейщики, или «Эрмита-
жа в облаке». 

— Это создание резервной ко-
пии нашего музея, его облачно-
го двойника. Пример — выстав-
ка NFT-искусства, которая пол-
ностью существовала в облаке. 
Эрмитаж №2 тоже будет суще-
ствовать в таком пространст-

ве, с постоянной экспозицией 
и временными выставками. Ну-
жен только доступ в интернет, — 
поделился подробностями гла-
ва музея, подчеркнув, что при 
всем этом Эрмитаж остается 
консервативным. 

За прошедший год музей ор-
ганизовал 34 выставки у себя и 
30 — за пределами Петербурга. В 
Выборге, Омске, Екатеринбур-
ге... Продолжаются исследова-
тельские экспедиции (их тоже 
30, это Херсонес, Иран, Сер-
бия и другие города и страны). 
Идет большая реставрационная 
работа — сейчас мастера актив-
но занимаются одеждой Петра 
Первого: в конце года открыва-
ется постоянная экспозиция, 
посвященная ему, а в течение 
года в Старой Деревне зарабо-
тает огромная выставка его ко-
стюмов.

Еще из ближайших проек-
тов — выставка флорентийской 
скульптуры эпохи Леонардо да 
Винчи и «Египтомания», кото-
рая расскажет о роли древней 
культуры Египта в мире.  

Михаил Пиотровский: Альбрехт 
Дюрер — великий художник, его 
творчество созвучно нам сегодня.

Романтический тон первой встречи влюбленных на местной танцульке намеренно снижен: никаких «стрел Амура».

А К Ц Е Н Т

Восторги в адрес Эрмитажа — дело при-
вычное, но чем недовольны посетители? 
Как оказалось, освещением в залах 
и цветом Зимнего дворца

Для победы имеет 
значение только 
финальная битва

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2213603

Финал каждого «Щелкунчика» очень эмоционально 
переживается будущими лауреатами.
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73-летний Роберт Плант в отличной 
форме. И физической, и вокальной.

A
P

КСТАТИ

По итогам СМС-голосования «Приз зрительских симпатий» 

вручил Глебу Семенову главный редактор телеканала «Рос-

сия — Культура» Сергей Шумаков.

«Щелкунчик» — Международный телевизионный музыкаль-

ный конкурс юных музыкантов, который проводит телека-

нал «Культура». Конкурс учрежден в 2000 году и с тех пор 

проводится ежегодно.
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ПРАВА РЕБЕНКА 
Анна Кузнецова 
продолжает возвращать 
детей из сирийских 
лагерей беженцев

Дети боли 

Татьяна Владыкина

Сегодня из сирийских лагерей беженцев благодаря 
инициативе Института детского омбудсмена в Россию 
вернулся 341 ребенок. От года до 17 лет. Вместе с мини-
стерством обороны и МИД российским детским пра-
возащитникам удавалось преодолеть всевозможные 
препятствия, но трудности все равно остаются. «Мы 
сегодня же готовы забрать 140 российских граждан, но 
нам мешают странные отговорки администрации ла-
герей», — написала в своем телеграм-канале вице-спи-
кер Госдумы Анна Кузнецова. «РГ» попросила бывшего 
Уполномоченного по правам ребенка, а ныне зампреда 
Госдумы Анну Кузнецову, недавно побывавшую в Си-
рии в новом статусе, рассказать о том, что мешает воз-
вращать детей из лагерей беженцев.

 АННА КУЗНЕЦОВА: Хочу поблагодарить президента Сирии 
Башара Асада за помощь в возвращении наших детей, 
заботу о них в приютах Дамаска и заручиться поддер-
жкой по продолжению работы по возвращению детей, 
которую теперь продолжит новый детский омбудсмен. 
Мы разработали новый механизм репатриации, по-
тратили огромные усилия. Россия — одна из немногих 
стран, которая смогла это сделать. Но и на уже нака-
танной дороге воз-
никают пробле-
мы. Решение этих 
вопросов я вижу в 
объединении сил 
многих. Пробле-
ма беженцев долж-
на быть услышана 
на международном 
уровне. Нам уда-
лось сделать не-
мало. Произошла 
эволюция отноше-
ния к этой теме — от 
скепсиса (из разря-
да «кого вы там вы-
возите») до «заме-
чательно, лучший опыт, нужно брать пример другим 
государствам». Сейчас, я считаю, нужны качественно 
новые шаги с участием международного правозащит-
ного сообщества. Принимаются международные кон-
венции, много говорится о защите детства, но когда 
речь заходит о реальной и конкретной помощи гражда-
нам 50 государств мира, мы порой видим беспомощ-
ность. Все это свидетельствует о необходимости со-
вершенствования международных механизмов защи-
ты прав детей. Мы очень тесно работали с коллегами, 
уполномоченными по правам ребенка и, надеюсь, про-
должим. Есть успехи в этом направлении у Казахста-
на, Таджикистана, Узбекистана. Где-то этой работой за-
нимается МИД. Да и в нашей стране МИД, как и мини-
стерство обороны, являются важнейшими исполните-
лями этой работы. Их вклад в работу по возвращению 
детей, граждан России — бесценен. Меня очень тронуло 
заботливое отношение к нашим детям руководства и 
воспитателей сирийского приюта. Мне приходилось 
вести переговоры с первой леди, женой президента Ас-
мой Асад, чтобы на некоторое время приютили наших 
детей, у которых не было документов, так как мы не 
могли их оставить в этих страшных лагерях. Она пош-
ла нам навстречу, и малыши из лагерей отправлялись 

в приюты Сирии. Но некоторые дети  были в тюрьмах с 
матерями. Так, найдя в тюрьме одного ребенка, мы уз-
нали горькую историю матери. У нее было несколько 
детей. Была бомбежка. Раненую мать с детьми забра-
ли в больницу. На некоторое время она вышла из боль-
ницы, чтобы что-то купить, и в этот момент силовые 
структуры забрали ее в тюрьму. Она пыталась объя-
снить, что в больнице у нее остались дети. Когда мы ее 
нашли в тюрьме, прошло уже больше года. И она ниче-
го  не знала о своих детях. Она рассказывает эту исто-
рию, а наша сотрудница говорит, что видела этих де-
тей в лагере Аль-Холь. Поехали туда, разыскали детей, 
оформили документы, привезли показать детей ма-
тери — что было дальше, просто не передать! Еще одна 
история. Мужчина прислал письмо о том, что две его 
дочки находятся где-то на территории лагерей. Он ис-
кренне сокрушался о том, что не заметил момент, ког-
да его беременная жена увлеклась террористической 
идеологией. Она убежала к террористам, забрав с со-
бой годовалую дочку. Мать погибла, девочки остались 
сиротами, оказались в тяжелых условиях, под присмо-
тром нечестных людей. Они постоянно вымогали день-
ги у отца: «дети голодные, пришли денег». Он ругал 
себя и просил найти детей. Мы благополучно разыска-
ли девочек, вернули папе. Было море слез и радости. 
Вот такие истории заставляют двигаться вперед, раз-
ыскивать детей и бороться.  Еще один мальчик, которо-
го мы вывезли в тяжелом состоянии из лагеря бежен-
цев, встал на ноги. Хотя прогнозы докторов были пе-
чальные. У мальчика была вырезана почка. Родствен-
ники просили в его присутствии ничего не говорить о 
состоянии его здоровья. Они полагали, ребенок просто 
не переживет, если сказать при нем, что он больше ни-
когда не встанет. И вот он уже начинает ходить. Я сле-
жу за судьбами возвращенных детей и надеюсь, эту 
работу продолжит новый Уполномоченный по правам 
ребенка.  Дети ходят в садики, живут дома, в заботе, 
рядом с родными. Летом я навещала одного мальчика 
— это совершенно другой ребенок, не узнать. Сегодня 
большая работа развернута по части реабилитации, в 
регионах за каждым ребенком закреплены специали-
сты, надо работать дальше. 

За время работы в Госдуме  нам удалось внести по-
правки к законопроекту об индексации материнского 
капитала по фактической, а не прогнозируемой инфля-
ции — документ уже принят во втором чтении. Рассмо-
трены законопроекты по увеличению МРОТ, по соцга-
рантиям для детей-сирот. Вместе с Генпрокуратурой 
в Думе уже создана и работает группа по решению во-
проса с жильем для детей-сирот.   

С МЕСТА СОБЫТИЯ  В «Сириусе» молодые ученые представили технологии, которые можно потрогать

Кроссовки с подзарядкой
Ирина Белова, 
Владимир Аносов, Сочи

Александр Емельяненков

В
чера в Парке науки и 
искусства на федеральной 
территории «Сириус» от-

крылся Конгресс молодых уче-
ных, который будет работать 
до 10 декабря. В форуме прини-
мают участие более 3 тысяч мо-
лодых ученых, студентов, аспи-
рантов, школьников, победите-
лей грантовых конкурсов, а так-
же ведущие российские ученые, 
создатели высокотехнологич-
ных предприятий, руководите-
ли властных структур.

— Мы ожидаем заинтересо-
ванной дискуссии, рекоменда-
ций, предложений в адрес мини-
стерства науки и высшего обра-
зования, — заявил в первый же 
день министр Валерий Фальков. 
— Самое главное — это обмен 

мнениями. Здесь большое коли-
чество молодых коллег из реги-
онов. И послушать их, получить 
обратную связь — мне кажется, 
это бесценно. 

Самый первый день стал и 
первой заявкой на успех меро-
приятия: панельные дискуссии, 
лекции и мастер-классы от эк-
спертов не охватывают всего 
многообразия возможностей и 
форм участия, которые откры-
ты в эти дни в «Сириусе». Уже 
с раннего утра распахнула две-
ри научная гостиная, где пред-
ставлены технологии, которые 
можно не только увидеть, но и 
потрогать. Вот, например, крос-
совки будущего.

— Это разработка студента 
Сибирского государственного 
университета Сергея Манелю-
ка из Красноярска, — рассказа-
ла «РГ» менеджер Всероссий-
ского фестиваля науки NAUKA 

0+ Элина Файзуллина. — Мате-
риалы обуви напечатаны на 3D-
принтере. Суть разработки со-
стоит в том, что при ходьбе ме-
ханическая энергия переходит 
в электрическую. Чем больше 
прошел, тем дольше, например, 
можно подзаряжать мобильный 
телефон. Накопительный акку-
мулятор вставлен в конструк-
цию амортизатора.

По такому же принципу со-
здан и предмет одежды — худи 
с мини-турбогенератором. Тол-
стовка при носке, как и кроссов-
ки, способна зарядить телефон.

— Концепция научной гости-
ной задумана совместно с МГУ 
и уже была представлена в рам-
ках Фестиваля науки, а также в 
финале конкурса «Лидеры Рос-
сии», — отметил руководитель 
проектного офиса в Координа-
ционном совете по делам моло-
дежи в научной и образователь-

ной сферах Совета при прези-
денте РФ Александр Двойников. 
— Здесь каждый элемент пред-
ставляет какую-то разработ-
ку молодых ученых для поль-
зы в жизни. Мы делаем все для 
того, чтобы наука становилась 
все более популярной среди мо-
лодежи.

Здесь в тренде не только 
предметы гардероба, но и меди-
цинские технологии. 

— Мы создали ПЦР-тест для 

определения коронавируса за 
полчаса, причем с третьей, вы-
сокой степенью чувствительно-
сти, — объяснила ведущий спе-
циалист Центра постгеномных 
технологий Юлия Яковлева. — 
Также у нас представлена уни-
кальная разработка на типиро-
вание штаммов коронавируса... 

На выставке «Вузпромэк-
спо», которая приурочена к 
конгрессу и будет работать все 
три дня, представители Южно-

Уральского госуниверситета 
показали демонстратор жид-
костного ракетного двигателя.

— Чем наш вариант отлича-
ется от классического? — сразу 
переводит разговор на главное 
завлабораторией университета 
Алексей Шульц. — Он дает при-
бавку в тяге на 10—15 процен-
тов.  Такую двигательную уста-
новку планируется использо-
вать для создания возвращае-
мой космической ракеты. 

По словам нашего собесед-
ника, «закон Ньютона изменить 
нельзя», но привнести в науку 
что-то новое вполне возможно. 

Конгресс молодых ученых 
лишний раз доказывает, что вре-
мя для открытий и изобретений 
не прошло и не где-то за горизон-
том. Оно здесь и сейчас. И глав-
ные надежды на тех, кто молод, 
стремится к знаниям, видит цель 
и не боится рисковать.  

Права буква? Прав человек!
Разговариваю с приез-
жими. Рустам Андаев 
приехал в Москву из 

Узбекистана, точнее из Бухары. 
Говорит, что работает на строй-
ке и уже возвращается из Саха-
рово — оформил нужные доку-
менты. «Надпись на узбекском 
я заметил, только когда вы мне 
ее показали, — признается он. 
— Но вообще это хорошее дело, 
многие плохо знают русский, а 
в метро оказываются впервые — 
разобраться трудно».

Пробую поискать недоволь-
ных москвичей. Большинство 
не могут понять, чего  я от них 
хочу — приходится подводить к 
указателям и показывать над-
писи на фарси. «Часто тут бы-
ваю, а заметил первый раз, — го-
ворит студент Кирилл Кротов. 
— Мигрантов много, но они едут 
сюда, потому что тут есть рабо-
та. То же самое происходит в той 
же Европе. Если эти надписи по-
могают им найти дорогу, то ка-
кие проблемы? Вот если  бы ука-
затели на русском убрали, я бы 
возмутился, а так  ничего про-
тив не имею». 

В общем и целом почти за 
час у метро мне так и не уда-
лось найти тех самых жалоб-
щиков, которые массово пи-
шут письма в СПЧ. Во всяком 
случае, конкретно надписи на 
иностранном никого не возму-
тили. 

Тем временем в пресс-служ-
бе столичной подземки вчера 
рассказали, что уже подготови-
ли ответ на письмо главы СПЧ. 
Там сказано, что дублирование 
указателей еще на два языка 
ощутимо улучшило ситуацию 
с загруженностью вестибюлей 
станций «Прокшино» и «Лесо-
парковая» — она снизилась сра-
зу на 50%. Это произошло, по-
тому что приезжие стали лучше 
ориентироваться. 

Кроме того, на 40% снизили-
сь очереди в кассы — иностран-
цы раньше часто обращались 
туда за справочной информа-
цией. В подземке подчеркнули, 
что продублировали указатели 
на новые языки после обраще-
ний пассажиров, которые про-
сили упорядочить передвиже-
ние на станциях. 

Отдельно в метро отметили, 
что практика перевода тран-
спортной навигации на другие 
языки широко распространена 
по всей стране. «Например, на-
вигация всего аэропорта Ше-
реметьево переведена на ки-
тайский язык, а в части поездов 
дальнего следования использу-
ются различные иностранные 
языки для быстрого ориенти-
рования иностранных пасса-
жиров», - объяснили в пресс-
службе.

Пока я разговаривал с мо-
сквичами и мигрантами воз-
ле «Лесопарковой», вспомнил, 
как будучи туристом в Европе 
радовался русскому языку.  В 
одном из музеев Вены, напри-
мер,  мне без проблем протя-
нули аудиогид на русском язы-
ке. И в билетном автомате ме-
тро там можно выбрать из не-

скольких языков, включая рус-
ский — разобраться в билетном 
меню сразу становится проще. 
Да что там — даже на бесплат-
ной экскурсии в здании кон-
гресса США в Вашингтоне эк-
скурсовод без проблем выдала 
мне брошюру на русском язы-
ке, трезво оценив мой уровень 

английского. Причем было это 
еще в 2017 году. Так почему и 
нам не пойти навстречу тем, 
кто постоянно приезжает в Мо-
скву, чтобы построить очеред-
ной дом, сесть за руль такси, 
почистить от снега наш двор 
и улицу, доставить нам обед и 
продукты? 

Такие указатели с переводом на таджикский и узбекский языки появились на станциях «Прокшино» и «Лесопарковая» еще в сентябре. 

В такой обувке можно не бояться, что вы и ваш айфон надолго разлучились  с розеткой... 

А К Ц Е Н Т

Несложный опрос на месте показал, 
что и москвичи, и большинство приезжих 
этих табличек на других языках просто 
не замечают

А К Ц Е Н Т

Время для открытий и изобретений
не прошло и не где-то за горизонтом.
Оно здесь и сейчас.  А главные надежды 
на тех, кто молод и не боится дерзать

Приходилось 
вести переговоры 
с первой леди 
Асмой Асад, чтобы 
на некоторое 
время приютили 
наших детей

ВАШИ АРГУМЕНТЫ? 

Кирилл Кабанов, 
член Совета при президенте России 
по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ):
— Позиция СПЧ простая — Закон «О государственном 

языке РФ» и пункт 44 Типовых правил пользования 

метро нарушены размещением на таджикском и уз-

бекском языках указателей на станции метро «Прок-

шино» в Москве. По факту не соблюдаются требова-

ния к мигрантам на знание русского языка. Мы, чле-

ны Совета, не можем понять: если мигранты обяза-

ны знать русский язык и едут в Единый миграцион-

ный центр (ЕМЦ) в том числе сдавать экзамен на вла-

дение им, то зачем указатели-подсказки на ино-

странном? Если они не могут прочесть даже надпись 

на русском, то они уже не сдали экзамен.

Нарушены и права граждан России: свыше 100 на-

циональностей страны, получается, тоже вправе, в 

обход закона о государственном языке, потребовать 

разместить указатели на своих родных языках? Вот и 

получается, что соблюдение прав граждан или даже 

части граждан, которые стоят на стороне закона и 

написали обращение в СПЧ, тоже наша задача. А  

это 8,5 тысячи человек, чьи подписи и права, мы иг-

норировать, простите за тавтологию, не праве.   

Другое дело, что законы могут быть не совершенны 

и требовать доработки. За что СПЧ так же выступает 

— открыто. Например, мы не можем не видеть про-

блемы: вместо того чтобы на законодательном уров-

не эффективно содействовать внедрению программ 

по изучению мигрантами русского языка как в Рос-

сии, так и в странах их исхода, отечественный биз-

нес, особенно олигархат, пошел по пути «экономии» 

— продавливания в обход закона размещения табли-

чек-указателей  на языках мигрантов. Где дух закона 

и равноправия — почему только на двух?

Но и тут позиция Совета по правам человека простая 

и ясная. С указателями на английском языке мы не 

будем делать ничего, поскольку английский язык 

признан международным, например ООН, а таджик-

ский и узбекский — пока, к сожалению, нет. Что же 

касается того, что в Турции, Израиле, Германии, Ки-

тае и других странах есть надписи на русском языке 

— в музеях, аэропортах, отелях и на улицах, то хочу 

обратить внимание, что они не носят обязательный 

характер. Это частная инициатива бизнеса. В России 

предпринята попытка в обход закона указатели на 

двух языках сделать обязательными. Разница в под-

ходах и есть нарушение прав и свобод граждан, чьи 

интересы СПЧ последовательно отстаивает. 

Подготовил Владимир Емельяненко 
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Ядвига Юферова, 
заместитель главного редактора «РГ», 
член Совета при президенте России 
по русскому языку:
— Мы обращались в СПЧ не за юридической консуль-

тацией («Российская газета», как известно, офици-

альный публикатор законов). В этой ситуации так 

важно найти лидера общественного мнения, а не 

«коллективного москвича», срочно требующего 

убрать чужеродные ему надписи для понаехавших 

чистить столицу от снега, водить автобусы, достав-

лять в пургу еду офисным клеркам... Мне кажется 

очень хорошим и гуманным тот человек, который 

придумал, как дружелюбно помочь людям, прилетев-

шим (не от хорошей жизни) из своих кишлаков и го-

родов практически на другую планету — в Москву. 

Имидж столицы — это ведь не только сияющая огня-

ми и ресторанными вывесками Никольская. Это еще 

и тяжкий путь к миграционному центру в Сахарово. 

В стране дикий дефицит людей и кадров — поймите, 

а не гоните, сидя на своих диванах у телевизора. 

Ведь они приехали работать и помогать своим се-

мьям, реально выручая нас. 

Помочь тысячам людей сориентироваться на двух 

станциях метро — это и есть реальная защита прав 

человека. Маленькая защита.
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Елена Шмелева: грантовую поддержку ученых «Единая Россия» будет расширять 
Поддержку науки и самих исследователей на конкур-

сной, грантовой основе в России будут расширять. 

Об этом заявила председатель комиссии генсовета 

«Единой России» по образованию и науке, сопредсе-

датель центрального штаба ОНФ, руководитель фон-

да «Талант и успех» Елена Шмелева на Конгрессе мо-

лодых ученых. 

— Партия «Единая Россия» будет расширять все фор-

мы, связанные с грантовой поддержкой ученых, с 

теми актуальными запросами, которые транслирует 

общество через высокотехнологичный бизнес, через 

академические институты, получающие те инстру-

менты поддержки, которые позволят развивать и 

привлекать молодых ученых, — заявила Елена Шмеле-

ва журналистам. 

Научно-образовательный центр «Сириус» и его руко-

водитель Елена Шмелева принимают форум молодых 

ученых на правах хозяев. А докладчиков, экспертов, 

гостей и участников прибыло не менее 3 тысяч.

Говоря о планах и стратегии на ближайшие годы, 

Шмелева подчеркнула, что ее однопартийцы забла-

говременно включили в проект бюджета важные 

инициативы, связанные с созданием университет-

ских кампусов и капитальным ремонтом общежи-

тий. 

— От капитального ремонта и решения сегодняшних 

задач мы должны идти к созданию комплексных со-

циальных, экономических, технологических сред. 

Это то, что мы делаем на федеральной территории 

«Сириус». Для того чтобы уровень жизни ученых, их 

уровень социального взаимодействия, качество жиз-

ни и качество исследований были созвучны друг дру-

гу, — сказала Шмелева. — Соответственно, мы создаем 

центры коллективного пользования, создаем усло-

вия для молодых коллективов, которые показывают 

высокие результаты. 

Анна Кузнецова: Если вы хотите попасть в Евангельскую 
историю, поезжайте в Сирию.
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Зимой 1941 года таджики и узбеки защищали Москву вместе с русскими, 
говоря на одном языке (бойцы 20-й горно-кавалерийской дивизии 
в Подмосковье, со знаменем — старшина Абдурахман Пиров).
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ШАХМАТЫ Карлсен 
и Непомнящий вновь 
сыграли вничью 

Остались 
при своих

Анна Каляева, Михаил Щербань

В Дубае продолжается поединок за мировую шахмат-
ную корону.  В десятой партии россиянин Ян Непом-
нящий сыграл вничью с норвежцем Магнусом Карлсе-
ном. Встреча завершилась на 41-м ходу. Карлсен лиди-
рует по очкам 6,5—3,5.

Напомним, что сегодня шахматистов ждет выход-
ной. С 10 по 12 декабря намечены три партии подряд.

Турнир в Дубае (ОАЭ) состоит из 14 партий. В случае 
ничьей после всех партий назначается тай-брейк. Наи-
более поздняя возможная дата завершения состязаний 
— 16 декабря. Вот, что думает о поединке наш знамени-
тый гроссмейстер Александр Грищук.

Александр, вы внимательно следите за матчем, ком-
ментируете его онлайн. Но многих расстроила девя-
тая партия. 

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Ян боролся, играл интересно и с напо-
ром. Партия шла к закономерной ничьей. Но Ян допу-
стил грубейшую ошибку. Но, еще раз скажу, он вышел 
на партию настроенным на бой…

…в новом образе и с новой прической.
АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: На чемпионат мира 1997 года Гронин-
ген-Лозанна, отбор на который впервые проводился по 
нокаут-системе, Найджел Шорт приехал покрашенным 
в блондина. Он довольно далеко прошел в этом чемпи-
онате. А когда его спросили о прическе, он ответил: «У 
меня было два варианта: я мог подготовить новые дебю-
ты либо покраситься. Я выбрал второй вариант».

Вернемся к ситуации на матче. Сейчас отовсюду гово-
рят о психологии, что скажете вы? 

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Поражение в шестой партии повлияло 
на игру Яна и привело к этим результатам.

Математически у Непомнящего еще есть шансы, а 
что делать в реальности?

АЛЕКСАНДР ГРИЩУК: Ждать чуда.  •

ХОККЕЙ Панарин набрал 
500 очков в регулярных 
чемпионатах НХЛ

«Рейнджер» 
свое дело знает

Илья Соболев

Российские игроки, выступающие в Национальной 
хоккейной лиге (НХЛ), продолжают справлять юбилеи. 
Недавно 750 шайб в регулярных чемпионатах забил 
капитан «Вашингтона» Александр Овечкин. Рубеж, по-
корившийся лидеру «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемию 
Панарину, пока не такой значительный, но тоже заслу-
живает внимания.

В матче с «Чикаго» (6:2), в рядах которого Пана-
рин некогда начинал карьеру в НХЛ, россиянин набрал 
сразу четыре очка (2 гола+2 передачи), миновав отмет-
ку в 500 очков в «регулярках».  Для этого Артемию по-
требовалось 457 матчей. Много это или мало, судите 
сами. Из действу-
ющих хоккеистов 
лишь пятеро выби-
вали полтинник бы-
стрее. Коннор Мак-
дэвид («Эдмонтон») 
и Сидни Кросби 
(«Питтсбург») по-
тратили 369 мат-
чей, Александр 
Овечкин — 373, а 
Евгений Малкин —  
413.  Любопытное 
уточнение: все вышеперечисленные ребята набирали 
очки, выступая за один клуб, а вот Артемий играет уже 
за третий (до этого были «Чикаго» и «Коламбус»), но, 
несмотря на переезды, он все так же результативен.

Всего у Панарина стало 503 (174+329) балла. А в те-
кущем сезоне — 30 (9+21). После медленного начала се-
зона форвард «рейнджерс» уже в топ-6 бомбардиров.

И еще один статистический факт. Напомним, Арте-
мий не участвовал в свое время в процедуре драфта, 
на которой клубы НХЛ закрепляют за собой права за 
молодыми игроками. Так вот Панарин стал шестым из 
незадрафтованных хоккеистов за всю историю, кому 
удалось достичь отметки в 500 шайб.

Если в целом говорить о прошедшем игровом дне, 
российских болельщиков должен заинтересовать 
матч, в котором «Сент-Луис» в овертайме одолел 
«Флориду» — 4:3. Ведь участвовавшие в этой встрече 
четыре россиянина набрали сообща восемь очков.

У «блюзменов» по два очка набрали Павел Бучне-
вич (1+1), Владимир Тарасенко (1+1) и Иван Барбашев 
(0+2).  Причем шайба Бучневича в овертайме стала для 
«Сент-Луиса» победной. А в составе «Флориды» двумя 
передачами отметился Максим Мамин.

Напоследок расскажем о голе, который сейчас об-
суждает вся Северная Америка. Все произошло в матче 
«Анахайма» с «Баффало» (2:0). Форвард «Анахайма» 
Тревор Зеграс, стоя за воротами соперника, поднял 
шайбу на крюк и подкинул ее прямо на «пятак», отку-
да Сонни Милано с лету отправил ее в сетку. Выглядело 
это невероятно зрелищно.  

ГАНДБОЛ На чемпионате мира россиянки победили Сербию и ждут матчей 
со Словенией и Черногорией

Балканское время
Илья Трисвятский

Н
аша женская на-
циональная ко-
манда заверши-

ла первый групповой 
этап проходящего в Ис-
пании чемпионата мира 
победой над Сербией (32:22), 
ранее были обыграны Каме-
рун (40:18) и Польша (2 6:23). 
Вторую стадию начнем с мак-
симальным результатом. 

По итогам стартового раун-
да только восемь команд из 32 
прекратили борьбу за награды. 
Аутсайдерами квартетов стали 
по три представителя Африки 
и Азии, Парагвай и Словакия. 
Им предстоит разыграть места 
с 25-го по 32-е. 

Для тех, кто не утратил ме-
дальных перспектив, образо-
ваны четыре новые шестерки. 
Предстоящие соперники Рос-
сии (в багаже 4 очка) по груп-
пе I в каталонском городе Гра-
нольерс — Франция (4), Слове-
ния (2) и Черногория (0). У 
Сербии два очка, Польша 
с нулем. Надо занять пер-
вое или второе место, чтобы 
обеспечить свое участие в чет-
вертьфинале.

Если пробьемся в плей-офф, 
то начнем турнир с выбывани-
ем матчем против какой-то из 
команд шестерки II — Норве-
гии, Нидерландов, Швеции или 
Румынии. Здесь нет очков у Ка-

захстана и Пуэрто-Рико, эти ко-
манды наверняка так и останут-
ся аутсайдерами.

Крупная победа над Сербией 
дала много оптимизма нашей 
значительной обновленной 

сборной. Начало встре-
чи получилось равным — 9:9 на 
19-й минуте. Зато в оставшее-
ся до перерыва время россиян-
ки забросили шесть безответ-
ных мячей. На все сто процен-
тов сработали указания главно-
го тренера Людмилы Бодниевой 
по ходу тайм-аута, который она 

взяла при счете 8:9.
В о  в т о р ы е  п о л ч а -
са игры наши девуш-
ки уверенно держали 
сербок на значитель-
ной дистанции по сче-

ту, в концовке преиму-
щество россиянок выраста-

ло до дюжины мячей.
Самой результативной у по-

бедительниц стала Юлия Ма-
нагарова, отличившаяся семью 
точными бросками. Причем 
правый крайний клуба «Ростов-
Дон» в нападении показала сто-
процентную эффективность: 
она не допустила ни одного про-
маха, ни разу не позволила вра-
тарю отбить мяч.

— Мы не ожидали, что это 

будет проходной матч, коман-
да очень хорошо готовилась 
к нему, — цитирует Бодниеву 
пресс-служба Федерации ган-
дбола России (ФГР). — Коман-
да в целом была далека от иде-

ала в нападении, но хоро-
шо оборонялась и дейст-
вовала в контратаках. 
О соперниках в следу-

ющем раунде. Франция 
практически сохранила 

свой золотой олимпийский 
состав, ждем тяжелой игры. У 
Черногории есть потери, но 
это все равно серьезный со-
перник. Словения может пре-
поднести сюрприз любому оп-
поненту.

Соперник по ближайшему, 
сегодняшнему матчу — Слове-
ния. Эта сборная не блещет. Луч-
ший результат на континенте — 
девятое место (2004), на чемпио-
натах мира — восьмое (2003). 

Черногория (игра 11 дека-
бря) намного опаснее. В по-
служном списке этой сборной 
есть «золото» ЧЕ-2012, выход 
в полуфинал спустя два года, на 
чемпионате мира-2019 коман-
да финишировала пятой.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 декабря, четверг, 
«Матч! Игра»
17.30 Россия — Словения. 

Прямая трансляция.   

ФУТБОЛ Итальянский суперклуб проиграл «Ливерпулю» 
и вылетел из еврокубков

«Милан» 
отстал от моды
Артур Нанян 

Л
идер итальянского 
первенства «Милан» 
вылетел из Лиги чем-
пионов, уступив на 
своем поле «Ливер-
пулю» (1:2) в мат-
че заключительного 
шестого тура груп-
пового этапа. 

Чуда не произошло. Про-
играв в первых трех встречах, 
миланцы сразу же поставили 
себя в крайне невыгодное по-
ложение. Да, затем были ничья 
с «Порту» (1:1) и даже выездная 
победа над «Атлетико» (1:0), но 
этого оказалось мало. Хотя в по-
следнем матче футболистам 
Стефано Пиоли противосто-
ял «Ливерпуль», у которого не 
было никакой турнирной моти-
вации: одержав пять побед под-
ряд, «красные» досрочно гаран-
тировали себе выход в плей-офф 
с первого места. 

Как и обещал до матча глав-
ный тренер английской коман-
ды Юрген Клопп, его подопеч-
ные и не думали отбывать но-
мер. Немецкий специалист 
слегка удивил всех, выпустив в 
стартовом составе почти всех 
своих звезд. Те же Садио Мане 
и Мохаммед Салах наверняка 
рассчитывали получить заслу-
женный отдых, но в итоге поя-
вились на поле. Египтянин и во-
все сравнял счет, побив рекорд 
«Ливерпуля»: до него еще никто 
в истории клуба не забивал семь 
мячей в групповой стадии глав-
ного еврокубка.

В отличие от Салаха, ниче-
го не удалось сделать главной 
звезде «Милана» Златану Иб-
рагимовичу. Вообще Лига чем-
пионов для шведского форвар-
да — одна сплошная боль. Он уже 
в 16-й раз участвует в турнире, 
играл в нем с семью разными 
командами, в том числе в соста-
ве таких грандов, как «Интер», 
«Барселона», «ПСЖ», «Манчес-
тер Юнайтед», и ни разу не за-
воевал этот трофей. А ведь Иб-
рагимовичу уже 40 лет, и далеко 
не факт, что в следующем сезоне 
он останется в Европе.

— Мне искренне жаль Злата-
на, впрочем, как и всех осталь-
ных ребят. Они приложили мак-
симум усилий в концовке груп-
пового этапа, но в итоге остались 
ни с чем. Это обидно, — признал-
ся наставник «Милана» Стефано 
Пиоли. — Атмосфера на стадионе 
была потрясающей. Мы многому 
научились за эти шесть встреч. 

Надеюсь, данный опыт приго-
дится нам в будущем. 

Проиграв «Ливерпулю», ми-
ланцы завершили групповой 
этап на четвертом месте и оста-
лись без еврокубковой весны. 
Если говорить конкретно о Лиге 
чемпионов, то в последний раз 
«красно-черные» участвовали 
в плей-офф соревнований аж в 
2014 году. 

Ну а второе место в группе 
«В» занял «Атлетико», побе-
дивший в драматичной схват-
ке на выезде «Порту» со сче-
том 3:1. В этом матче было все: 
гол с пенальти, три красные 
карточки, слезы одного из луч-
ших форвардов мира Луиса Су-
ареса после замены, потасовка 
с участием игроков. Но глав-
ный итог — успех мадридского 
клуба, который при Диего Си-

меоне в восьмой раз из девяти 
вышел в плей-офф Лиги чем-
пионов.

— Мы целенаправленно го-
товились к противостоянию с 
«Порту». Эта игра, как и весь 
групповой этап, олицетворяет 
то, что представляет из собой 
«Атлетико». Наш клуб никог-
да не теряет веру, даже в самых 
сложных ситуациях, — отметил 
один из авторов голов в ворота 
португальской команды Анту-
ан Гризманн, забивший четы-
ре мяча в пяти встречах в Лиге 
чемпионов после возвращения 
в стан «матрасников».

Что касается остальных 
встреч дня, стоит отметить по-
беду «Реала» над «Интером» 
(2:0), благодаря которой «коро-
левский клуб» пробился в плей-
офф с первого места в группе. 

Параллельно в Париже один 
из фаворитов соревнований 
«ПСЖ» разгромил «Брюгге» 
со счетом 4:1. У хозяев по ду-
блю оформили Килиан Мбап-
пе и Лионель Месси. Аргенти-
нец забил 38-й команде в Лиге 
чемпионов, повторив рекорд 
Криштиану Роналду. Кроме 
того, Месси догнал по количе-
ству голов в официальных мат-
чах легендарного бразильца 
Пеле (по 757 мячей). 

— Месси остается собой, он 
нам понадобится. Когда насту-
пает действительно важный мо-
мент, Лео показывает фанта-
стический уровень, — отметил 
Мбаппе.    

«Милан» набрал всего четыре очка 
в группе и стал худшей командой 
в квартете «B». 

А К Ц Е Н Т

В последний раз миланцы выходили 
в плей-офф Лиги чемпионов в 2014 году

Старт нынешнего сезона для Артемия Панарина получился 
непростым, но сейчас его не остановить.

Ковид не лишит 
олимпийцев 
медалей

СЕРЕБРО 
С ГАРАНТИЕЙ
Анна Бекетова

Участников зимних Олимпий-
ских игр 2022 года в Пекине по-
стараются обезопасить от лю-
бого влияния коронавируса.

Исполком Международ-
ного олимпийского комите-
та (МОК) и оргкомитет «Пе-
кин-2022» подписали доку-
мент, согласно которому к 
спортсмену или команде, сдав-
шим положительные тесты на 
коронавирус, не будут при-
менять термин «дисквалифи-
цированные». В протоколах 
появится отметка — «не стар-
товал».

За теми атлетами, кто не 
сможет продолжить выступле-
ния из-за заражения ковидом, 
закрепят их текущие резуль-
таты. По возможности органи-
заторы будут заменять выбыв-
ших по причине болезни спор-
тсменов или команды. 

Как будут поступать в ситу-
ациях, когда речь идет о розыг-
рыше медалей? Напомним, что 
аналогичные правила дейст-
вовали во время летней Олим-
пиады в Токио. К примеру, если 
спортсмен выйдет в финал ин-
дивидуального турнира, но не 
сможет бороться за золото из-
за коронавируса, то он автома-
тически получит серебро. То 
есть серебряные медали вру-
чат и заболевшему участнику, 
и реально выступившему, но 
проигравшему.    

УТРАТА

Ушел из жизни 
тренер 
Игорь Гамула

ГЛАГОЛОМ 
ЖЕГ
Илья Соболев

Вчера не стало Игоря Гамулы. 
Ему был 61 год. Футболистом 
он брал с ростовским СКА Ку-
бок СССР в 1981 году. Трене-
ром работал в новороссийском 
«Черноморце», «Ростове» и 
других клубах. Был желанным 
экспертом на ТВ.

«Как только я где-то появля-
юсь, так со мной сразу же хотят 
пообщаться», — говорил Игорь 
Васильевич. И это было совсем 
неудивительно. Ведь Гамула в 
своей речи был таким, каким 
мы и хотим видеть футбол: ха-
ризматичным, искренним, яр-
ким, самобытным. При этом он 
никогда не играл на публику, 
просто был собой. «Где бы я ни 
был, всегда оставался таким, 
какой есть. Игорем Гамулой».

Не любить его за это было 
невозможно. Вот почему его 
уход стал шоком для всех, 
включая главного трене-
ра сборной России Валерия 
Карпина.

«Ну как так-то, Игорь Васи-
лич. Не верится, просто шок! Не 
может такого быть!!! Василич, 
нам тебя будет очень не хва-
тать… Искренние соболезнова-
ния родным и близким! Свет-
лая память».  

Из действующих 
игроков НХЛ лишь 
пятеро набирали 
500 очков быстрее 
Панарина

ЛИГА ЕВРОПЫ 

Сегодня решающий матч в групповой стадии Лиги Европы проведет мо-

сковский «Спартак»: в соперниках у «красно-белых» будет «Легия». К по-

следнему туру команда Руя Витории подошла на второй строчке в квар-

тете «С», имея в своем активе столько же очков, сколько и расположив-

шийся на третьем месте итальянский «Наполи». Лидером здесь остается 

английский «Лестер» (восемь очков), четвертым идет «Легия» (шесть). 

Расклады здесь могут быть самые разные. Одно можно сказать наверня-

ка: в случае победы спартаковцы гарантируют себе участие в плей-офф 

турнира. 

В отличие от «красно-белых», другой российский клуб — «Локомотив» — 

досрочно лишился шансов на выход из группы. «Железнодорожники» 

замыкают таблицу группы «Е», набрав всего два очка, что на два балла 

меньше, чем у их сегодняшнего соперника «Марселя». Выходит, для про-

должения борьбы в Лиге конференций москвичам нужно обязательно 

победить на «Велодроме». 

— Новости, результаты, 
комментарии — читайте на сайте
rg.ru/sujet/6580
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

9 декабря, четверг, 
«Матч ТВ»
20.45 «Легия» (Польша) — «Спар-

так» (Россия). Прямая трансляция.

22.45 «Марсель» (Франция) — «Ло-

комотив» (Россия). Прямая тран-

сляция. 

Юлия Манагарова с семью голами 
стала лучшим бомбардиром нашей 
команды в матче с Сербией.
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НОВОСТИ

Питерский СКА 
одержал 
четвертую 
победу кряду

РАЗОГНАЛИСЬ 
В ДЕКАБРЕ
Илья Соболев

Вчера в регулярном чемпиона-
те Континентальной хоккейной 
лиги прошли очередные матчи. 
В центральной встрече дня пи-
терский СКА в гостях обыграл 
челябинский «Трактор» — 4:1.

Армейцы пережили труд-
ный ноябрь, по ходу которого 
проиграли семь матчей из де-
вяти. Но с наступлением зимы 
дела у команды Валерия Бра-
гина пошли в гору. Победа над 
«Трактором» стала для питер-
цев уже четвертой кряду.  От-
метим, что в этом матче свое 
первое очко получил звездный 
новичок СКА Лео Комаров, 
имеющий солидный бэкграунд 
в Национальной хоккейной 
лиге. Таким образом он прер-
вал серию из десяти матчей без 
очков. А решающий вклад в по-
беду внес Антон Бурдасов, сде-
лавший дубль. Кстати, к удив-
лению многих, он не вошел в 
состав сборной России на Ку-
бок Первого канала. •
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ФОТО ПРО Обычно человек пишет книгу. В нашем случае все наоборот — книга написала человека

Странник
Юрий Лепский

Каждый из нас прочитал эту книгу вовремя. Сережа — 
чтобы изменить свою жизнь. Я — чтобы ничего не ме-
нять в своей.

Эта книга называется «Уолден, или Жизнь в лесу». В 
1854 году ее написал американец Генри Торо. Самому 
Торо в том году исполнилось всего тридцать семь лет. 
Сережа Корниенко прочитал ее в Пензе, когда ему не 
было и тридцати. Я добрался до книжки Торо только к 
семидесяти.

Результат: прочитав, Корниенко навсегда заболел 
этой книгой. Как, впрочем, многие-многие молодые 
люди в разных странах и в разные годы.

Что таилось в том тексте? Почему книжка Генри 
Торо заставляла разных людей, говоря словами Брод-
ского, впадать от нее в зависимость? 

На мой взгляд, правильный ответ звучит так: Торо 
предельно откровенно, просто, убедительно и без об-
иняков говорил со своим читателем о самом главном — 
как построить свою жизнь, чтобы она не зависела от 
государства и его институтов, а зависела только от 
тебя самого. Я бы и еще упростил этот ответ: как стать 
самостоятельным и ни от кого не зависеть. 

Почему Торо верили? Потому что он ссылался ис-
ключительно на личный опыт. Он описывал в подроб-
ностях, как собственными руками построил в лесу, на 
берегу озера небольшой дом, оборудовал его простой 
деревянной мебелью, сложил очаг, утеплил стены, 
вскопал огород, посадил бобовые и другие растения, 
нужные для жизни. Он даже приводит свои бухгалтер-
ские счета. В ценах того времени на все у него ушло 28 
долларов и 12 центов. Торо подробно описывает, как 
прожил в Уолдене два года, как счастливо он провел 
это время. 

Уолденский странник убедительно утверждал: нор-
мальному человеку не нужно много вещей, большин-
ство из того, что нам сопутствует, — лишнее. Человеку 
не следует поспевать за модой, ему достаточно просто 
и практично одеваться. Потому что не одежда и не 
вещи главное в жизни. А что? Сама жизнь в гармонии с 
природой, умеренность и трудолюбие.

 
Вот как он писал.
«Богатство человека измеряется числом вещей, от 

которых ему легко отказаться».
«Добывай пропитание так, чтобы это было не тяж-

ким трудом, а радостью».
«Я ушел в лес, потому что хотел жить разумно, 

иметь дело лишь с важнейшими факторами жизни и 
попробовать чему-то у нее научиться, чтобы не оказа-
лось перед смертью, что я вовсе не жил. Я не хотел жить 
подделками вместо жизни — она слишком драгоценна 
для этого…»

«Людское общество обычно чересчур доступно. Мы 
встречаемся слишком часто, не успевая приобрести 
друг для друга новой ценности. Мы трижды в день схо-
димся за столом и угощаем друг друга каждый раз все 
тем же старым заплесневелым сыром — нашей собст-
венной особой».

«Успех обычно приходит к тем, кто слишком занят, 
чтобы искать его».

«Богаче всего тот человек, чьи радости требуют 
меньше всего денег»…

Повторю: Торо был прост и убедителен. Единствен-
ное, что требовалось от читателя, — встать на обнару-
женную им тропу. Это и произошло с Сережей Корни-
енко.

Мы вместе учились на факультете журналистики. 
Потом некоторое время работали в дальневосточной 
газете. В ту пору отношения у нас были вполне друже-
скими. Мы спорили, говорили о жизни, выпивали, пели 
песни. Сережа прекрасно исполнял под гитару Кукина. 
А однажды он пришел ко мне утром, взял гитару и спел 
только что появившуюся прекрасную песню Визбора 
«Я бы новую жизнь своровал бы как вор»…

 Свою новую жизнь Сережа не украл, он сам ее по-
строил. Он, как и его кумир Торо, разочаровался в жур-
налистике (Генри тоже был репортером), пробовал за-
ниматься издательством — не получилось (у Генри тоже 
не сложилось на карандашной фабрике отца). И тогда 
он принимает решение поступить так, как поступил 
автор «Уолдена». Он поселяется в стареньком деревян-
ном домике на окраине поселка в родной Пензенской 
области, ставит печку для обогрева, копает огород и 
начинает жизнь в лесу. 

Через некоторое время он, как и Торо, написал свой 
«Уолден» — «Остров странствий, Или как начать новую 
жизнь». Он сделал все, во что поверил, прочитав ту 
книгу. Ровно год назад Сережа Корниенко умер в своем 
одиноком доме. Ему было 69 лет. Его кумир Генри Торо 
скончался в 44.

Теперь, когда итог этой жизни окончателен, я не ис-
пытываю к нему ничего, кроме уважения. Он сам вы-
строил свою судьбу по сценарию, который искренне 
считал самым лучшим. Он сумел прожить полноцен-
ной частной жизнью, зависевшей только от него само-
го, а не от пресловутых «времен» и «обстоятельств». И 
теперь, если у меня и есть какие-то вопросы, то только 
к самому себе.

Почему я ничего не стал менять в своей жизни, про-
читав книгу Генри Торо? Потому что к тому времени, 
как эта книга попала ко мне в руки, я успел и прочи-
тать, и понять кое-что еще. Оттого книгу Торо я принял 
уже не как откровение, а как манифест единомышлен-
ника. Идеи Торо и не только Торо успели прийти ко мне 
окольными путями и укорениться в моей душе. Разум-
ные потребности, внимание к природе, плодотворное 
одиночество, приоритет частной жизни — все это уже 
было усвоено «моей милостью». Вероятно, не послед-
нюю роль в этом сыграл и сам Сережа, наши давние 
споры о том, как надо жить…

И еще кое-что. Есть в «Уолдене» Торо нечто такое, с 
чем я не могу согласиться и по сей день. Это утвержде-
ние о том, что любая профессия делает человека ее до-
бровольным рабом. Не знаю, как насчет «любой про-
фессии». Мне проще говорить о своей. Так вот, моя про-
фессия свела меня с прекрасными людьми, возможно, 
лучшими в моем Отечестве, да и не только в моем; моя 
профессия позволила мне увидеть и хотя бы отчасти 
понять, как живут в других странах, она открыла мне 
удивительные места, которые с тех пор стали частью 
моей жизни; моя профессия позволила мне многое уз-
нать не только о нашем бытие, но и обо мне самом; моя 
профессия подсказала мне, что такое настоящая сво-
бода; моя профессия очень многому меня научила, без 
нее я был бы неинтересен сам себе…

Есть и еще один вопрос, на который у меня нет отве-
та. А если бы я, как Сережа, прочитал ту книгу в ранней 
юности, нашлось бы у меня достаточно бесстрашия и 
воли, чтобы построить свою жизнь «по «Уолдену»?  

Генри Торо... ...и его «Уолден». Окно твоего дома должно открываться в лес. Сережа Корниенко ... ...и его «Уолден» — «Остров странствий».

Лес, и река, и туман — тоже твой дом.

Дом в лесу и звездное небо над головой — воплощенная мечта Генри Торо и его последователей.

А К Ц Е Н Т

Теперь, когда итог этой жизни 
окончателен, я не испытываю 
к нему ничего, кроме уважения
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